
Пора просить 
на чай
Поставщики  
ждут роста цен  
после проблем в Индии

Поставщики предупредили ри‑
тейлеров о готовящемся подоро‑
жании черного чая на 12% после 
того, как индийские производи‑
тели сообщили о возможном за‑
крытии крупных плантаций из‑за 
сложной ситуации с коронавиру‑
сом в стране. Цены в рознице мо‑
гут вырасти не раньше осени, так 
как пик сбора урожая приходится 
на лето, уточняют в ассоциации 
«Росчайкофе». В случае резкого 
повышения стоимости чая там на‑
мерены обратиться к властям РФ 
с предложением снизить для про‑
изводителей НДС до 10%. Но пре‑
доставив эту льготу, чиновники 
получат дополнительное основа‑
ние для регулирования цен, пре‑
дупреждают эксперты.

Поставщики чая 17 мая начали 
уведомлять розничные сети о воз‑
можном повышении цен, после того 
как 16 мая стало известно о предпола‑
гаемом закрытии в индийской про‑
винции Ассам как минимум 90 план‑
таций. Об этом сообщил „Ъ“ один 
из крупных ритейлеров. По его сло‑
вам, контрагенты пытаются индек‑
сировать закупочные цены на 12%.

«Такие попытки поставщики 
предпринимают с начала этого 
года,— уточнил собеседник „Ъ“.— 
Но сейчас они активизировались, 
ссылаясь на сложную ситуацию с ко‑
ронавирусом в Индии». В «Азбуке 
вкуса» подтвердили обращение по‑
ставщиков, в сети не исключили, 
что цены наверняка повысятся из‑за 
сложной ситуации в Индии. Другие 
ритейлеры официально сложившу‑
юся ситуацию не комментируют.

Financial Times 16 мая сообщила, 
что крупные плантации Ассама и За‑
падной Бенгалии оказались под угро‑
зой закрытия из‑за массового зараже‑
ния рабочих коронавирусом. Россия 
является крупным импортером, 90% 
приходится на черный чай, говорит 
гендиректор ассоциации «Росчайко‑
фе» Рамаз Чантурия. В 2020 году в Ин‑
дии произвели 1,256 млн тонн чая, РФ 
импортировала 147 тыс. тонн.

Пик сезона сбора чая приходит‑
ся на июнь—август, а значит, на роз‑
ничных ценах это может отразиться 
лишь в сентябре, считает господин 
Чантурия. «Сейчас сложно спро‑
гнозировать возможное повыше‑
ние стоимости»,— добавляет он. 
Впрочем, представитель ГК «Орими 
Трейд» (производит чаи под брен‑
дами Greenfield, Tess, «Принцесса 
Нури») Мария Драбова не исключает 
повторения ситуации марта прош‑
лого года, когда Индия полностью 
прекратила сбор чайного листа, что 
вызвало дефицит чая на мировом 
рынке. «В некоторые периоды 2020 
года рост цен на сырье достигал 30% 
по сравнению с допандемийным 
уровнем»,— напоминает она.
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Держи заряд шире
Власти готовят программу поддержки электромобилей
Минэкономики сформировало пер‑
вые параметры концепции развития 
электро транспорта в РФ общей стоимо‑
стью более 400 млрд руб. Правительство 
заложило крайне оптимистичные цели 
по росту доли электромобилей с 0,1% 
до 15% рынка в 2030 году. Параллель‑
но власти хотят ограничивать импорт, 
увеличивая утильсбор и требуя обяза‑
тельной локализации батареи и мото‑
ра. То есть, по сути, речь идет о поддер‑
жке КамАЗа — единственного концерна 
в РФ, у которого есть образец легково‑
го электромобиля. При этом  непонятно, 
как идеи развития электротранспорта 
совмещаются с другим все более мод‑
ным у государства направлением — 
 продвижением техники на водороде.

„Ъ“ ознакомился с презентацией Минэко‑
номики «Высокоавтоматизированный элек‑
тротранспорт в городах», разработанной ра‑
бочей группой при министерстве. До 2024 
года на развитие электротранспорта из фе‑
дерального бюджета предполагается потра‑
тить 31,3 млрд руб. Общий бюджет програм‑
мы до 2030 года — 418 млрд руб., из них 
153,5 млрд руб. из бюджета и внебюджетных 
фондов. Программу будет выполнять наци‑
ональный консорциум, который возглавит 
КамАЗ (другие автоконцерны в презентации 
не упоминаются). КамАЗ в декабре 2020 года 
представил экспериментальный образец лег‑
кового электромобиля «Кама‑1». В Минэконо‑
мики и Минпромторге „Ъ“ не ответили.

Рынок почти отсутствует
Сейчас рынок электромобилей в РФ почти от‑
сутствует (их продажи составили 0,1% от об‑
щих в 2020 году). Но чиновники планиру‑
ют, что уже в 2022 году доля приобретаемого 
в РФ электротранспорта составит 1,7% от рын‑
ка в 1,8 млн машин, к 2030 году — 15% (при 
рынке в 2,5 млн штук), а общий парк электро‑
мобилей достигнет 1,5 млн штук. Владимир 
Беспалов из «ВТБ Капитала» допускает дости‑
жение этих целей при условии роста эконо‑
мики и реальных доходов населения. Дмит‑
рий Бабанский из SBS Consulting уточняет, 
что планы соответствуют ретроспективным 
данным по развитым странам ЕС.

Пилотными регионами, помимо Москвы 
и Санкт‑Петербурга, станут Севастополь 
и Сочи (как города‑курорты с потенциалом 
развития «электрокаршеринга»), Калинин‑
град (как город «с высокой концентрацией 
производства транспортных средств и ком‑
понентной базы») и Казань (в рамках раз‑
вития трассы М12). В них будут разработа‑
ны программы развития инфраструктуры, 
предполагается ввести «нулевой транспорт‑
ный налог и бесплатный паркинг».

Для электромобилей до 2024 года, по пла‑
нам Минэкономики, нужно более 20 тыс. 
зарядных станций, на что потребуется 
37,7 млрд руб., из которых 40% из федераль‑

ного бюджета (13 млрд руб.), 10% — из средств 
регионов (3,2 млрд руб.). Инфраструктура 
будет создаваться из расчета минимум одна 
станция на десять электромобилей (в насе‑
ленных пунктах) или на 100 км (для феде‑
ральных автодорог). Число зарядных стан‑
ций к 2030 году вырастет до 150 тыс. штук.

Национальная 
электромобильность
Хотя пока в РФ даже потенциально только 
один производитель электромобилей, влас‑
ти собираются ограничивать импорт. Пред‑
полагается ежегодный дополнительный рост 
утильсбора на них с 2024 года (конкретный 
размер не обозначен). Чтобы его избежать, 
автоконцернам, как и в случае с обычными 
машинами, нужно заниматься локализаци‑
ей. К 2027 году должны быть обязательно ло‑
кализованы батарея и электродвигатель. Это 
противоречит нынешней системе подсчета 
локализации: она не предполагает навязы‑
вание обязательных операций.

В КамАЗе считают, что для развития элек‑
тромобилей «очевидна необходимость под‑
держки от правительства РФ», а «софинан‑
сирование со стороны государства может 
иметь значительный эффект для экономи‑
ки РФ». «Опыт внедрения электробусов в Мо‑
скве показал, что страна готова к переходу 
на низкоуглеродный транспорт»,— полага‑
ют в компании, и КамАЗ видит в себе «опре‑
деленный задел и опыт, чтобы стать лидером 
в национальной легковой электромобиль‑
ности, разработать и освоить российский 
электромобиль». Часть идей, реализован‑
ных при проработке концепции электромо‑
биля «Кама‑1», ляжет в основу российского 
семейства электромобилей, говорят в кон‑
церне. Запуск серийного производства на‑
мечен «примерно на 2024 год».

Дмитрий Бабанский говорит, что нужно 
стимулировать кооперацию российских про‑
изводителей батарей и двигателей с мировы‑
ми автопроизводителями (экспорт батарей), 
так как внутреннего рынка даже в 370 тыс. 
штук недостаточно для конкурентоспособ‑
ной локализации (завод Tesla в Германии име‑
ет мощность 400 тыс. штук): «Например, CATL 
или BYD строят заводы мощностью более 
30 ГВт•ч, а 370 тыс. штук — это 18–20 ГВт•ч». 
Также есть смысл задуматься о стимулиро‑

вании производства компонентов для бата‑
рей — катодного порошка, алюминиевой, 
медной фольги и прочего. Минэкономики 
предлагает субсидирование R&D и производ‑
ства катодных и анодных материалов. Анали‑
тик отмечает, что катодные и анодные порош‑
ки — основа батареи, но в РФ компетенции 
по ним «носят лабораторный характер».

Между тем электромобили — не единст‑
венный приоритет, выбранный для разви‑
тия автопрома. По поручению вице‑премьера 
Юрия Борисова Минпромторг до конца года 
разработает концепцию производства машин 
с низким углеродным следом. Министерство 
рассказывало, что в ее рамках будет опреде‑
лено, какие виды транспорта будут произво‑
диться, какие компоненты будут локализова‑
ны в РФ (водородные топливные элементы, 
электросиловая установка, системы управле‑
ния и т. д.). Глава Минпромторга Денис Ман‑
туров 29 апреля заявил о планах с 2030 года 
обязать производителей продавать опреде‑
ленную долю зеленого транспорта, в том чи‑
сле машин на водороде и природном газе. 
А президент Владимир Путин, например, ста‑
вил задачу к 2023 году создать в стране город‑
ской автобус, работающий на водородном то‑
пливе, чем уже занялся тот же КамАЗ.

Ольга Никитина

Как всё будет  
запущено
Спутниковый проект Минцифры  
для доступа в интернет могут расширить

Правительство рассматривает  вопрос 
создания спутниковой группировки 
 «быстрого доступа в интернет на всей 
территории страны без ограничений по 
дешевым тарифам». На ее развертыва‑
ние до 2030 года потребуется минимум 
151 млрд руб. из федерального бюдже‑
та. Год назад подобную программу на 
40 млрд руб. до 2024 года анонсировало 
Минцифры. Сейчас, по данным „Ъ“, речь 
идет о новом проекте низкоорбитальной 
группировки. Эксперты считают  услуги 
спутникового интернета востребован‑
ными, но сомневаются в окупаемости 
такой масштабной программы.

„Ъ“ ознакомился с проектом документа 
«Национальная инновационная система», 
частью «Стратегии социально‑экономиче‑
ского развития РФ до 2030 года» (так назы‑
ваемый план Мишустина, разрабатывается 
правительством по поручению премьера от 
26 января). Из него следует, что правительст‑
во хочет к 2030 году создать «спутниковую 
группировку быстрого доступа в интернет 
на всей территории страны без ограниче‑
ний по дешевым тарифам». Затраты госбюд‑
жета на проект до 2030 года оцениваются 
в 151 млрд руб. Документ 17 мая опублико‑
вал Telegram‑канал «Майский указ». По его 
данным, предложения подготовлены рабо‑
чей группой под руководством вице‑премь‑
ера Дмитрия Чернышенко.

В аппарате Дмитрия Чернышенко не ста‑
ли комментировать документ, но уточнили, 
что решением вопросов цифрового нера‑
венства, доступа к интернету на всей тер‑
ритории страны и тарифной политикой на 
эти услуги занимается Минцифры. «Один из 
предлагаемых вариантов устранения циф‑
рового неравенства — создание спутнико‑
вой группировки из четырех космических 
аппаратов, которые планируется использо‑
вать на высоких эллиптических орбитах»,— 
добавили в аппарате вице‑премьера.

Минцифры действительно анонсирова‑
ло создание спутниковой группировки еще 
в июле 2020 года. Тогда глава Минцифры 
Максут Шадаев говорил, что на проект в бюд‑
жете заложено 40 млрд руб. «Запуск аппара‑
тов планируется в 2024 году, благодаря чему 
с 2025 года на территории Дальнего Восто‑
ка, Севера и всего Северного морского пути 
будет оказываться услуга доступа в интер‑
нет»,— уточнили в Минцифры.

Собеседник „Ъ“, знакомый с ходом об‑
суждения, утверждает, что в текущем до‑
кументе речь идет о новой инициативе: 
в проработке идея по запуску спутников для 
обеспечения доступа к интернету не только 
на эллиптических орбитах, но и на низких. 
Заключительные расчеты по проекту, по его 
словам, пока не готовы.
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Должникам 
дадут шанс на спасение
Правительство обновило  
план реформы банкротств

Законопроект о реформировании инсти‑
тута банкротства, призванный повысить 
шансы должников на восстановление 
их платежеспособности, внесен в Гос‑
думу. В течение последнего года доку‑
мент критиковали бизнес, арбитражные 
управляющие и юристы — в том числе 
Государственно‑правового управле‑
ния (ГПУ) президента. И если часть за‑
мечаний ГПУ в обновленной версии про‑
екта удалось снять, то в целом избежать 
споров о ней вряд ли получится — так, 
участники рынка говорят о затягивании 
очевидных банкротств новой процеду‑
рой реабилитации и о принуждении ар‑
битражных управляющих к ведению 
не интересных банкротных дел ради 
 сохранения возможности работать.

„Ъ“ проанализировал одобренный прави‑
тельством законопроект о реформе институ‑
та банкротства — документ, внесенный Белым 
домом в Госдуму, вчера был опубликован на ее 
сайте. Напомним, проект, призванный повы‑
сить шансы должников на восстановление пла‑
тежеспособности, готовился Минэкономики 
больше года и не раз критиковался бизнесом 
и арбитражными управляющими. С наиболее 
серьезной критикой проекта Минэкономики 
выступало ГПУ, давшее на него два отрицатель‑
ных заключения (см. „Ъ“ от 24 февраля).

В обновленной версии сохранена идея со‑
кращения количества «банкротных» проце‑

дур. Так, планируется отказаться от наблюде‑
ния, финансового оздоровления и внешнего 
управления — вместо них будет введена но‑
вая процедура реструктуризации долгов. Для 
этого должник или кредитор смогут обратить‑
ся в арбитражный суд не только с заявлени‑
ем о банкротстве, но и о реструктуризации. 
Если же должник не исполнит ее условия и не 
погасит требования кредиторов, начинается 
процедура конкурсного производства. 

Реформируется и механизм реализации 
имущества должника на торгах. Законопро‑
ект предлагает ввести так называемые каче‑
ли — торги, на которых цены сначала идут 
на повышение, при отсутствии заявок сни‑
жаются, а после поступления первого пред‑
ложения о цене вновь начинаются торги на 
повышение. Также целый блок поправок ка‑
сается работы арбитражных — ее будут оце‑
нивать по балльной системе, от которой бу‑
дет зависеть их отбор,— и деятельности 
саморегулируемых организаций управля‑
ющих. Эти положения критиковались сооб‑
ществом управляющих по сути — и, как сле‑
дует из новой редакции проекта, останутся 
предметом спора.

Отметим, проект неоднократно менял‑
ся — впрочем, ключевые положения рефор‑
мы остались неизменными, правки больше 
касались деталей.
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на взлет продаж электромобилей 
в России, но пока непонятно, 
откуда они возьмутся и как будут 
конкурировать с техникой на 
водороде  ФОТО АЛЕКСАНДРА ЩЕРБАКА

Подписной  
индекс 50060

П1125
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процент составило снижение объема реального ВВП России в первом квартале 2021 года по срав-
нению с таким же периодом 2020 года. Такую предварительную оценку вчера дал Росстат. Она дана на основе 
производственного метода и является суммой валовой добавленной стоимости всех отраслей экономики 
в основных ценах и чистых налогов на продукты. За квартал снизились показатели: пассажирооборота (минус 
34%); добычи полезных ископаемых (минус 7,3%); платных услуг населению (минус 4,3%) и оборота розницы 
(минус 1,6%). Рост зафиксирован в водоснабжении, водоотведении, управлении отходами и ликвидации за-
грязнений (11,9%); в электро- и теплоэнергетике (9,6%); в оптовой торговле (4,2%) и в обработке (0,9%).

РЫНОК ТРУДА

Новый  
пенсионный возраст  
добавит трудящихся

Из-за повышения пенсионного 
возраста численность экономиче-
ски активного населения в России 
к 2028 году вырастет на 3,5 млн 
человек, или на 4,6%, подсчи-
тал старший научный сотрудник 
РАНХиГС Виктор Ляшок. Осно-
вой для такой оценки стали дан-
ные обследования рабочей силы 
за 2010–2019 годы, демографи-
ческий прогноз Росстата и расче-
ты Международной лаборатории 
демографии и человеческого ка-
питала РАНХиГС.

Напомним, стартовавшая 
в 2019 году реформа предпола-
гает увеличение возраста выхода 
на пенсию с 55 лет до 60 лет для 
женщин и с 60 лет до 65 лет — 
для мужчин. Переходный пери-
од для такого увеличения растянут 

на пять лет, ежегодно пенсионный 
возраст увеличивается на год. 
В числе причин проведения ре-
формы, помимо растущей нагруз-
ки на бюджет Пенсионного фон-
да, указывалась и необходимость 
компенсировать таким образом 
будущее сокращение численности 
трудоспособного населения.

По расчетам РАНХиГС, она 
находилась на пике в 2018 году 
(76,2 млн человек). Без повыше-
ния возраста выхода на пенсию 
численность экономически ак-
тивных уже в 2018–2025 годы со-
кратилась бы на 5,1 млн чело-
век, в результате к 2028 году этот 
показатель составил бы только 
71,1 млн человек. Благодаря ре-
форме снижение к 2025 году со-
ставит лишь 1,9 млн, после чего 
начнется прирост этого показате-
ля (к 2028 году — на 0,3 млн) — 
до уровня в 74,6 млн человек.

Ожидается, что снижение чис-
ленности рабочей силы затронет 
большинство регионов России. 
Исключение составят 16 субъек-
тов РФ, в числе которых Москва 
и Московская область, Санкт-Пе-
тербург и Ленинградская об-
ласть, а также Чечня, Ингушетия 
и Дагестан.

В исследовании отмечается, 
что хотя в целом по стране по-
вышение пенсионного возрас-
та не должно негативно сказать-
ся на благосостоянии населения, 
в ряде регионов оно может увели-
чить показатели бедности среди 
граждан нового предпенсионно-
го возраста. Это может произойти 
в восьми регионах, среди которых 
Карелия, Пермский край и Сара-
товская область. Для этих терри-
торий характерны высокий сред-
ний возраст населения и низкий 
уровень занятости среди жителей 
старших возрастов — такое соче-
тание и может привести к росту 
безработицы среди этой катего-
рии трудящихся.

Анастасия Мануйлова

70

72

74

76

78

ЧИСЛЕННОСТЬ ЭКОНОМИЧЕСКИ 
АКТИВНОГО НАСЕЛЕНИЯ РФ (МЛН ЧЕЛ.)

ИСТОЧНИК: РАНХИГС.

2018 2020 2022 2024 2026 2028

После повышения пенсионного возраста
Без повышения пенсионного возраста

74,6

76,2

75,4

75,2

74,6

75
74,7

74,4

74,4 74,4

74,3

74,3

74,3
73,9

73,3
72,4

72
71,6

71,3

71,1

–1

–8

–7

–6

–5

–4

–3

–2

–1

0

1

2

Динамика ВВП России 
(%, в годовом выражении)

III кв.I кв. I кв.

20212020

II кв. IV кв.

В Госдуму внесен законопроект, принятие 
которого позволит гражданам создавать 
прижизненные личные фонды для управ-
ления их бизнесом и имуществом. Учре-
дить такой фонд получится только у со-
стоятельных соотечественников — мини-
мальный вклад имуществом составля-
ет 100 млн руб. Фонд будет «виден» кре-
диторам и госорганам, на него возлагает-
ся ответственность по долгам учредите-
ля, что, по мнению юристов, снижает при-
влекательность таких структур и не дела-
ет их конкурентами иностранных трастов. 
При этом личный фонд может быть при-
меним для репатриации активов, и поэто-
му новшество встраивается в проводимую 
властями политику деофшоризации.

Вчера группа депутатов и сенаторов во гла-
ве с председателем комитета нижней палаты 
по законодательству Павлом Крашениннико-
вым внесла на рассмотрение Госдумы законо-
проект с поправками к Гражданскому кодексу, 
дополняющими нормы наследного права при-
жизненными фондами. Поясним, с 2018 года 
кодекс позволяет создавать наследные фон-
ды после смерти учредителя (опрошенные „Ъ“ 
юристы говорят уже о «нескольких сотнях» 
случаев готовности документов для создания 
фондов, учредители которых сейчас живы).

Вчерашние же поправки предполагают 
создание фондов еще при жизни граждани-
на. «Личный фонд необходим исключитель-
но для обособления определенного имуще-
ства и эффективного управления им в соот-
ветствии с теми задачами, которые определя-
ет учредитель фонда, наделивший фонд сво-
им имуществом»,— сказано в пояснительной 
записке к поправкам. Стоимость имущества, 
передаваемого в фонд, должна составлять не 
менее 100 млн руб. Оговаривается, что учреди-
тель личного фонда несет субсидиарную ответ-
ственность по обязательствам в течение трех 
лет со дня его создания (в отдельных случаях 
срок может быть продлен судом до пяти лет). 
Все решения, связанные с управлением фон-
дом, принимает учредитель, утверждающий 
и при необходимости изменяющий устав фон-
да и условия управления им.

Согласно поправкам, прижизненные фон-
ды смогут действовать и после смерти учре-
дителя — осуществляя управление имуще-
ством как с передачей дохода выгодоприоб-
ретателям, так и без. Поскольку фонд придет-
ся регистрировать в едином госреестре, он бу-
дет «виден» не только государству, но и возмож-
ным кредиторам. «В случае использования та-
кой модели для репатриации активов россий-
ских граждан в российскую юрисдикцию бу-

дут иметь место очевидные положительные 
последствия для фискальной системы»,— на-
деются на бюджетные поступления авторы 
проекта.

Впрочем, прозрачность фонда, как и положе-
ния о субсидиарной ответственности, по мне-
нию юристов, могут препятствовать популяр-
ности таких структур у состоятельных граж-
дан. «Полное обособление активов учредите-
ля, переданных в фонд, невозможно, кредито-
рам будет доступна информация о создании 
фонда, состав бенефициаров также не удастся 
скрыть. Если появится наследник, имеющий 
право на обязательную долю в наследстве, это 
может стать основанием для оспаривания со-
ответствующих условий наследования в рам-
ках фонда»,— отмечает руководитель практи-
ки по работе с частными клиентами KPMG Law 
в России и СНГ Наталия Гриценко. По ее словам, 
конструкция прижизненного личного фонда 
в предлагаемой редакции не предоставляет уч-
редителям и бенефициарам каких-либо ощу-
тимых преференций для того, чтобы личный 
фонд стал одним из эффективных механизмов 
управления активами или обособления иму-
щества. «Личный фонд иностранному трасту 
пока не конкурент»,— резюмирует она.

С такой оценкой согласен и глава направ-
ления разрешения налоговых споров Bryan 

Cave Leighton Paisner Александр Ерасов: «Про-
зрачность прижизненных фондов для регуля-
торов и кредиторов кого-то, вероятно, оттол-
кнет»,— говорит он. Тем не менее, по его сло-
вам, наследное право в ближайшее время про-
должит развиваться и причина этого — сме-
на поколений в бизнесе. «Мы ее сейчас наблю-
даем,— говорит юрист.— Многие из тех, кто 
заработал капитал в 90-х, пребывают в зре-
лом возрасте, и для них тема управления ак-
тивами и передача их наследникам становит-
ся все более актуальной». По словам партнера 
по международному налогообложению «Кроу 
Экспертиза» Рустама Вахитова, возможность 
назначения выгодоприобретателя сближает 
концепцию наследственного и личного фон-
да с европейскими трастами / личными фон-
дами (стихтингами). Это может помочь заме-
нить последние тем, кто хотел бы решать за-
дачи в рамках российского права и юрисдик-
ции РФ, тем более что в пояснительной запи-
ске прямо упоминается возможность репатри-
ации активов. «Представляется, что это расши-
рение возможностей использования личных 
фондов на периоды при жизни их учредителя 
логично встраивается в политику деофшори-
зации и наверняка найдет свою аудиторию»,— 
говорит эксперт.

Татьяна Гришина

Состоятельным гражданам  
помогут оставить то, что нельзя забрать с собой
В РФ появятся прижизненные личные фонды

Минфин в процессе реформирования гос-
закупок и торгов имуществом анонсиро-
вал и возможные инфраструктурные пе-
ремены в системе электронных торговых 
площадок (ЭТП), работающих в этих сфе-
рах. Тема обсуждалась вчера в Совете фе-
дерации, речь шла о пересмотре крите-
риев допуска площадок к торгам госза-
казом. Поводом для дискуссии стали жа-
лобы операторов ЭТП, они опасаются от-
странения от работы с госзаказом из-за 
жестких критериев отбора. В Минфине от-
мечают, что займутся регулированием 
ЭТП после правки базового законодатель-
ства и анализа ее результатов.

Вчера в Совете федерации Минфин сооб-
щил о готовности пересмотреть требования 
к электронным торговым площадкам, допу-
щенным к размещению госзаказа и проведе-
нию торгов госимуществом по закону о госза-
купках (ФЗ-44). Причиной стали обращения 
площадок, которые рискуют не пройти отбор 
в 2022 году, речь идет в том числе о требова-

ниях к операторам проводить на своих пло-
щадках не менее 5% госзакупок и 5% закупок 
госкомпаний у МСП. Сейчас критериям удов-
летворяют лишь три площадки из восьми, со-
общил вчера глава Российского аукционного 
дома Андрей Степаненко.

Единые требования к операторам ЭТП вво-
дились в 2018 году, предполагалось, что это со-
кратит злоупотребления и повысит прозрач-
ность работы с госзаказом. «По мнению Мин-
фина, это самый правильный ракурс законо-
дательного регулирования всех торгов, обе-
спечивающий не только единый пул и про-
слеживаемость работы на ЭТП, но и сниже-
ние финансовой нагрузки на участников заку-
пок»,— отметила вчера глава профильного де-
партамента Татьяна Демидова. При этом, по ее 
словам, в условиях COVID-19 многие закупки 
проводились без электронных торгов, у един-
ственного поставщика, что повлияло на рабо-
ту ЭТП. Из-за этого Минфин уже перенес с 2021 
на 2022 год проверку площадок на соответ-
ствие требованиям. Участники рынка, впро-

чем, предлагают смягчить и сами критерии, 
в частности учитывать итоги не только госза-
купок, но и торгов госимуществом.

В Минфине „Ъ“ пояснили, что ведомство 
«рассматривает возможность смягчения дей-
ствующих требований, в том числе с учетом 
проводимой реформы в сфере реализации 
имущества». Впрочем, как пояснила вчера Та-
тьяна Демидова, изменения возможны толь-
ко после реформ имущественного блока и за-
купочного законодательства. Напомним, по-
следняя связана с оптимизацией процедур 
и цифровизацией всех этапов закупок, после 
многочисленных согласований «оптимиза-
ционный» проект Минфина прошел в марте 
первое чтение.

К вопросу неэффективных и непрозрачных 
продаж имущества Минфин приступил в 2020 
году, после перехода к нему Росимущества. Ве-
домство намерено автоматизировать торги по 
аналогии с закупками на базе Федерального 
казначейства. При этом проект об унифика-
ции торгов готовит ФАС, его не удавалось со-

гласовать более десяти лет (см. „Ъ“ от 28 апре-
ля). Анализ данных о торгах разными видами 
имущества и позволит скорректировать требо-
вания, отметили в Минфине.

Как пояснила вчера курирующая закупки 
заместитель главы Федерального казначейства 
Анна Катамадзе, состояние системы torgi.gov.
ru, которую недавно получило Казначейство, 
пока не позволяет учитывать критерии по про-
дажам имущества, изменения необходимы 
и в регулировании из-за сохранения бумажно-
го формата ряда процедур. «Объективно учесть 
критерии отбора или сохранения площадок 
можно будет, когда эти процедуры станут уни-
фицированы»,— добавляет госпожа Катамад-
зе. В целом же, по ее словам, ведомство поддер-
живает идею суммировать закупки и продажи 
госимущества. Другим возможным развитием 
регулирования, по мнению чиновницы, может 
быть механизм случайного выбора площадки, 
он обеспечит равномерность закупок на ЭТП 
и минимизацию злоупотреблений.

Диана Галиева

Под реформу госторгов освежат и прилавок
Минфин готовится обновить правила отбора торговых площадок

Теперь из проекта исключены, в частности, положения, по-
зволяющие неоднократно продлевать процедуру конкурсного 
производства, а также дающие суду право самостоятельно, без 
учета мнения кредиторов, вводить процедуру реструктуриза-
ции — их снятия добивалось ГПУ. Также исключены положе-
ния о возможности получения «дочками» госкорпораций («Ро-
стеха», «Росатома», «Роскосмоса» и других) и ВЭБ.РФ функций 
арбитражных управляющих — осталось лишь указание на то, 
что юрлица могут быть наделены такими полномочиями феде-
ральным законом. 

Впрочем, несмотря на критику, неизменными остались по-
ложения о прекращении залоговых прав кредитора, если он не 
воспользовался правом оставить за собой предмет залога в те-
чение месяца после объявления вторых торгов несостоявши-
мися. «Это существенные изменения, и пока трудно предска-
зать их последствия, что будет лучше для кредитора: оставить 
имущество и дальше им торговать или остаться в реестре кре-
диторов»,— отмечает старший юрист практики банкротства 
Crowe CRS Legal Анна Сафонова.

Осталась в проекте и норма о преимущественном праве на-
логовых органов на залог активов должника, даже если он до 
этого был оформлен в пользу других лиц (если долг возник 
из-за неуплаты налогов или сокрытия части обязательных пла-
тежей),— но лишь при условии недобросовестности кредито-
ра или наличия у должника признаков неплатежеспособно-
сти в течение полугода до или после принятия решения о вы-

ездной налоговой проверке (кроме случаев, когда должник 
скрыл от банка информацию о проверке). Советник юрфирмы 
РКТ Иван Стасюк критически относится к преимущественно-
му праву залога по требованиям налоговой, «так как залоговый 
приоритет у банков позволяет обеспечить рынок более низкой 
кредитной ставкой».

Предполагается, что закон вступит в силу через год после 
его официального опубликования (для некоторых положений 
установлены отдельные сроки),— но по требованию ГПУ пере-
ходный период продлен с одного года до двух лет: в течение 
этого времени суды смогут вводить как старые процедуры, так 
и новые.

Юристы саму идею — совершенствование реабилитаци-
онных механизмов — в целом приветствуют, но к проекту 
по-прежнему остаются вопросы. «Реструктуризация долгов мо-
жет помочь только крупным предприятиям — для остальных 
неплатежеспособность в основном необратима и опции, при-
меняемые при реструктуризации, их спасти не смогут»,— по-
лагает Анна Сафонова. Как отмечает руководитель правового 
бюро «Олевинский, Буюкян и партнеры» Эдуард Олевинский, 
оптимизация торговых процедур также «не принесет долго-
жданного прорыва»: «Приобретение конкурсной массы за счет 
привлеченного финансирования останется практически нере-
ализуемым, так как приобретаемое имущество не может слу-
жить предметом обеспечения». Также, отмечает Иван Стасюк, 
проект предусматривает немало обременительных обязанно-
стей для арбитражных управляющих и «очень сложную и запу-
танную систему „розыгрыша баллов“». Эдуард Олевинский до-
бавляет, что из-за нее управляющим придется вести процеду-
ры, не интересные ни с материальной, ни с профессиональной 
точки зрения,— но выгодные для начисления баллов.

Евгения Крючкова, 
Анна Занина

Должникам дадут шанс на спасение
с1

Возглавляемое Максимом Решетниковым Минэконо-
мики вновь переписало законопроект о банкротстве, 
сохранив его направленность на спасение должников  
ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО
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Президент России Владимир 
 Путин встретился с главой компа-
нии НОВАТЭК Леонидом Михель-
соном и сначала оказался пора-
жен масштабом и размахом про-
ектов, про которые стал говорить 
такими словами, как «циклопиче-
ский», но потом, обращает внима-
ние специальный корреспондент 
„Ъ“ Андрей Колесников, поста-
рался привести в чувство не толь-
ко себя, но и господина Михель-
сона. Однако было уже поздно.

Редко бывает, чтобы рабочая 
встреча вдруг так заинтересовала Вла-
димира Путина. На встрече с господи-
ном Михельсоном так и было. Ну про-
сто не может, видимо, не привлекать 
людей магия больших чисел. Кру-
жит голову и учащает ритм сердца. 
До сих пор умел заставить его еще 
чаще биться, надо признать, лишь 
Игорь Сечин рассказами о близком 
будущем, граничащим с настоящим 
и даже уже прошлым «Роснефти».

— Леонид Викторович,— расска-
зал Владимир Путин Леониду Ми-
хельсону,— как видно из докумен-
тов, капитализация компании уже 
приближается почти к 4,5 трлн руб.

— Один раз пересекала, сейчас 
чуть-чуть поменьше,— господин 
Михельсон понимал, конечно, что 
деньги любят тишину, а не капита-
лизацию.

Он весь был в делах, ему в об-
щем-то совсем не до денег, это было 
так видно:

— Если позволите,— кивнул он,— 
уважаемый Владимир Владимиро-
вич, коротко доложить о результатах 
прошлого года, проинформировать 
о реализации проекта «Арктик СПГ-
2» и создании центра строительства 
крупнотоннажных сооружений — то, 
что мы делаем в рамках вашего указа.

— Все важно,— подтвердил прези-
дент (что в рамках указа.— А. К.).

— Я постараюсь очень коротко,— 
с малой долей вероятности предпо-
ложил Леонид Михельсон.— В прош-
лом году, несмотря на COVID, нам 
удалось ввести несколько объектов. 
У нас нефть падает, а конденсат рас-
тет, ачимовские залежи дают воз-
можность резко наращивать конден-
сат! Коэффициент восполнения запа-
сов составил 117%.

Это был уровень темы и цифр по 
ней, который и правда очень ин-
тересовал Владимира Путина. Он 
обычно молча слушает собеседника, 
подготовившегося к встрече с пре-
зидентом, как правило, все же тща-
тельнее, чем президент — ко встре-
че с ним, и поэтому собеседник опа-
сается умолкнуть и говорит не пе-
реставая, а президент его не пере-
ставая слушает, думая скорее всего 
о предстоящем телефонном разгово-

ре с президентом Турции Реджепом 
Тайипом Эрдоганом.

Сегодня был не тот случай.
— А за счет чего? — сразу начал пе-

ребивать господин Путин.
— Мы, наверное, в пять-шесть раз 

увеличили объем геологоразведоч-
ных работ,— пояснил господин Ми-
хельсон.

В отличие, не хотел он сказать, от 
всех остальных. Главное — от самих 
себя:

— У нас раньше было где-то 
2–3 млрд (руб. в год на эти работы.— 
А. К.), сейчас уже больше десяти.

Цифры назывались легко и при-
ятно:

— Наш флагманский проект 
«Ямал СПГ» стабильно работает и по-
казывает 114% от проектной мощно-
сти. В прошлом году мы уже произве-
ли 50 млн тонн, если считать с начала 
запуска проекта. 5% от мирового про-
изводства СПГ (сжиженным природ-
ным газом.— „Ъ“)!

— Поздравляю! — произнес Вла-
димир Путин.

Он время от времени так говорит 
своим собеседникам, и они, как пра-
вило, теряются: может, что не так го-
ворят? А господин Путин, скорее все-
го, думает, что в этом месте, может, 
и правда логично будет человека по-
здравить.

— На самом деле очень хороший 
результат,— не терялся Леонид Ми-
хельсон.

— Ваш, можно сказать, личный 
успех,— констатировал президент.

Если считать долю в проекте само-
го Леонида Михельсона, то нельзя, 
конечно, с этим спорить.

— В прошлом году и в январе—
феврале сделали уникальные рей-
сы,— продолжал бизнесмен.

— По Северному морскому 
пути? — понял президент.

— Да! Открыли навигацию в мае 
месяце, и в январе—феврале еще 
сделали вместе с «Совкомфлотом», 
с «Росатомом», я считаю, уникаль-
ные рейсы! — подтвердил Леонид 
Михельсон.

А ведь это еще одна любимая тема 
Владимира Путина. Господин Ми-
хельсон ну как знал!

— И это еще один, а может быть, 
даже два шага к круглогодичной 
эксплуатации Северного морского 
пути! Нам это очень надо, обсужда-
ем с «Росатомом», с «Росатомфлотом» 
ледокольным,— в 2023 году, все-та-
ки с 2023-го на 2024-й, выйти уже на 
круглогодичную навигацию,— доба-
вил он.

У круглогодичного президента 
должна быть ведь круглогодичная 
навигация.

— А как у вас хранилище на Даль-
нем Востоке? — уточнил господин 
Путин.

Хотелось бы, уточнить, что имен-
но там хранится. Но все же вряд ли 
то, что обычно все так ищут... Об этом, 
если что, в закрытой части.

— Хочу громадное спасибо сказать 
правительству. Полностью все, что 
нужно, в план включено. И по Обской 
губе, и по Камчатке все вопросы ре-
шены. В конце 2022 года, с 2023 года, 
начнут работать перевалочные пун-
кты и на Камчатке, и в Мурманске. 
Сначала объемом 10 млн тонн — это 
первый пусковой. Бюджетные ассиг-
нования составляют около 20 млрд 
(руб.— „Ъ“), а наши составляют более 
60,— разъяснил бизнесмен.

— На Дальнем Востоке вы с Мино-
бороны разошлись? Решили там все?

— Разошлись,— кивнул Леонид 
Михельсон.— На 100 км дальше 
ушли.

Было видно по этим вопросам, 
чем Владимир Путин тут всем зани-
мался лично. Это был его масштаб.

— Нормально все? — на всякий 
случай переспросил он, имея, оче-
видно, в виду: готов подключаться 
и дальше.

— Все хорошо, конечно,— Лео-
нид Михельсон не хотел развивать 
эту тему.

А Владимир Путин хотел:
— Согласовали?
Он словно хотел дать понять: вы 

хоть сами понимаете, почему согла-
совали, да еще так быстро? Ну так 
а чего тогда?..

— Конечно, обязательно,— по-
вторил господин Михельсон.— Так-
же ввели малотоннажный, на 40 тыс. 
тонн, СПГ-завод в Магнитогорске 
и планируем в ближайшее время за-
крыть трассу Санкт-Петербург—Че-
лябинск полностью СПГ-заправка-
ми, в том числе и южное направле-
ние. Это тоже, я считаю, очень важ-
но. Заправки строим, в том числе 
у нас уже в Германии около десяти 
СПГ-заправок, в Польше…

— Это отлично, потому что это 
серьезный вклад в развитие зеле-
ной энергетики! — восхитился пре-
зидент.

— Да,— кивнул бизнесмен.— Мы 
выходим по зарубежным заправкам 
где-то на 2 тыс. тонн в месяц, это при-
личное количество!

— Да, отлично, имея в виду планы 
декарбонизации экономики в Евро-
пе,— кивнул президент.

Владимиру Путину все-таки очень 
нравилось, как все это и тут, и там де-
лает Леонид Михельсон.

— Вот как раз углеродно ней-
тральная заправка в Германии! — 
показал он президенту страницу из 
своей презентации.

— Супер! — восхитился прези-
дент.— У нас такие же строятся?

Можно было бы написать, что 
в голосе его прозвучала тревога. Но 
нет, ее вообще не было.

— У нас лучше! — вот и зане-
сло наконец Леонида Михельсо-
на.— Мы строим многопрофиль-
ные, можно заправляться и СУГом 
(сжиженным углеводородным га-
зом.— „Ъ“), а можно заправляться 
и СПГ, и некоторые заправки даже 
компримированные (с комприми-
рованным, то есть с тем же самым 
сжиженным газом.— „Ъ“) в зависи-
мости от двигателя. И делаем боль-
шую совместную работу — спасибо 
КамАЗу — по переводу двигателей, 
Минпром включился…

— Чем больше будет заправок, тем 
больше будет двигателей,— предпо-
ложил президент.

— Конечно! — подтвердил его са-
мые смелые предположения бизнес-
мен.— И я считаю, самая большая за-
слуга по прошлому году, несмотря на 
COVID, три месяца было очень слож-
но, но мы не вышли из графика ре-
ализации нашего проекта «Арктик 
СПГ-2»! Если можно, посмотрите эту 
презентацию, Владимир Владимиро-
вич. Реализуем с иностранными парт-
нерами — французскими, китайски-
ми, японскими!

То есть теперь он хотел поговорить 
про санкции. Вернее, про то, что нету 
их, нету! Ну вот не работают, когда 
нам не надо! И им, да.

А что, есть разговор, который боль-
ше по душе российскому президен-
ту? Вот именно.

— Пуск первой линии — 2023 
год, второй линии — 2024 год. Рань-
ше планировали — так как у нас два 
дока, я дальше расскажу,— третью ли-
нию в 2026 году, но сейчас, я думаю, 
линии будут запущены в 2023, 2024, 
2025-м. 19,8 млн тонн…— продолжал 
радовать своим правдивым расска-
зом президента Леонид Михельсон.

Но тут случился небольшой сбой.
— Дальше, посмотрите, интерес-

ная картинка, что из себя представля-
ет эта линия сжижения,— восклик-
нул Леонид Михельсон.— Размер — 
330 м на 150, высотой 90 м, и все это 
весит 670 тыс. тонн! Здесь полный 
цикл сжижения.

— А технология? — спросил пре-
зидент.

Господин Путин хотел всего-на-
всего уточнить, чья технология. 
Было ведь очевидно, что он дает 
еще один хороший пас господину 
Михельсону. Разве у него для пре-
зидента могла быть не та, что надо, 
технология?

— Технология сама линдовская, 
мы купили,— упавшим голосом при-
знался Леонид Михельсон.— Немец-
кая, Linde… Первая была (американ-
ская.— „Ъ“) APCI для «Ямал СПГ», сей-
час — линдовская технология. Мы ку-
пили с большим запасом этих лицен-
зий… Вопросов нет…

Но не все еще было потеряно для 
него в этом разговоре:

— Самое главное,— оживился Ле-
онид Михельсон,— дальше тоже хо-
тел вам сказать, что на третьей линии 
главный криогенник будет уже по-
строен в России «Северсталью» сов-
местно с Linde! Я отдельно расскажу 
про локализацию!

Но Владимир Путин уже перелист-
нул эту страницу в биографии НОВА-
ТЭКа и лично господина Михельсона 
и обратился к следующей, без пятен:

— Это судостроение?

— Это как раз центр, там, где пол-
ный цикл создания платформ! — заве-
рил бизнесмен.— Здесь все: цеха труб-
ных заготовок, цеха работы с метал-
лом, цеха сборочные, два дока, бетон-
ные заводы и цеха по работе с армату-
рой… Я альбом захватил, если по ходу 
полистаете, здесь как раз свежие фо-
тографии… Самый большой цех раз-
мером 330 м на 280 и высотой 94 м!..

— Четыре бетонных завода по-
строено…— проговорил президент.

— Так вот смотрите, какие громад-
ные платформы приходится отли-
вать. Это как раз на ней сверху будут 
размещаться эти модули! Скиддинго-
вая система! По ней будут закатывать-
ся модули!

Все, воображение Владимира Пу-
тина было в очередной раз покорено.

— Циклопические сооружения! — 
констатировал он, найдя вдруг новое 
даже для себя слово.

Это была тем более редкость, что 
употребил он его по отношению 
к тому, чем занимаются бизнесмены.

Леонид Михельсон, в свою оче-
редь, готов был провести, а также 
пройти теперь курс реабилитации за 
всю упущенную выгоду (прежде все-
го моральную) в случае с компанией 
Linde:

— Самое главное, Владимир Вла-
димирович, на «Ямал СПГ» у нас лока-
лизация была где-то 30%, по «Арктик 
СПГ», я считаю, что мы достигнем бо-
лее 50%. Следующие будут не менее 
70%. По России практически уже со-
здано, еще дополнительно к тем, кто 
в Мурманске работает, около 80 тыс. 
рабочих мест!.. И здесь про «Звезду», 
слайд восемь. Изменили конструк-
цию газовозов!..

— Да, вы мне говорили об этом на 
прежней встрече…— президент, ви-
димо, решил наконец приостановить 
Леонида Михельсона.

Но было уже поздно:
— Всего на 1,2 м уже, и конфигу-

рация носа, и скорость во льдах по-
лутораметровых на 1,6 узла боль-
ше! — развивал тот свою мысль.— 
На этом слайде указано, что соби-
раемся локализовать. Очень важ-
но, находится в строительстве кри-
огенный стенд, без него оборудова-
ние делать невозможно. В мире их, 
по-моему, два, и оба в Америке. Вот 
мы на «Ямал СПГ» заказывали боль-
шие криогенные насосы у японской 
компании Ebara, но они их испыты-
вали в Америке. И сейчас на площад-
ке «Росатома»…

— Это для испытаний? — уже без 
восторга уточнил президент.

— Для испытаний… И компрес-
соров… И насосов!..— выдохнул Ле-
онид Михельсон.— Полностью все!

Больше уже и правда было не 
надо.

Как теперь на заводах Михельсона
Владимир Путин с интересом расспросил главу НОВАТЭКа

Леонид Михельсон был 
не в первый раз увековечен 
при помощи такой встречи

«Справедливая Россия — За прав-
ду» (СРЗП) может выдвинуть в гу-
бернаторы Хабаровского края те-
леведущую Марину Ким. Офици-
ально в партии эту информацию 
не комментируют, однако отме-
чают, что госпожа Ким точно бу-
дет баллотироваться в Госдуму 
на Дальнем Востоке. Эксперты 
считают, что телеведущая может 
стать подходящим техническим 
противником для врио губернато-
ра Михаила Дегтярева, а участие 
в двух кампаниях одновременно 
добавит серьезности ее притяза-
ниям на думское кресло.

О возможном выдвижении Мари-
ны Ким на выборы губернатора Ха-
баровского края сообщило интер-
нет-издание Znak.com со ссылкой 
на осведомленные источники в пар-
тии. По словам одного из них, «хаба-
ровчане обрадуются такому канди-
дату». Осведомленные собеседни-
ки „Ъ“ в руководстве СРЗП, подтвер-
дили, что такой сценарий действи-
тельно рассматривается. Источник 
„Ъ“, близкий к администрации пре-
зидента, также называет такой вари-
ант вероятным.

37-летняя телеведущая Марина 
Ким имеет корейские корни. Она 
уроженка Ленинграда и выпускница 
МГИМО. Телевизионную карьеру на-
чала в 2004 году на канале «РБК-ТВ», 
впоследствии работала во ВГТРК, 
вела утренние и вечерние выпуски 
«Вестей». В 2014-м перешла на «Пер-
вый канал», где стала ведущей развле-
кательной программы «Доброе утро». 
После объединения «Справедливой 
России» с «Патриотами России» и «За 
правду» вошла в президиум ее цент-
рального совета. Теперь Марина Ким 
отвечает за информационную поли-
тику обновленной партии.

Сама госпожа Ким предпочла не 
комментировать „Ъ“ информацию 

о своем выдвижении в губернато-
ры Хабаровского края. Глава крае-
вой ячейки СРЗП Игорь Глухов пред-
положил, что это утка: «Говорить 
о кандидате преждевременно, ког-
да выборы будут назначены, делега-
ты конференции определят и выдви-
нут его». Господин Глухов считает, что 
это будет местная фигура.

Исполнительный секретарь пре-
зидиума Центрального совета — ру-
ководитель Центрального аппара-
та СРЗП Дмитрий Гусев не стал под-
тверждать или опровергать инфор-
мацию о выдвижении Марины Ким. 
По его словам, она возглавит дальне-
восточную территориальную группу 
партии, в которую войдет Приморье, 
Хабаровск, Сахалин, Якутия. «Там бу-
дет почти весь Дальний Восток»,— 
заявил господин Гусев.

По словам осведомленного со-
беседника „Ъ“ в СРЗП, на выборах 
в Госдуму в этом году партия плани-
рует сократить в своем списке число 
дальневосточных территориальных 
групп и увеличить их размер. В 2016 
году их было три: первая включала 
Хабаровский край, Амурскую и Ев-
рейскую автономную области, вто-
рая — Приморский край и Сахалин-
скую область, третья — Якутию, За-
байкальский и Камчатские края, Ма-
гаданскую область и Чукотский ав-
тономный округ. Ни одна из них не 
принесла партии мандатов. Единст-
венным депутатом-дальневосточни-
ком от СР стал Федот Тумусов, побе-
дивший в якутском одномандатном 
округе. Господин Тумусов пояснил 
„Ъ“, что теперь СРЗП действительно 
сформирует на Дальнем Востоке две 
тергруппы вместо трех, однако гово-
рить об их окончательной конфигу-
рации пока рано: «Рассматривается 
четыре варианта группировки».

Напомним, в июле 2020 года гу-
бернатор Хабаровского края Сергей 

Фургал (ЛДПР) был обвинен в орга-
низации двух убийств и покушения 
и отправлен в отставку. После это-
го в регионе начались массовые ак-
ции в поддержку господина Фургала. 
Врио главы стал его однопартиец, де-
путат Госдумы Михаил Дегтярев. Сто-
ронники экс-губернатора начали по-
кидать ЛДПР. Выборы нового главы 
края пройдут в сентябре. Кого пла-
нируют выдвигать «Единая Россия» 
и КПРФ, пока неизвестно. Не исклю-
чено, что в гонке может принять 
участие кандидат из числа сторон-
ников Сергея Фургала, например, се-
натор Елена Грешнякова.

По мнению политолога Алексея 
Макаркина, в случае выдвижения 
Марина Ким будет техническим про-
тивником для господина Дегтяре-
ва: «В Хабаровском крае того и гляди 
проголосуют за какого-нибудь мало-
известного, но местного кандидата. 
Для Кремля выгодно, чтобы его со-
перник был из Москвы, чтобы он не 
смог выступать в поддержку Фурга-
ла». Политолог Константин Калачев 
полагает, что возможное совмеще-
ние избирательных кампаний не до-
бавит Марине Ким голосов в губер-
наторской гонке, поскольку «запас-
ной аэродром в Госдуме» выдает не-
серьезность ее намерений возгла-
вить регион. «А вот на думских вы-
борах, наоборот, это можно исполь-
зовать, и весьма эффектно. Это до-
бавит серьезности». Эксперт напом-
нил, что Марина Ким имеет опреде-
ленное отношение к региону. «Она 
вела передачи на Дальний Восток, да 
и корейская диаспора там достаточ-
но влиятельна»,— резюмировал го-
сподин Калачев.

Андрей Прах,  
Ксения Веретенникова, 
Андрей Винокуров;  
Эрнест Филипповский, 
Хабаровск

Доброе утро, Хабаровский край!
Противником Михаила Дегтярева  
может стать ведущая «Первого канала»

Во время недавней тренировки 
дистанционного электронного 
голосования (ДЭГ) Москва про-
тестировала возможность изби-
рателя изменить сделанный вы-
бор. В течение отведенных для 
голосования дней он сможет 
сделать это несколько раз — 
во избежание административно-
го давления. О намерениях вне-
дрить опцию переголосования 
в Москве заявляли еще в февра-
ле, но глава Центризбиркома 
Элла Памфилова тогда воспри-
няла идею скептически, под-
черкнув, что правила ДЭГ на вы-
борах в Госдуму будут одинако-
выми для всех регионов. Глава 
московского штаба по наблюде-
нию за выборами Алексей Вене-
диктов заявил „Ъ“, что ведет 
сейчас переговоры с ЦИКом 
и надеется на решение этого 
 вопроса до конца мая.

Напомним, первое публичное 
тестирование системы электрон-
ного голосования перед выборами 
в Госдуму прошло с 12 по 14 мая по 
всей стране. В нем приняли учас-
тие 1,2 млн человек. Москвичи го-
лосовали на московской цифро-
вой платформе через портал Mos.
ru, а все остальные россияне — на 
платформе «Ростелекома» через фе-
деральный портал госуслуг. Итоги 
глава ЦИКа Элла Памфилова обеща-
ла подвести на ближайшем заседа-
нии комиссии.

Еще в феврале столичные влас-
ти рассказали госпоже Памфиловой 
о разработке опции переголосова-
ния, созданной в целях исключения 
любых попыток голосовать под дав-
лением: в течение всего периода го-
лосования избиратель может в лич-
ном кабинете изменить свой вы-
бор, и учитываться будет лишь по-
следний вариант. Но Элла Памфило-

ва тогда восприняла идею скептиче-
ски и заявила, что правила для элек-
тронного голосования во время вы-
боров в сентябре будут одинаковы-
ми для всех регионов, которые от-
берет для этого комиссия, несмотря 
на то что Москва сможет пока что ис-
пользовать собственную платформу. 

Как сообщил на вчерашнем за-
седании московского штаба по на-
блюдению за выборами его глава, 
зампред Общественной палаты Мо-
сквы Алексей Венедиктов, в ходе не-
давнего тестирования системы оп-
ция переголосования все же была 
опробована. Он уточнил „Ъ“, что мо-
сковские власти особо ее не афиши-
ровали: из 26 тыс. человек, приняв-
ших в Москве участие в тестирова-
нии системы, опцию могли исполь-
зовать не более 10%. Господин Вене-
диктов рассказал „Ъ“, что пока ве-
дет переговоры с ЦИК по исполь-
зованию этой опции на сентябрь-
ских выборах в Москве и надеется 
решить этот вопрос в течение мая. 
На вчерашнее заседание штаба Элла 
Памфилова не пришла, а зампред 
ЦИК Николай Булаев, курирующий 
в комиссии систему ДЭГ, заявил „Ъ“, 
что подумает над возможностью ис-
пользования в Москве опции пере-
голосования на предстоящих выбо-
рах, когда выйдет из отпуска.

Идея не привлекать внимание 
к тесту опции переголосования при-
вела к тому, что некоторые участни-
ки столичного теста не знали о та-
кой возможности и нигде не заме-
тили соответствующего уведомле-
ния. Другие москвичи, не преду-
прежденные о тестировании функ-
ции переголосования, но столкнув-
шиеся с ней, сочли ее уязвимостью 
системы, создающей возможность 
двойного голосования, и сняли со-
ответствующие видео. В итоге депу-
тат Госдумы, глава московского гор-

кома КПРФ Валерий Рашкин напра-
вил в Центризбирком соответству-
ющий депутатский запрос (копия 
имеется в распоряжении „Ъ“). Госпо-
дин Рашкин сетует, что доподлинно 
установить, сколько граждан прого-
лосовали неоднократно, невозмож-
но, «а если реальные злоумышлен-
ники знают способ неоднократно-
го или иного незаконного голосова-
ния, нет никаких гарантий, что оно 
будет пресечено или хотя бы выяв-
лено». В итоге коммунист призвал 
Эллу Памфилову «признать тести-
рование системы дистанционного 
электронного голосования проваль-
ным ввиду ее очевидных изъянов» 
и отказаться от использования ДЭГ 
на выборах. 

Господин Рашкин не один оза-
бочен возможными изъянами про-
цедуры голосования. В понедель-
ник член комитета по контролю 
и регламенту Госдумы Андрей Ба-
рышев («Единая Россия») внес зако-
нопроект, который отменяет воз-
можность голосовать по почте, он-
лайн, на придомовых территори-
ях и территориях общего пользова-
ния, и даже исключает использова-
ние КОИБов. В пояснительной запи-
ске к документу говорится, что все 
эти нововведения расширяют воз-
можности для волеизъявления, но 
располагают «к фальсификации вы-
боров и усложнению процесса раз-
бирательства в случае подачи жа-
лоб». Первый заместитель руково-
дителя фракции «Единой России» 
Андрей Исаев в понедельник сооб-
щил „Ъ“, что фракция законопроект 
господина Барышева пока не рас-
сматривала: «Нас он не уведомлял, 
законопроекты, внесенные, минуя 
фракцию, нами, как правило, не 
поддерживаются».

Елена Рожкова,  
Ксения Веретенникова

Избирателю пробьют возврат
Москва протестировала опцию  
электронного переголосования
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И. о. начальника главного управления по надзору 
за исполнением федерального законодательства 
Генпрокуратуры РФ Дмитрий Данилов рассказал 
корреспонденту „Ъ“ Николаю Сергееву, как надзор-
ное ведомство защищает интеллектуальные и ав-
торские права. В данной сфере за год было выявлено 
более 3 тыс. нарушений, которые пресечены мера-
ми прокурорского реагирования.

— Почему органы прокуратуры участвуют в спорах, 
связанных с авторскими правами, интеллектуаль-
ной собственностью? Ведь, как правило, это разбира-
тельства между коммерсантами?
— Надзор за соблюдением законодательства об охране ин-
теллектуальной собственности, авторских и смежных прав 
является одним из приоритетных направлений деятель-
ности органов прокуратуры. Если в прокуратуру поступают 
обращения хозяйствующих субъектов, содержащие сведе-
ния о нарушении интеллектуальных прав, по ним в соот-
ветствии с ФЗ «О прокуратуре Российской Федерации» обя-
зательно проводятся проверки. Во многих случаях проку-
рорам удается восстановить нарушенные интеллектуаль-
ные, авторские и смежные права в ходе надзорных меро-
приятий без обращения в судебные инстанции.

Так, в прошлом году сотрудниками прокуратуры было 
выявлено более 3,3 тыс. нарушений в данной сфере право-
отношений. Для их устранения внесено 613 представле-
ний, 408 должностных лиц привлечены к дисциплинар-
ной ответственности. Кроме того, по материалам проку-
рорских проверок возбуждено 89 уголовных дел, а еще по 
инициативе надзорных органов почти 300 человек при-
влечены к административной ответственности.

Вместе с тем споры, связанные с авторскими правами, 
интеллектуальной собственностью, разрешаются в судах. 
В Российской Федерации дела по защите интеллектуаль-
ных прав рассматриваются в судах общей юрисдикции (с 
участием физических лиц, например авторов произведе-
ний) и арбитражных судах (с участием юридических лиц 
и индивидуальных предпринимателей). В системе арби-
тражных судов также действует специализированный 
Суд по интеллектуальным правам, рассматривающий, в 
частности, споры об установлении или прекращении ин-
теллектуальных прав и об оспаривании нормативных ак-
тов государственных органов, связанных с интеллекту-
альными правами. 

При этом органы прокуратуры участвуют не в разреше-
нии споров между коммерческими структурами, а отстаи-
вают государственные и общественные интересы, кото-
рые нередко не учитываются субъектами правоотноше-
ний, связанных с интеллектуальной собственностью. 

Чтобы защитить права на объекты интеллектуальной 
собственности, прокурорами в суды было подано свыше 
1 тыс. исков и заявлений, абсолютное большинство из ко-
торых рассмотрено и удовлетворено.
— Впечатляющая статистика, особенно если учиты-
вать, что все это происходило в период пандемии ко-
ронавируса… В каких именно сферах выявлялись на-
рушения?
— Например, используя гражданско-правовой способ за-
щиты, прокуроры обращались в арбитражные суды с 
исковыми заявлениями о признании патентов недейст-

вительными в части указания правообладателя. Зачастую 
это происходило после создания объекта интеллектуаль-
ной собственности и неправомерного закрепления 
исключительных прав на него за исполнителями.

Отмечу, что прокурорами пристальное внимание уде-
ляется и защите исключительных прав публично-право-
вых образований на созданные в рамках государственных 
контрактов объекты промышленной собственности. Так, 
прокуратурой Республики Татарстан установлено, что, во-
преки положениям государственного контракта, права на 
полезную модель в области материаловедения закрепле-
ны не за заказчиком в лице государства, а за исполните-
лем—акционерным обществом, в связи с чем прокурор 
обратился с иском в Суд по интеллектуальным правам. 
Вступившим в законную силу судебным актом исковые 
требования удовлетворены, право государства на резуль-
тат интеллектуальной деятельности восстановлено. Реше-
ние суда исполнено: в патент внесены изменения, Россий-
ская Федерация указана в качестве патентообладателя.
— Наверняка фиксировались массовые нарушения в 
отношении правообладателей?
— Наиболее ярким примером являются совместные дей-
ствия прокуроров и таможенных органов в период подго-
товки и проведения чемпионата мира по футболу FIFA 
2018 года и Кубка конфедераций FIFA 2017 года, в ходе ко-
торых предотвращались попытки ввоза на территорию 
Российской Федерации контрафактной продукции с сим-
воликой названных международных мероприятий.

Так, только в Дальневосточном регионе усилиями про-
куроров во взаимодействии с таможенными органами 
предотвращены попытки ввоза на территорию Россий-
ской Федерации более 1 тыс. единиц продукции легкой 
промышленности с незаконным нанесением указанной 
символики. За допущенные нарушения инициировано 
привлечение к административной ответственности бо-
лее 90 участников внешнеэкономической деятельности.

Но мы разбирались и с другими фактами. В Иркутской 
области прокуратура добилась прекращения незаконно-
го использования владельцем автозаправочной станции 
товарного знака горюче-смазочных материалов, посколь-
ку такие действия вводили в заблуждение граждан—поку-
пателей ГСМ на указанной АЗС. Производство по соответ-
ствующему иску прокурора было прекращено судом в свя-
зи с добровольным исполнением нарушителем требова-
ний прокурора до вынесения судебного решения. Анало-

гичное нарушение после вмешательства прокуратуры и 
направления в арбитражный суд дела об административ-
ном правонарушении устранено в Брянской области — 
стенд с изображением товарного знака демонтирован.
— В каких именно областях, по вашим данным, допу-
скается больше всего нарушений в этой сфере? 
— В случаях выявления в интернете сведений о продаже 
контрафактной продукции прокуроры обращаются с ад-
министративными исками в суды общей юрисдикции. 
После удовлетворения таких заявлений ресурс, находя-
щийся в сети, включается Роскомнадзором в единую ав-
томатизированную информационную систему, позволя-
ющую идентифицировать сайты, содержащие информа-
цию, распространение которой в РФ запрещено. В 2020 
году в Роскомнадзор поступило более 800 вынесенных 
по заявлениям прокуроров решений судов для включе-
ния в названную информационную систему указанных 
в них сведений.

Так, в результате принятых прокурорами мер блокиро-
вался доступ к интернет-сайтам, содержавшим информа-
цию о продаже различных моделей товаров с использова-
нием обозначения мировых производителей одежды и 
аксессуаров премиум-сегмента, которые не являлись ори-
гинальными, налагались штрафные санкции на хозяйст-
вующие субъекты, осуществлявшие в магазинах реализа-
цию контрафактной продукции. 

— Вы взаимодействуете с РАО и ВОИС?
— Российское авторское общество (РАО) и Всероссий-
ская организация интеллектуальной собственности 
(ВОИС) на основании приказов Министерства культуры 
России получили государственную аккредитацию на 
осуществление деятельности по управлению правами 
на коллективной основе. РАО — в отношении прав авто-
ров музыкальных произведений, ВОИС — смежных 
прав исполнителей и изготовителей фонограмм. Про-
курорами налажен обмен информацией с данными об-
щественными организациями. Благодаря этому, напри-
мер, были выявлены факты незаконного публичного 
исполнения музыкальных произведений на предприя-
тиях общественного питания, в учреждениях культуры 
в целях извлечения прибыли путем привлечения боль-
шого количества посетителей без заключения соответ-
ствующих договоров с аккредитованными организаци-
ями. В связи с этим их руководителям внесены пред-
ставления об устранении нарушений законодательства, 
виновные лица привлечены к административной от-
ветственности. Учитывая, что наиболее часто данные 
нарушения выявляются сотрудниками полиции, и во 
избежание подмены их полномочий прокуроры ориен-
тированы на осуществление координации деятельнос-
ти органов внутренних дел по пресечению таких нару-
шений в административном порядке.

Как стало известно „Ъ“, в суде фак-
тически развалилось громкое уго-
ловное дело о предполагаемых хи-
щениях 1,4 млрд руб. у ОАО «Москов-
ское конструкторское бюро „Ком-
пас“» (МКБ «Компас», входит в го-
скорпорацию «Ростех») при постав-
ках комплектующих для нужд мини-
стерств обороны ряда иностранных 
государств. Оправдав подсудимых 
по самому тяжкому обвинению в ор-
ганизации ОПС или участии в нем, 
суд назначил основным фигурантам 
от пяти до семи лет общего режима, 
в то время как прокурор запрашивал 
для них от 17 до 20 лет. Защиту это, 
впрочем, не устроило.

На оглашение приговора 14 подсуди-
мым, проходившим по делу о хищениях 
у МКБ «Компас» 1,4 млрд руб. по контрак-
там на поставки запчастей и комплектую-
щих для нужд ПВО, ВМФ и ВВС вооружен-
ных сил Кипра, Алжира, Греции, Индии и 
других государств по линии «Рособорон-
экспорта», председательствовавшей на 
процессе Наталье Чепрасовой потребова-
лось пара часов. Не став зачитывать все 
решение, она ограничилась его резолю-
тивной частью.

Из приговора стало сразу понятно, 
что из обвинения выпала самая тяжкая 
статья — «организация преступного со-
общества или участие в нем» (ст. 210 УК 
РФ), по которой обвинялась половина 
подсудимых. Оправдав бывших генди-
ректора «Компаса» Мурада Сафина, главу 
ОАО «Промпоставка» Руслана Сулейма-
нова, заместителя гендиректора «Компа-
са» и «Промпоставки» Дмитрия Мануй-
лова, экс-гендиректора ОАО «Синай» 
Олега Чернова, его покойного замести-
теля Олега Черных, аудитора Софью Ма-
кееву и предпринимателя Екатерину 
Хлыстову по ст. 210 УК, судья Чепрасова 
признала их виновными в особо круп-
ном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК).

Господину Сафину, для которого за-
прашивали 20 лет строгого режима, су-
дья назначила семь лет общего; госпо-
дам Сулейманову, Чернову (дело Черных 
было прекращено в связи с его смертью) 
и Мануйлову вместо 18 лет — по шесть 
лет, а также пять лет и шесть месяцев. 
Подсудимые Хлыстова и Макеева и вовсе 
отделались условными сроками. Боль-

шинство остальных обвиняемых, зани-
мавшихся, по версии следствия, обнали-
чиванием похищенного, также в основ-
ном получили условные наказания.

Вместе с тем суд удовлетворил гра-
жданский иск руководства МКБ «Компас» 
на 952 млн руб., взыскав их солидарно с 
тех, кто обвинялся в громком деле в хи-
щениях.

Напомним, что фигурантами уголовно-
го дела, которое возбудило ГСУ ГУ МВД по 
Москве, подсудимые стали еще в апреле 
2016 года. При этом, по версии следствия, 
для хищения денежных средств «Компа-
са», в том числе через «Промпоставку», его 
бывшее руководство создало организо-
ванное преступное сообщество еще в мар-
те 2009 года. Часть денежных средств ухо-
дила на счета фирм-однодневок — ООО 
«Фирма „Антарес“», ООО «Сонар», ООО «Ра-
ском», ООО «Техностайлресурс», «Ком-
плекс ОЭБ», «Гром XXI века», через которые 
деньги обналичивались и похищались.

Защита подсудимых, получивших ре-
альные сроки, намерена обжаловать су-
дебное решение, настаивая на их оправ-
дании. Адвокат Юлия Бондаренко, защи-
щающая господина Сулейманова, полага-
ет, что, вынося приговор, суд не в полной 
мере учел погашение ущерба по делу, по-
сле которого наказание должно было со-
ставить не более двух третей от макси-
мального десятилетнего срока по ст. 159 
УК. Между тем, отметила она, на учете это-
го и других обстоятельств, смягчающих 
вину, настаивал и сам гособвинитель. По 
данным госпожи Бондаренко, договоры, 
указанные в обвинительном заключе-
нии, были исполнены «Промпоставкой» в 
полном объеме без причинения ущерба 
потерпевшей стороне, а к большинству 
сделок, заключенных от имени господи-
на Сафина, ее доверитель отношения не 
имел. Обвинение в ОПС, считает она, ис-
пользовалось только для того, чтобы ос-
новные фигуранты расследования содер-
жались под стражей более года. В резуль-
тате до суда они провели в СИЗО два с по-
ловиной года, отметила адвокат.

При этом не исключено, что апелля-
ционное представление подаст и проку-
ратура, посчитав приговор слишком 
мягким.

Юрий Сенаторов,  
Николай Сергеев

Суд разошелся  
в пути по «Компасу»
Вместо двух десятков лет обвиняемые 
в ОПС получили от пяти до семи

«Право государства на результат  
интеллектуальной деятельности восстановлено»
Начальник главка Генпрокуратуры рассказал, как надзор отстаивает авторские и смежные права

Тверской районный суд Москвы 
по ходатайству защиты прекра-
тил уголовное преследование 
аудитора Счетной палаты (СП) 
Михаила Меня, бывшего перво-
го зампреда правительства 
Ивановской области Павла 
Конькова и управляющего ди-
ректора ОАО «Ивановский 
бройлер» Дмитрия Гришина. По 
данным СКР, весной 2011 года, 
в бытность ивановским губер-
натором, Михаил Мень с соу-
частниками «растратил» на это 
ОАО 700 млн руб., выделенных 
области на развитие малого 
предпринимательства. Сроки 
давности по делу вышли в апре-
ле этого года, поэтому его фи-
гуранты решили избежать дли-
тельного разбирательства. 
Прекращение дела по нереаби-
литирующим обстоятельствам 
может привести к увольнению 
господина Меня из СП.

Из-за ограничительных мер на 
время пандемии заседание суда 
прошло фактически в закрытом ре-
жиме. Но, как сообщила „Ъ“ адво-
кат Анна Коткова, представляющая 
интересы обвиняемого Конькова, 
ходатайство о прекращении дела 
было заявлено защитой буквально 
в самом начале процесса. «Срок дав-
ности привлечения к уголовной от-
ветственности всех фигурантов де-
ла истек еще 22 апреля,— пояснила 
адвокат.— А для прекращения дела 
требовалось лишь согласие подсу-
димых, которые против этого не 
возражали». За прекращение были 
гособвинение и представитель по-
терпевшей стороны — админист-
рации Ивановской области.

В результате судья Ольга Затом-
ская на основании п. 3 ч. 1 ст. 24 
УПК РФ (прекращение уголовного 
преследования за истечением сро-
ков давности) и ст. 78 УК РФ (осво-
бождение от уголовной ответст-
венности в связи с истечением сро-
ков давности), вынесла соответст-
вующее постановление.

Как пояснила „Ъ“ госпожа Кот-
кова, несмотря на то что дело было 

передано в суд, его фигуранты бу-
дут считаться несудимыми. «В от-
ношении данных лиц останется 
формулировка, что и Михаил 
Мень, и Павел Коньков, и Дмитрий 
Гришин привлекались к уголов-
ной ответственности,— уточнила 
адвокат.— А признания вины ими 
совсем не требовалось. Прекраще-
ние дела в данном случае было чи-
стой формальностью. Подзащит-
ным лишь требовалось сказать, 
что не возражают против этого. А 
они и не возражали, поскольку 
очень устали от всех следственных 
действий и хотят забыть проис-
шедшее, как страшный сон».

Постановлением суда со всех 
трех подсудимых была снята под-
писка о невыезде, на которую их 
перевели буквально месяц назад. 
Само же постановление вступит в 
законную силу через десять дней, 
но, как полагает госпожа Коткова, 
никто его обжаловать не будет. По 
словам адвоката, большая часть 
постановления состояла из описа-
тельной части обвинительного за-
ключения и лишь в конце были 
указаны основания для прекраще-
ния дела.

Но если для господ Конькова и 
Гришина прекращение уголовно-

го преследования фактически не 
будет иметь юридических послед-
ствий, то Михаилу Меню наверня-
ка придется проститься со Счет-
ной палатой. В законе об СП сказа-
но, что аудитор досрочно освобо-
ждается от должности в случае на-
рушения им законодательства РФ, 
если за такое решение проголосу-
ет большинство членов Совета фе-
дерации или депутатов Госдумы.

Как уже сообщал „Ъ“, уголовное 
дело, фигурантом которого стал го-
сподин Мень, было возбуждено 
СКР в мае 2019 года. Изначально 
по нему проходили экс-губернатор 
Ивановской области Павел Конь-
ков, работавший при Михаиле Ме-
не первым зампредом правитель-
ства, и управляющий директор 
ОАО «Ивановский бройлер» Дмит-
рий Гришин. Позже в качестве об-
виняемой была привлечена и ген-
директор входящей в группу ПРО-
ДО компании «ПРОДО Менед-
жмент» Екатерина Семенова. Хотя 
предъявить ей обвинение не уда-
лось, поскольку женщина успела 
уехать за границу.

Само же преступление, считают 
в СКР, было совершено весной 
2011 года, когда господин Мень яв-
лялся губернатором Ивановской 

области (с 2005 по 2013 год). Тогда, 
вступив в сговор с «неустановлен-
ными» бенефициарами группы 
компаний ПРОДО, господин Мень 
составил заявку в Минфин России 
о предоставлении области кредита 
на 1 млрд руб. под 2,2% годовых.

Затем он инициировал поправ-
ки в областное законодательство, 
предусматривавшие выделение из 
этой суммы 700 млн руб. Фонду 
поддержки малого предпринима-
тельства, которым руководил тот 
же господин Коньков. В свою оче-
редь, Дмитрий Гришин и Екатери-
на Семенова оформили заявку на 
получение кредитных средств 
«Ивановским бройлером», входя-
щим в ГК, но не являющимся ма-
лым предприятием. После получе-
ния кредита деньги были переве-
дены другим предприятиям ГК.

В бюджет 700 млн руб. были 
возвращены уже после возбужде-
ния уголовного дела. Михаила Ме-
ня задержали 18 ноября 2020 года, 
после того как СФ удовлетворил 
ходатайство генпрокурора Игоря 
Краснова о даче согласия на его 
привлечение к уголовной ответст-
венности.

«Это был трудный выбор для Ми-
хаила Меня,— сказал „Ъ“ его адво-
кат Мурад Мусаев.— И если бы про-
цесс пошел, это могло бы занять по 
первой инстанции полтора-два го-
да. Там ведь 150 свидетелей, 120 то-
мов и более тысячи документов. А 
потом апелляции и кассационные 
заседания, что могло бы занять еще 
три-четыре года. А ни у кого нет 
этих лишних лет жизни. Поэтому 
мой подзащитный решил посвя-
тить эти годы созидательной работе 
и своей семье».

Защитник добавил, что прекра-
щение дела по истечении срока 
давности, не означает признание 
господином Менем вины: «И госу-
дарству деньги сохранили — мы 
подсчитали, что на эту тяжбу мо-
гли потратить десятки миллионов 
рублей. А так пусть потратят на что-
нибудь полезное и хорошее».

Алексей Соковнин

Михаила Меня освободят  
от наказания и от работы
Уголовное дело о растрате бывшим руководством Ивановской области 
700 млн рублей прекращено за истечением срока давности
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По версии защиты, господин Мень (на фото) согласился 
с прекращением дела, чтобы сэкономить три-четыре года 
и деньги стране   ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Законопроект, упрощающий 
пребывание в России зарубеж
ных студентов, в ближайшее 
время внесут в Госдуму. В поне
дельник документ одобрила пра
вительственная комиссия по за
конопроектной деятельности. 
Иностранным гражданам, обу
чающимся в России, предлага
ют давать разрешение на вре
менное пребывание в особом 
порядке — не на три года, как 
остальным, а на весь срок об
учения. Кроме того, после окон
чания учебы они смогут в упро
щенном порядке получить вид 
на жительст во в РФ. Авторы от
мечают, что изменения будут 
способст во вать в том числе «со
хранению в России кадрового 
и научного потенциала».

Законопроект, упрощающий 
пребывание иностранных студен-
тов в России (есть в распоряжении 
„Ъ“), разработало МВД РФ. Как го-
ворится в пояснительной запи-
ске, инициатива направлена «на 
установление особого правово-
го режима» для иностранных гра-

ждан и лиц без гражданства, про-
ходящих обучение по очной форме 
в российских вузах и научных орга-
низациях. В настоящее время, под-
черкивают авторы, иностранные 
студенты получают разрешение на 
временное проживание (РВПО) на 
общих основаниях в пределах уста-
новленной правительством кво-
ты. При этом срок действия разре-
шения на временное проживание 
длится три года.

Законопроект предлагает выда-
вать РВПО по заявлению иностран-
ного студента на срок его обучения 
и последующие 180 дней (сейчас 
этим занимается учебное заведе-
ние). Иностранные студенты, обра-
щающиеся за получением РВПО, бу-
дут освобождены от обязательств 
подтверждать факт владения рус-
ским языком, знания истории Рос-
сии и основ законодательства РФ, 
а также ежегодно подавать уведом-
ления о проживании. Кроме того, 
им предлагается право в течение 
трех лет после окончания обучения 
в упрощенном порядке получить 
вид на жительство в РФ.

Авторы законопроекта указыва-
ют, что в 2020 году на миграцион-
ный учет было поставлено 265 056 
студентов-иностранцев. Из-за пан-
демии их число сократилось более 
чем вдвое — в 2019 году в Россию 
приехали учиться 681 832 челове-
ка. При этом все зарубежные сту-
денты, выезжая за пределы России 
во время обучения, должны сни-
маться с учета по месту пребыва-
ния и вставать снова, возвращаясь 
в страну. Представители вузов, объ-
ясняют авторы инициативы, часто 
несвоевременно подают сведения 
о прибытии гражданина, и это ста-
новится основанием для его при-
влечения к административной 
ответственности. Поэтому МВД счи-
тает необходимым эту норму отме-
нить: «Вносимые в федеральный 
закон изменения позволят снять 
нагрузку как на территориальные 
органы МВД России, так и на госу-
дарственные образовательные или 
научные».

Законопроект позволит упро-
стить процедуру приобретения раз-
решительных документов для ино-

странных граждан, желающих 
получить образование в РФ, будет 
способствовать их дальнейшей ин-
теграции в российское общество 
и сохранению в России кадрово-
го и научного потенциала, считают 
в МВД России.

Председатель правления Ассо-
циации юристов России Владимир 
Груздев (входит в комиссию по зако-
нопроектной деятельности прави-
тельства) в целом положительно оце-
нил законопроект и подчеркнул, что 
он действительно упрощает пребы-
вание в России иностранных студен-
тов. «По месту своего проживания 
иностранные граждане будут стано-
виться на миграционный учет. В слу-

чае отчисления студентов из вузов 
РВПО будет прекращаться в 30-днев-
ный срок»,— напомнил господин 
Груздев.

Глава фонда «Миграция XXI век», 
бывший заместитель главы ФМС 
РФ Вячеслав Поставнин полагает, 
что вузы давно пора было освобо-
дить от необходимости ставить на 
учет иностранных студентов. Появ-
ление законопроекта он связыва-
ет с демографическими проблема-
ми. Сопредседатель независимого 
профсоюза «Университетская соли-
дарность» Павел Кудюкин добавля-
ет, что российские университеты 
и институты заинтересованы в ино-
странных студентах, так как их ко-

личество — один из показателей, 
по которому оценивают эффек-
тивность учебной организации. 
«С другой стороны, не очень понят-
но, почему законопроект появился 
сейчас, так как он идет вразрез с изо-
ляционистскими тенденциями в об-
щей политике. Я имею в виду в том 
числе известные поправки в закон 
об образовании, касающиеся ли-
цензирования международного со-
трудничества. Но инициатива, свя-
занная с зарубежными студентами, 
скорее обнадеживающая»,— сказал 
господин Кудюкин.

В Минобрнауки „Ъ“ не смогли про-
комментировать инициативу МВД.

Наталья Костарнова

Иностранным студентам облегчат жизнь
МВД разработало законопроект, смягчающий миграционную политику

Детям подложили 
тревожную кнопку
Правительство утвердило антитеррористические 
требования для летних лагерей

После стрельбы в казанской гим
назии правительство озаботи
лось антитеррористической без
опасностью детских лагерей. 
Специальные комиссии поде
лят их на четыре категории в за
висимости от угрозы теракта — 
от этого будет зависеть, насколь
ко строгие охранные меры будут 
применяться. Во всех лагерях, 
независимо от категории, долж
на быть установлена тревожная 
кнопка, а осмотр зданий и терри
торий предписан не реже четы
рех раз в день. По мнению экс
пертов, нововведения потребу
ют дополнительных расходов — 
в итоге ряд учреждений отды
ха может попросту не открыться 
в этом году. 

Правительство утвердило анти-
террористические требования для 
детских лагерей. Это произошло по-
сле инцидента со стрельбой в казан-
ской гимназии 11 мая, жертвами ко-
торой стали девять человек, в том 
числе семеро детей. Также власти 
планируют разработать требования 
по обеспечению безопасности учеб-
ных учреждений.

По новым правилам все лаге-
ря будут разделены на четыре ка-
тегории в зависимости от количе-
ства отдыхающих в смену, а также 
от уровня безопасности в регио-
не. К какой категории они относят-
ся, будут решать комиссии из пред-
ставителей властей, региональных 
органов безопасности, Росгвардии 
и МЧС. Так, к объектам четвертой 
категории будут относиться лаге-
ря, в которых «прогнозируемое ко-
личество пострадавших в результа-
те совершения террористического 
акта составляет менее 100 человек», 
а материальный урон и ущерб окру-

жающей среде — менее 75 млн руб. 
Таким учреждениям необходимо 
проводить антитеррористические 
учения, иметь пропускной режим, 
тревожную кнопку, схему эвакуа-
ции и план действий при возник-
новении ЧС. Осмотр зданий и тер-
риторий будет проходить минимум 
четыре раза в день. У объектов тре-
тьей категории «прогнозируемое 
количество пострадавших» не более 
300 человек, а ущерб — до 150 млн 
руб. При этом они располагаются на 
территории региона, где за послед-
ний год были предприняты попыт-
ки одного или двух террористиче-
ских актов. В таких лагерях, помимо 
пропускного режима и тревожной 
кнопки, необходимо установить 
системы видеонаблюдения, охран-
ные сигнализации и металлоиска-
тели. 800 потенциальных постра-
давших и четыре террористических 
акта в регионе относят лагерь ко вто-
рой категории. Там дополнительно 
к прочему необходимо оборудовать 
контрольно-пропускные пункты. 
Самые строгие требования предъ-
являются к объектам первой кате-
гории. В таких лагерях может быть 
более 800 пострадавших, а ущерб со-
ставит более 300 млн руб. Речь идет 
об особой системе охраны. За без-
опасность таких организаций будут 
отвечать сотрудники частных охран-
ных организаций, подразделений 
войск нацгвардии или ведомствен-
ной охраны.

Руководитель Союза организа-
торов детского активного туризма 
Марина Грицун называет целесоо-
бразными требования, сформули-
рованные в документе. Они в целом 
отражают логику действовавших ра-
нее мер — до сих пор лагеря руковод-
ствовались антитеррористически-

ми требованиями, прописанными 
правительственным постановлени-
ем №272 (устанавливает нормативы 
для «мест массового проживания»). 
Однако, по ее словам, некоторые 
формулировки вызывают вопросы. 
В частности, эксперт обращает вни-
мание на мероприятия по обуче-
нию работников нестационарных 
лагерей и находящихся в них де-
тей способам защиты и действиям 
в случае угрозы теракта. «Обучение 
может проводить только организа-
ция, имеющая соответствующую 
лицензию, можно предположить, 
что лагеря будут должны обращать-
ся в учебные центры Росгвардии,— 
указывает госпожа Грицун.— Этот 
вопрос необходимо разъяснить». 
Эксперт не сомневается, что мера 
потребует дополнительных расхо-
дов: обучение сотрудников в рам-
ках требований противопожарной 
безопасности сейчас обходится лаге-
рям в 5–6 тыс. руб. за человека.

Член Международной академии 
детско-юношеского туризма и кра-
еведения Сергей Минделевич счи-
тает, что чиновники не оценили 
экономические последствия от вне-
дрения новых правил: «Например, 
некоторым лагерям потребуется 
оснастить территорию видеокаме-
рами и хранить эти записи в течение 
месяца. Откуда владельцам взять 
деньги на систему хранения для 
информации с десяти камер, кото-
рые ведут круглосуточную запись?» 
«В итоге некоторые лагеря просто не 
откроются в этом году,— прогнози-
рует он.— И мы обеспечим детям ан-
титеррористическую безопасность 
за счет того, что они просто не попа-
дут в эти места».

Анна Васильева,  
Александра Мерцалова

Кулаком об ствол
Россиянам грозят изъятием оружия и отзывом лицензий

Представители «Единой России» 
внесли в Госдуму законопроект, 
ужесточающий правила выдачи 
огнестрельного оружия гражда
нам. Выдачей медсправок для ли
цензий займутся государствен
ные диспансеры — частные ком
пании до этой процедуры допу
щены не будут. Электронные за
ключения при этом будут аккуму
лироваться в единой информаци
онной системе, а Росгвардия по
лучит доступ к данным о заболе
ваниях, выявленных у владельцев 
оружия. Полученные сведения 
будут основанием для направле
ния гражданина на обязательное 
медосвидетельствование с вре
менным изъятием у него оружия.

Депутаты Сергей Неверов, Алек-
сандр Хинштейн, Василий Писка-
рев, сенатор Андрей Турчак («Единая 
Россия») внесли в Госдуму поправки 
к закону «Об оружии», вводящие за-
прет на приобретение, хранение, но-
шение и использование оружия для 
граждан, имеющих «медицинские 
противопоказания». Перечень уста-
новит правительство. Такой пере-
чень, отметим, существует и сейчас. 
В него входят шизофрения, умствен-
ная отсталость, «расстройства пове-
дения, связанные с употреблением 

психоактивных веществ», а также 
существенное снижение остроты 
зрения (менее 0,5 на лучшем глазу 
и менее 0,2 на худшем). Граждане, 
состоящие на учете в диспансерах 
в связи с «психическим заболевани-
ем», алкоголизмом или наркомани-
ей, получить оружейную лицензию 
не могут. Однако действующий ме-
ханизм в «Единой России» называют 
«недостаточно эффективным». 

Сегодня, пояснил „Ъ“ господин 
Хинштейн, гражданин может прийти 
в частную клинику, заплатить неболь-
шую сумму денег и получить мед-
справку для получения оружейной 
лицензии даже при наличии заболе-
ваний. Росгвардия проверить досто-
верность данных не может (к при-
меру, выяснить, стоит ли человек на 
учете в диспансере). «Все это создает 
риски возникновения ЧС, связанных 
с применением оружия в обществен-
ных местах лицами с отклонениями 
психического здоровья или склон-
ных к употреблению наркотических, 
психотропных средств»,— сказано 
в пояснительной записке.

Вводится новый вид контроля: 
если в ходе медосмотра или при ока-
зании медпомощи (к примеру, после 
ДТП) у владельца оружия обнаружи-
лись признаки заболевания, которое 

является противопоказанием (на-
пример, следы наркотиков в крови), 
информацию об этом передадут в Рос-
гвардию. Ведомство направит вла-
дельцу оружия предписание пройти 
внеочередное медобследование в те-
чение 30 дней (по стандартным пра-
вилам это нужно делать не чаще, чем 
раз в пять лет). Пока оно не пройде-
но, разрешение на хранение, ноше-
ние и использование оружия и само 
оружие изымается. «В случае неофор-
мления заключения или уклонения 
от внеочередного освидетельство-
вания, право на владение и исполь-
зование оружия аннулируется»,— 
сказано в пояснительной записке. 
К действующим правилам медосви-
детельствования (обследования у вра-
чей, сдачи мочи для обнаружения 
наркотиков) будет добавлено психо-
логическое тестирование, рассказал 
„Ъ“ господин Хинштейн, для диагно-
стики «психических отклонений».

Сведения о факте обращения за 
медпомощью, состоянии здоровья, 
напомним, составляют врачебную 
тайну и без согласия гражданина ни-
куда передаваться не могут — это за-
креплено в законе «Об основах охра-
ны здоровья граждан». В него внесут 
поправки, чтобы Росгвардия могла 
обойти запрет. Какие сведения бу-

дут передавать в ведомство, опре-
делит Минздрав, говорит господин 
Хинштейн: не исключено, что диаг-
нозы Росгвардии не понадобятся, до-
статочно будет заключения медиков 
о возможности или невозможности 
выдать лицензию.

Ужесточить контроль за выдачей 
оружия президент Владимир Путин, 
напомним, поручил после резонанс-
ного инцидента в Казани: 19-летний 
Ильназ Галявиев из гладкоствольно-
го ружья, на которое у него было раз-
решение, расстрелял девять человек. 
По предварительным данным, обна-
родованным СКР, у него серьезное 
заболевание мозга (речь, по данным 
„Ъ“, идет о поэтапном отмирании 
клеток и нарушении нейронных свя-
зей между ними). Медсправку Иль-
наз Галявиев тем не менее получил. 

Глава Росгвардии Виктор Золотов 
предложил поднять возрастной ценз 
с 18 до 21 года для выдачи лицензии 
на владение огнестрельным оружи-
ем. Медсправки, по мнению госпо-
дина Золотова, должны выдавать не 
частные клиники, а госучреждения. 
Это предложение и вошло в законо-
проект. Некоторые компании нала-
дили «поточную работу» по выдаче 
медицинских заключений, подтвер-
ждает Александр Хинштейн.

Медсправку предложено сделать 
электронной и размещать в специ-
альном реестре в составе единой го-
сударственной информационной 
системы (ГИС) Минздрава. Создание 
реестра медзаключений исключит 
«возможность их фальсификации», 
считают депутаты. С Министерством 
здравоохранения законопроект со-
гласован, заявляют они. По данным, 
которые приводит «Единая Россия», 
на 1 мая 2021 года в РФ насчитывает-
ся более 3,6 млн граждан, имеющих 
разрешение на хранение, ношение 
и использование свыше 6,3 млн еди-
ниц оружия.

«Непонятно, насколько качест-
венно было проведено медобсле-
дование Ильназа Галявиева перед 
выдачей лицензии,— говорит на-
рколог ООО „Институт профилак-
тики“ Александр Ковтун.— Может 
оказаться, что имеющихся правил 
достаточно, просто они не исполня-
лись надлежащим образом. Лишь 
после установления причинно-след-
ственной связи между освидетельст-
вованием, недостатками действую-
щих правил и последствиями можно 
говорить об изменениях в законах». 
Предложенную «Единой Россией» 
систему эксперт назвал «забюрокра-
тизированной»: «Почему из процес-

са освидетельствования исключают 
частные медорганизации? Ведь они 
порой более скрупулезно обследуют 
граждан — в отличие от государст-
венных диспансеров для них суще-
ствует риск отзыва лицензии». 

Основатель юридической ком-
пании «Факультет медицинского 
права» Полина Габай обращает вни-
мание, что право каждого на не-
прикосновенность частной жизни, 
личной и семейной тайны, защиты 
своей чести и доброго имени уста-
новлено ч. 1 ст. 23 Конституции РФ: 
сведения, составляющие врачеб-
ную тайну, относятся к информации 
о частной жизни лица. Конституци-
ей же запрещены сбор, хранение, ис-
пользование и распространение ин-
формации о частной жизни лица без 
его согласия, но федеральным зако-
ном права граждан могут быть огра-
ничены. «Ответить на вопрос, будет 
ли инициатива являться наруше-
нием конституционного права гра-
ждан, затруднительно,— рассуждает 
госпожа Габай.— Следует разобрать-
ся, необходимо ли в действительнос-
ти введение указанной меры для за-
щиты здоровья, прав и интересов 
других граждан».

Иван Буранов,  
Наталья Костарнова
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Россия и США нащупывают 
маршруты друг к другу
Саммит Владимира Путина и Джо Байдена  
может состояться в Швейцарии

До предложенной США даты проведения 
встречи президентов Владимира  Путина 
и Джо Байдена остается меньше месяца, 
однако РФ до сих пор не дала официаль-
ного согласия на саммит. Источники „Ъ“ 
в российских госструктурах говорят, что 
 решение во многом будет зависеть от наме-
ченных на 19–20 мая переговоров глав ди-
пломатических ведомств двух стран Сер-
гея Лаврова и Энтони Блинкена. Если же 
 Москва даст добро на саммит, то состоять-
ся он может, по данным „Ъ“, в Швейцарии.

Как уже сообщал „Ъ“, Джо Байден предложил 
Владимиру Путину встретиться в одной из евро-
пейских стран 15–16 июня. Американской сто-
роне эти даты удобны, поскольку 11–13 июня 
президент США будет на саммите «семерки» в Ве-
ликобритании, а 14 июня отправится на встре-
чу лидеров стран—членов НАТО в Брюсселе, где 
также примет участие в саммите США—ЕС.

Российская сторона, по словам информи-
рованных собеседников „Ъ“, готова работать 
с предложенными датами. При этом Кремль до 
сих пор не дал Белому дому однозначного согла-
сия на проведение саммита. В Москве продолжа-
ют взвешивать все за и против: с одной стороны, 
встреча в верхах может способствовать деэскала-
ции в отношениях двух стран, а с другой — есть 
риск, что Вашингтон постарается использовать 
ее для нравоучений, в том числе публичных.

Собеседники „Ъ“ говорят, что многое прояс-
нится на этой неделе в Рейкьявике, где «на по-
лях» министерского заседания Арктического 
совета впервые встретятся Сергей Лавров и Эн-
тони Блинкен. Им предстоит обсудить модаль-
ности саммита и, прежде всего, его возможную 
повестку. Российская сторона считает ключевой 
тематику стратегической стабильности, при-
чем в расширенной трактовке этого термина. 
«Все, что так или иначе влияет на стратегиче-
скую стабильность, ядерное и неядерное ору-
жие, наступательное и оборонительное оружие, 
все должно быть на столе переговоров России 
и США»,— заявил в понедельник Сергей Лавров.

Он добавил, что рассчитывает «на профес-
сиональный разговор» с Энтони Блинкеном, 
«который поможет прояснить конкретные на-
мерения США в том, что касается отношений 
с Россией, и в том, что касается их позиции по 
международным проблемам, затрагивающим 
так или иначе российские интересы». «Будем от-
носиться к призывам США отношения норма-
лизовать не по словам — их было уже слишком 
много,— а по конкретным делам»,— подчерк-
нул Сергей Лавров. И добавил: в Рейкьявике 
он и его американский коллега обсудят «те сфе-
ры двусторонних отношений, международной 
жизни, где интересы двух стран могут совпадать 
и где мы сможем на основе равноправия и вза-
имного уважения искать баланс интересов».

Тем временем источники „Ъ“ говорят: если 
встреча Владимира Путина и Джо Байдена со-
стоится, то местом ее проведения может стать 
Швейцария. Собеседники „Ъ“, оговариваясь, 
что никаких решений еще не принято, назы-
вают именно эту страну «наиболее вероятной» 
площадкой саммита. Идет ли речь о Женеве 
или другом швейцарском городе, „Ъ“ пока вы-
яснить не удалось.

Напомним, в ноябре 1985 года в Женеве 
в самый разгар холодной войны состоялась 

историческая встреча генсека ЦК КПСС Миха-
ила Горбачева с президентом США Рональдом 
Рейганом. По итогам переговоров советский 
лидер назвал своего американского коллегу 
«динозавром», а тот его «твердолобым больше-
виком». Тем не менее считается, что именно 
с этого саммита напряженность в отношени-
ях Москвы и Вашингтона начала спадать.

В Кремле информацию о месте проведения 
саммита „Ъ“ комментировать не стали.

Елена Черненко 

Владимир Зеленский 
зелен еще для НАТО
Украина спешит  
с евро-атлантической интеграцией

Вице-премьер Украины по вопросам 
европейской и евро-атлантической 
интеграции Ольга Стефанишина 
 совершает визит в Брюссель, ко-
торый призван определить формат 
возможного участия Киева в июнь-
ском саммите НАТО. После неудач-
ных попыток добиться приглашения 
на встречу президента Украины Вла-
димира Зеленского и на фоне неже-
лания альянса предоставить стра-
не План действий по членству (ПДЧ) 
в НАТО Ольга Стефанишина будет 
вновь убеждать Брюссель в необ-
ходимости пойти навстречу Киеву. 
 Решительный настрой команды Зе-
ленского обусловлен в числе проче-
го растущим давлением со стороны 
оппозиции. Как заявил экс-прези-
дент Петр Порошенко, отсутствие 
приглашения Владимиру Зеленско-
му на саммит НАТО станет для Украи-
ны провалом.

Начавшийся в понедельник визит 
в Брюссель главного куратора отно-
шений Киева с Западом вице-премье-
ра Украины по вопросам европейской 
и евро-атлантической интеграции Оль-
ги Стефанишиной завершится во втор-
ник и будет включать в себя встречи с ру-
ководством ЕС и НАТО.

В преддверии этого визита, в субботу, 
когда на Украине отмечали День Евро-
пы, президент страны Владимир Зелен-
ский сделал новые громкие заявления, 
подтверждающие амбиции Киева фор-
сировать интеграцию в евро-атлантиче-
ское сообщество. «Украина — это Европа. 
И мы — европейцы. Мы — центр и сер-
дце Европы. По географии, духу, ценно-
стям и стремлениям. Мы доказали это 
на Майдане и доказываем ежедневно, 
меняя наше государство, строя незави-
симость и наше будущее, защищая вос-
точную границу Европы»,— написал 
в Facebook Владимир Зеленский. «Вско-
ре мы сможем отмечать не день, а год Ев-
ропы, первый год нашего полноценного 
членства в ЕС»,— пообещал он.

Запросные позиции Киева перед 
переговорами с руководством НАТО 
Ольга Стефанишина сформулировала 
в ходе состоявшейся 15 мая и приуро-
ченной ко Дню Европы онлайн-дискус-
сии Киевского форума, основанного 
Фондом Арсения Яценюка «Открой Ук-
раину». «Прошло уже 13 лет со времени 
Бухарестского саммита (НАТО.— „Ъ“), 
на котором было решено, что Украине 
и Грузии в будущем будет предоставле-
но членство. И сейчас мы в такой ситу-
ации, что настаиваем на выполнении 
этого обещания»,— отметила Ольга 
Стефанишина, по словам которой на-
меченный на 14 июня саммит альянса 
должен «проложить дорогу к ПДЧ».

Предыдущая неудачная попытка 
сдвинуть вопрос о евро-атлантической 
интеграции Киева с мертвой точки 
была предпринята в середине апре-
ля, в ходе визита главы МИД Украины 
Дмитрия Кулебы в Брюссель. Там тог-
да прошли заседание комиссии Украи-
на—НАТО и отдельные встречи главы 
украинской дипломатии с госсекрета-
рем США Энтони Блинкеном и генсе-
ком НАТО Йенсом Столтенбергом.

Спустя месяц столь же расплывчатые 
заявления руководства США и НАТО, ог-
раничивающегося общими деклараци-
ями о поддержке евро-атлантических 
устремлений Киева без готовности взять 
на себя какие-либо конкретные обяза-
тельства, нисколько не охладили ре-
шимость украинской стороны, в остав-
шееся до саммита время пытающейся 
переломить ситуацию в свою пользу.

«Я думаю, что предоставление Украи-
не ПДЧ на данном этапе является даже 
более важным для самого альянса, что-
бы продемонстрировать трансатлан-
тическое единство и показать, что есть 
„план Маршалла“ для демократическо-
го развития. И к тому же чтобы на сле-
дующем этапе показать, что Россия не 
имеет права голоса в альянсе»,— попы-

талась найти новые аргументы для ру-
ководства НАТО Ольга Стефанишина. 
«Большинство политических лидеров 
поддерживают евро-атлантическую ин-
теграцию. Уровень общественной под-
держки растет из года в год, особенно 
с 2014 года»,— продолжала она.

Перед госпожой Стефанишиной сто-
ит трудновыполнимая (если вообще 
выполнимая) задача: убедить руковод-
ство альянса пригласить президента Зе-
ленского на саммит. Формат встречи на 
высшем уровне еще обсуждается, хотя 
в Брюсселе дают понять, что она, скорее 
всего, будет посвящена исключительно 
внутренним делам альянса, а именно 
планированию деятельности альянса 
до 2030 года. Сам президент Зеленский 
в ходе состоявшейся в апреле беседы 
с генсеком НАТО Йенсом Столтенбер-
гом убеждал его в необходимости более 
тесного взаимодействия с Киевом — 
в частности, предупредил, что «одни-
ми реформами Россию не остановить» 
и только сближение Украины с НАТО 
позволит остановить войну в Донбассе.

Между тем украинская оппозиция 
заявляет, что отсутствие на июньском 
саммите Владимира Зеленского сно-
ва позволит альянсу оставить Киев ни 
с чем. Примечательное заявление сде-
лал 8 мая, в ходе акции «Первая мину-
та мира», экс-президент страны Петр 
Порошенко, который в период своего 
правления добился внесения в консти-
туцию пункта о стратегическом внеш-
неполитическом курсе на членство 
в ЕС и НАТО. «Я убежден, что еще есть 
возможность добиться для украинско-
го президента приглашения на сам-
мит НАТО. Я обращаюсь к Зеленскому 
с предложением, как он любит, взять 
это дело под личный контроль, бро-
сить все силы на организацию визита 
в Брюссель, где состоится саммит в этом 
году. Это чрезвычайно важно для Укра-
ины. Программа-максимум — достичь 
предоставления ПДЧ до 2024 года. Про-
грамма-минимум — добейтесь хотя бы 
приглашения, потому что отсутствие 
такого приглашения — это провал не-
эффективного непрофессионального 
руководства страны»,— заявил Петр По-
рошенко.

В этой ситуации программа-мини-
мум для Ольги Стефанишиной в Брюс-
селе сводится к тому, чтобы вероятное 
неприглашение украинского лидера на 
саммит НАТО не выглядело как его по-
литическое поражение. «Для нас в пра-
вительстве вопрос физического при-
сутствия президента на саммите не 
является определяющим. Мы сосредо-
точены главным образом на содержа-
тельных вопросах. Многие союзники 
уже подтвердили, что Украина будет 
в повестке дня»,— заявила в ходе он-
лайн-дискуссии, посвященной Дню Ев-
ропы, госпожа Стефанишина. Ранее она 
пообещала, что интенсивность диалога 
Украины и НАТО в любом случае будет 
оставаться высокой, подтверждением 
чего и должен стать ее визит в Брюссель. 
«Сейчас работаем над расширением со-
трудничества по конкретным направле-
ниям в рамках Партнерства расширен-
ных возможностей»,— написала Ольга 
Стефанишина в Facebook.

В свою очередь, глава МИД Украины 
Дмитрий Кулеба призвал предпринять 
новые усилия, чтобы по итогам саммита 
НАТО Киев смог записать его в свой ак-
тив. «Мы работаем с партнерами, чтобы 
найти формат привлечения Украины. 
Эта работа все еще продолжается. И поэ-
тому рано говорить, что саммит пройдет 
без участия Украины»,— заявил госпо-
дин Кулеба в эфире телеканала «Украи-
на 24». Рассуждая о шансах получения 
Плана действий по членству в НАТО, он 
отметил: «Я не думаю, что на саммите 
в июне это решение будет принято, но 
для нас очень важно начать эту дискус-
сию, запустить процесс, который приве-
дет к подписанию ПДЧ».

Сергей Строкань

Владимир Путин и Джо Байден уже встречались в 2011 году (на фото), когда первый 
был премьер-министром РФ, а второй — вице-президентом США. Но в роли глав 
государств они пока общались только по телефону    ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Don’t Cry For Me Palestine
Продолжающиеся ракетные обстрелы не оставили равнодушными  
ни политиков, ни активистов

Эскалация палестино-израильского кон-
фликта перешагнула границы ближнево-
сточного региона. Столкновения между 
сторонниками Израиля и Палестины про-
исходят на улицах городов в Европе и Се-
верной Америке. Не остались в стороне 
и политические лидеры, многие из кото-
рых не скрывают своих пристрастий. 

На площадях Пражского града должны 
быть вывешены флаги Израиля — в качестве 
символа «однозначной поддержки и солидар-
ности в конфликте, спровоцированном тер-
рористами». Об этом заявил в понедельник 
на своей странице в Twitter пресс-секретарь 
президента Чехии Иржи Овчачек. Израиль-
ские флаги над канцелярией главы государ-
ства, а также над зданиями МИДа и других 
ведомств были подняты еще на прошлой не-
деле, временно заменив флаги Евросоюза. 
В воскресенье президент Милош Земан по-
яснил в интервью чешской радиостанции 
«Частота-1»: «Мои симпатии находятся на 
стороне Израиля». Аналогично поступили 
и в Австрии, где израильский флаг водрузи-
ли на крыше резиденции канцлера Себастья-
на Курца, а также здания МИДа страны. Объяс-
нение схожее — «террористические атаки на 
Израиль заслуживают самого решительного 
осуждения». Из-за этого даже был отменен ви-
зит в Вену главы МИД Ирана Мохаммада Джа-
вада Зарифа. 

Из СМИ и соцсетей известно, что израиль-
ские флаги появились также над зданиями 
правительства Словении, парламента немец-
кой земли Гессен и над офисом губернатора 
Нюрнберга (Германия), а также над мэрией 
украинского Днепра. В воскресенье премь-
ер-министр Израиля Биньямин Нетаньяху по-
благодарил в своем Twitter за солидарность 25 
стран. В список вошли Албания, Австралия, 
Австрия, Босния и Герцеговина, Бразилия, 
Болгария, Венгрия, Германия, Гватемала, Гон-
дурас, Италия, Канада, Кипр, Колумбия, Ни-
дерланды, Парагвай, Северная Македония, 
Словения, США, Уругвай, Чехия, Литва, Гру-
зия, Украина и Молдавия. 

В Израиле всегда считали, что Европа скло-
няется в своих симпатиях к палестинцам, хотя 
в целом политические лидеры старались урав-
новешивать свои заявления. Но начало об-
стрелов израильской территории сместило 
акценты. Еще 10 мая, в разгар столкновений 
между палестинцами и израильской полици-
ей в Иерусалиме, Евросоюз выражал обеспо-
коенность ситуацией. Эта позиция не измени-

лась, как и негативное отношение Брюсселя 
к поселенческой деятельности Израиля. Осу-
дили в ЕС и разрушение израильской авиа-
цией здания в секторе Газа, где находились 
офисы международных СМИ, включая амери-
канское агентство AP и катарский телеканал 
«Аль-Джазира». Однако в целом с критикой 
израильских ударов по сектору Газа Евросо-
юз не торопится. «Канцлер вновь жестко осу-
дила продолжающиеся ракетные обстрелы 
Израиля со стороны Газы и подтвердила пре-
мьер-министру солидарность федерального 
правительства. Она подчеркнула право Изра-
иля на самооборону»,— сообщил в понедель-
ник представитель правительства ФРГ Штеф-
фен Зайберт по итогам телефонного разговора 
канцлера Германии Ангелы Меркель с Бинья-
мином Нетаньяху. Правда при этом, «ввиду 
того что с обеих сторон погибло много гра-
жданских лиц», канцлер выразила надежду на 
скорейшее окончание боевых действий. 

Окончательно понять позицию Брюсселя, 
видимо, можно будет уже сегодня: главы МИ-
Дов стран—членов ЕС соберутся в онлайн-ре-
жиме, чтобы обсудить эскалацию палести-
но-израильского конфликта. Напомним, что 
за неделю по Израилю было выпущено более 
3,3 тыс. ракет, погибли десять человек. В ре-
зультате бомбардировок Газы погибли около 
200 человек, из них 58 детей.

Пока в Брюсселе пытаются сформулиро-
вать единую позицию, «европейская улица» 
с учетом огромных диаспор выходцев из му-
сульманских стран, а также развитых анар-
хистских и левых движений заняла в своем 
большинстве пропалестинскую позицию. 
В некоторых городах антиизраильские ак-
ции обернулись анисемитскими выходками. 
«У нас в стране люди вышли на улицы, чтобы 
выступить против политики Израиля. То, что 
они могут это делать мирным путем, являет-
ся само собой разумеющимся в нашей демо-
кратии. Но тот, кто использует эти протесты 
для выражения своей ненависти, злоупотре-
бляет правом на собрания. Наша демократия 
не потерпит антисемитских акций»,— заявил 
Штеффен Зайберт. С осуждением проявлений 
антисемитизма выступил и премьер-министр 
Великобритании Борис Джонсон. Пик акций 
в Европе пришелся на субботу — 15 мая, День 
Накбы (катастрофы), который ежегодно отме-
чают палестинцы. Только в Берлине в поддер-
жку Палестины на улицы вышло около 5 тыс. 
человек. В Париже и некоторых других фран-
цузских городах власти манифестации запре-

тили, тем не менее свыше 20 тыс. людей все 
равно вышли на улицы, что обернулось стыч-
ками с полицией. Пропалестинские демон-
страции прошли также в Брюсселе, Мадриде, 
Афинах, Амстердаме, Лондоне. В Хельсинки 
состоялась небольшая произраильская ак-
ция. В Канаде полиции пришлось применять 
слезоточивый газ, чтобы разнять сторонни-
ков Палестины и Израиля. В Нью-Йорке все 
прошло мирно, но только благодаря тому, 
что между демонстрантами с палестинскими 
и израильскими флагами встала полиция.

В Латинской Америке оказалось три стра-
ны, власти которых однозначно встали на 
сторону Палестины. МИД Аргентины раскри-
тиковал Израиль за «непропорциональное 
применение силы». Глава кубинского МИДа 
Бруно Родригес написал на своей странице 
в Twitter: «Куба решительно осуждает неизби-
рательные бомбардировки Израилем пале-
стинского населения в секторе Газа, а также 
постоянную поддержку этих преступлений 
Соединенными Штатами». «Мир должен по-
требовать прекращения этой новой фазы си-
онистского насилия в отношении палестин-
ского народа»,— добавил его венесуэльский 
коллега Хорхе Арреаса.

Тем временем на постсоветском простран-
стве лидеры склонились скорее в сторону Из-
раиля. Ярче всех в его поддержку выступил 
Тбилиси. Глава МИД Грузии Давид Залкали-
ани еще 11 мая написал в Twitter, что Тби-
лиси «строго осуждает насилие и ракетные 
обстрелы мирных жителей», которые «под-
рывают мир и стабильность во всем регио-
не». Более сдержанно и скорее с сочувствием 
высказался президент Украины Владимир Зе-
ленский. «Небо Израиля — все в ракетах. Не-
которые города пылают. Есть жертвы. Мно-
го раненых. Много человеческих трагедий. 
Без грусти и сожаления невозможно на все 
это смотреть. Нужно немедленно остановить 
эскалацию ради жизни людей»,— написал он 
в Twitter. Кроме того, на Украине и в Грузии 
прошли немногочисленные акции солидар-
ности с Израилем. Название у акции, прошед-
шей в воскресенье у российского посольства 
в Киеве, было громким: «Россия = Хамас: укра-
инские евреи и националисты — вместе с Из-
раилем». Участники мероприятия держали 
плакаты «Израиль — мы с тобой» и «Россия — 
убийца демократии». 

Марианна Беленькая,  
Марина Коваленко;  
Георгий Двали, Тбилиси

К О Н Т Е К С Т
У К Р А И Н А ,  Г Р У З И Я  И  М О Л Д А В И Я  
В М Е С Т Е  П О Й Д У Т  В  Е В Р О С О Ю З

Главы МИД Украины, Грузии и Молдавии Дмитрий Кулеба, Давид Залкалиани и Аурелиу Чокой в поне-
дельник подписали меморандум о создании «Ассоциированного трио». Цель нового объединения — 
 сотрудничество по вопросам интеграции в ЕС. По словам Дмитрия Кулебы, инициатива свидетельству-
ет о том, что три республики «являются неотделимой частью объединенной Европы и стремятся войти 
в Евросоюз».

На совместной пресс-конференции главы дипломатических ведомств трех республик пояснили, 
что именно подразумевает новый формат сотрудничества. Во-первых, речь идет о консультациях 
в сфере евроинтеграции по линии внешнеполитических ведомств, координации позиций в рамках 
программы ЕС «Восточное партнерство» (ее участники также Белоруссия, Азербайджан и Армения). 
Во-вторых, стороны будут расширять диалог с европейскими институтами по таким вопросам, как 
цифровая трансформация, зеленая экономика, транспортная сфера. Заключительная цель, по словам 
министра Залкалиани,— «максимальная интеграция» в рынок ЕС на базе углубленного соглашения 
об ассоциации. Наконец, участники планируют уделять «повышенное внимание укреплению региональ-
ной безопасности» и расширять сотрудничество в этом вопросе с Брюсселем.

Глава МИД Грузии дал понять, что перед странами стоят «серьезные вызовы» на пути к интеграции 
с ЕС. Среди таковых — продолжающиеся конфликты и «оккупация территорий республик». По словам 
господина Залкалиани, поспособствовать мирному урегулированию конфликтов могут в Брюсселе. 
«У нас есть давние исторические связи с ЕС, мы разделяем их ценности. Это наш суверенный выбор, 
и ни одно государство не может изменить направление нашего движения в ЕС»,— подчеркнул грузин-
ский министр, явно подразумевая Россию.

Напомним, что в 2009 году Грузия, Украина и Молдавия стали участниками программы ЕС «Вос-
точное партнерство», нацеленной на углубление регионального сотрудничества Брюсселя с бывшими 
республиками СССР. В 2014 году три республики подписали соглашения об ассоциации с ЕС, которые 
включают в себя и договоренности об углубленных и всеобъемлющих зонах свободной торговли. В 2014 
году начал действовать безвизовый режим между Молдавией и ЕС, через три года право на краткосроч-
ные путешествия без виз также получили граждане Украины и Грузии. Марина Коваленко
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Nikkei 225 27824,83 (–259,64)
РТС 1551,36 (+2,43)
FTSE 100 7032,85 (–10,76)

DAX 30* 15396,62 (–20,02)
DJIA* 34274,41 (–107,72)
NASDAQ Composite* 13335,314 (–94,664)

*На 19:43.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 17.05.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 18.05.21
Австралийский доллар 57,244
Английский фунт 104,0672
Белорусский рубль 14,0055
Датская крона* 12,0542

Доллар США 73,8537
Евро 89,6584
Индийская рупия** 10,0851
Казахский тенге** 17,2614

Канадский доллар 60,9304
Китайский юань* 11,4639
Норвежская крона* 89,395
СДР 106,2533

Сингапурский доллар 55,288
Новая турецкая лира 88,233
Украинская гривна* 26,7974
Шведская крона* 88,383

Швейцарский франк 81,8233
Японская иена** 67,5728
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Доходы стоят нелетные
Заработок пилотов не увеличивается вопреки росту пассажиропотока

Рост пассажиропотока  авиакомпаний 
в апреле дает российским пилотам 
 надежду на постепенный возврат до-
ходов, сильно просевших из-за панде-
мии. По данным профсоюзов и собе-
седников „Ъ“, за это время заработок 
летного состава упал в 1,5–2 раза или 
больше и пока не растет, хотя пере-
возчики уже начинают набирать но-
вых сотрудников. Эксперты отмечают, 
что без повышения зарплат авиаком-
пании рискуют потерять летчиков, 
которые рассчитывают на вакансии 
в других странах.

Пассажиропоток российских авиакомпа-
ний постепенно восстанавливается: по опе-
ративным данным Росавиации, в апреле он 
был в 10 раз больше (7,2 млн пассажиров), 
чем год назад, и только на 13,5% меньше, 
чем в апреле 2019 года. Еще в марте разни-
ца с 2019 годом была гораздо больше — 27%.

Но хотя авиакомпании увеличивают чи-
сленность летного состава, доходы сотруд-
ников, рухнувшие с началом пандемии, как 
выяснил „Ъ“, не растут. Месячный заработок 
пилотов сократился в 2–3 раза, рассказыва-
ет президент Шереметьевского профсоюза 
летного состава Игорь Дельдюжов. По его 
данным, средний доход второго пилота «Аэ-
рофлота» сейчас составляет около 100 тыс. 
руб.— в 1,5–2 раза меньше, чем в докризис-
ный период. Капитан воздушного судна 
(КВС) получает 150–160 тыс. руб.

У S7 и «Победы» доходы сократились 
меньше за счет сохранения объемов вну-
тренних перевозок, говорит господин Дель-
дюжов. Так, в S7 летное время пилотов 
приближается к 80–90 часам в месяц, что 
в целом соответствует доковидным показа-
телям. Но у сотрудников есть рабочие часы, 
которые оплачиваются отдельно, отмечает 

вице-президент профсоюза летного состава 
России Альфред Малиновский.

Еще более тяжелая ситуация, по данным 
обоих профсоюзов, с бортпроводниками. Их 
доходы упали с 50 тыс. руб. у начинающих 
сотрудников до планки, зачастую не дости-
гающей уровня МРОТ,— 8,5–10 тыс. руб. Как 
рассказали „Ъ“ три бортпроводника «Аэроф-
лота», за счет отмены бонусов за многолет-
ний стаж, налет, знание иностранных язы-
ков зарплата упала с более чем 100 тыс. руб. 
в среднем до 30 тыс. руб.

У летного персонала доходы упали силь-
нее, чем в целом в отрасли. Как рассказал „Ъ“ 
источник на рынке со ссылкой на внутрен-
нюю отчетность, в 2019 году затраты всех 
авиакомпаний на фонд оплаты труда и соци-

альные нужды превысили 134 млрд руб., тог-
да как в 2020 году снизились лишь на 20%, 
до почти 107 млрд руб. Так, группа «Аэроф-
лот», согласно отчетности по МСФО за 2020 
год, сократила расходы на персонал на треть, 
до 49,1 млрд руб. 

В результате, по оценке профсоюзов, с на-
чала 2020 года из российских авиакомпаний 
уволилось около 20% летчиков и более трети 
бортпроводников. Первые в основном ухо-
дили на пенсию, вторые меняли профессию.

Пилоты также уходят в грузоперевозки, 
рассказывает летчик первого класса, дейст-
вующий пилот «Аэрофлота» Андрей Литви-
нов. По его данным, коллеги интересуются 
вакансиями во Вьетнаме — сейчас только 
там набирают экипажи из России. «Многие 

уходят в „Сибирь“ (S7.— „Ъ“), они много ле-
тают. У людей кредиты, ипотеки. Конечно, 
специалисты будут уходить»,— констатиру-
ет господин Литвинов. По его словам, сейчас 
КВС получает вдвое меньше, чем в 2019 году, 
в пределах 200–220 тыс. руб. «Налет мы де-
лим на всех командиров, чтобы все могли за-
работать. Получается около 30 часов в месяц, 
до пандемии было 90. Час налета стоит около 
2 тыс. руб. Ежемесячная премия была 80 тыс. 
руб. и квартальная 240 тыс. руб.— с 1 января 
2021 года все это отменили. Компания стара-
ется поддержать, но деньги несравнимы с до-
пандемическими»,— говорит пилот.

В «Аэрофлоте» не уточнили, сколько че-
ловек покинуло группу. Персонал головной 
компании, судя по отчетности по РСБУ, сокра-
тился в 2020 году лишь на 3%, до 21,1 тыс. В S7 
отметили, что в период пандемии компанию 
покинуло менее 5% летного состава, и к лет-
нему сезону она уже приняла более 300 борт-
проводников, а также «по одной группе пило-
тов воздушных судов Е170 и A320 из тех, кого 
не смогли трудоустроить в прошлом году». 
В «Аэрофлоте» тоже говорят, что, «несмотря на 
имеющийся профицит персонала», возобно-
вили набор бортпроводников, обучение пи-
лотов учебно-летного отряда и работу с вы-
пускниками летных училищ.

Бортпроводников, КВС и вторых пилотов 
на Boeing 737 ищет и «Победа» (входит в «Аэ-
рофлот»): «Мы стабильно обеспечиваем высо-
кий налет, набор идет в связи с ростом флота». 
Действующий пилот «Победы» на условиях 
анонимности рассказал „Ъ“, что «зарплаты 
чуть лучше, чем по рынку, но всем пересмо-
трели контракты с 1 января 2021 года, и будь 
сейчас открыт набор в других странах, мно-
гие бы ушли».
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В этом году ПМЭФ, старающийся 
держать марку самого престижного 
экономического мероприятия РФ, 
превзошел всех и в строгости мер са-
нитарной безопасности. Обязатель-
ным ПЦР-тестом для посещения ме-
роприятий в целом сегодня никого 
не удивишь, равно как и требовани-
ям к его свежести (не позднее чем за 
сутки до входа на площадку и не ра-
нее чем за двое в данном случае). Но 
при этом ПЦР-тест на ПМЭФ можно 
пройти только в аккредитованных 
центрах и никак иначе. Этих цент-
ров всего семь — шесть в Петербур-
ге и один в Москве. Более того, для 
участников пленарного заседания 
определен один конкретный центр 
из этого списка.

Открытые источники не говорят 
о сколь-либо существенной разнице 
в качестве тестов ПЦР, проведенных 
в разных лабораториях. Да и реаген-
ты закупаются примерно в одном 
и том же месте.

Организаторы — фонд «Роскон-
гресс», а также Роспотребнадзор, 
в тесном сотрудничестве с которым 
фонд разрабатывал меры профилак-
тики COVID-19 на форуме, пояснили 
„Ъ“, что к началу форума откроется 
больше 50 пунктов забора в Москве, 
Петербурге и Московской области. 
Но само исследование проходит 
в единой лаборатории, «поскольку, 
используя современные цифровые 
технологии, фондом „Росконгресс“ 
разработана система контроля досту-
па на площадку с учетом результатов 
исследования лаборатории, уполно-
моченной Роспотребнадзором соби-
рать данные исследований участни-
ков ПМЭФ, которые попадают в базу 
данных по номеру ID». Обусловле-
но это вопросами безопасности 
и исключает возможность поддел-
ки результатов, говорят организа-
торы. Они отмечают, что стоимость 
теста в среднем ниже, чем в коммер-
ческих лабораториях, а особенности 
пленарного заседания «заключают-
ся в формате проведения события 
и длительности его проведения».

Действительно, хорошо, что у ор-
ганизаторов и Роспотребнадзора не 
возникает иллюзий относительно 
валидности ПЦР-тестов, которые 
при этом возвращающиеся из-за гра-
ницы россияне все равно обязаны 
сдавать дважды. Еще лучше то, что 
ограничение объясняется интегра-
цией результатов в IT-систему, а не 
поддержанием представительской 
значимости ПМЭФ или, во всяком 
случае, не только им. Ведь «санитар-
ный шик» уже стал средством повы-
шения престижности многих пу-
бличных мероприятий: в моде не 
только изысканный кейтеринг, но 
и экспресс-тест на COVID на месте.

Элементом демонстративного 
потребления может быть что угодно, 
учил нас автор этого термина Тор-
стейн Веблен, до тех пор пока оно на-
рочито расточительно. Но при этом 
грамотно расточительно, то есть 
успешно создает завистническое со-
поставление. А особый тест выделя-
ет нас, посетителей форума, в коро-
навирусную элиту. И я тихо радуюсь, 
готовясь к работе на ПМЭФ. Меня 
греет понимание, что мой вирус — 
он не такой, как все.

«Санитарный шик» 
стал средством  
повышения  
престижности  
многих публичных 
мероприятий

Лизинговые схемы сдали в ЦБ
Банк России будет единым куратором отрасли

После почти двух лет попыток реше-
ния проблемы обмана граждан через 
возвратный лизинг и в целом регу-
лирования отрасли, профильным ве-
домствам удалось согласовать этот во-
прос. Единым куратором лизингового 
рынка  станет ЦБ. Самим участникам 
отрасли уже все равно, кто ею займет-
ся, главное, чтобы консолидация ре-
гулирования произошла как можно 
 скорее.

Как стало известно „Ъ“, на прошлой не-
деле состоялось закрытое совещание при 
участи Генпрокуратуры, ЦБ, Росфинмони-
торинга, Минфина, Минэкономики и др., 
где обсуждалось регулирование лизингово-
го рынка в целом и решение проблемы воз-
вратного лизинга в частности.

Разобраться с этими вопросами прези-
дент Владимир Путин поручил почти два 
года назад (пр-1418 от 20 июля 2019 года). Од-
нако процесс затянулся из-за неспособности 
сторон договориться о разделе полномочий 
регулирования лизинговой отрасли и над-
зора между ЦБ и Минэкономики. Как рас-
сказали „Ъ“ участники встречи, на ней «од-
нозначно было решено», что регулирование 
нужно, причем оперативно, и большинство 

ответственных ведомств выступило за еди-
ного куратора лизинга в лице Банк России. 
Против были лишь в Минэкономики, гово-
рят  участники встречи.

• Обратный лизинг — вид сделки, при кото-
рой лизингополучатель одновременно вы-
ступает и продавцом лизингового имущест-
ва. То есть организация или физлицо продает 
свое имущество, например автомобиль, ли-
зинговой компании и одновременно заключа-
ет с ней договор, по условиям которого полу-
чает это же имущество в аренду. По итогам 
проведенного в 2019–2021 годах органами 
прокуратуры комплекса проверочных меро-
приятий вскрыто более 7 тыс. нарушений 
законодательства в сфере потребительского 
 кредитования. 
В Генпрокуратуре подтвердили факт за-

седания межведомственной группы. Ком-
плексное правовое решение данной про-
блемы возможно в рамках скорейшего 
рассмотрения законопроекта №586986-7, до-
бавили в ведомстве.

Законопроект предусматривает исключи-
тельное право на ведение лизинговой дея-
тельности субъектами, внесенными в реестр 
ЦБ. Устанавливается минимальный размер 
собственных средств (капитала) лизинго-

дателей и обязательность вхождения в про-
фильную саморегулируемую организацию. 
По итогам заседания участники группы под-
держали концепцию законопроекта, под-
черкнули в Генпрокуратуре. «Законодатель-
ная реформа регулирования лизинговых 
отношений позволит снизить количество 
правонарушений вследствие противоправ-
ных действий отдельных контрагентов ли-
зинговых сделок»,— добавили в Минфине.

В ЦБ говорят, что уже выстроил реги-
ональную модель выявления и пресече-
ния подобных недобросовестных практик: 
«Псевдолизинговые компании выявляются 
по итогам мониторинга сети Интернет, непо-
средственного „физического“ мониторинга, 
а также по обращениям граждан и общест-
венных организаций». Всего с 2019 года Банк 
России выявил около 130 псевдолизинговых 
компаний. По этим случаям правоохраните-
лями инициировано боле 90 дел в рамках 
КоАП РФ (ст. 14.56 КоАП, более 90 дел), а так-
же приняты иные меры реагирования. 

Руководитель проекта «Народного фрон-
та» «За права заемщиков» Евгения Лазарева 
поддерживает скорейшее принятие попра-
вок: «Пока лишь ничтожно малое количест-
во лиц привлекается к ответственности за 

незаконную выдачу потребительских зай-
мов под прикрытием возвратного лизинга. 
При этом ущерб, нанесенный гражданам, 
исчисляется миллионами, а штрафы, пре-
дусмотренные за такую деятельность, несо-
измеримо малы».

Большинству участников рынка не важ-
но, кто будет регулировать отрасль, но в це-
лом лучше иметь одно курирующее ведомст-
во. Так, финансовый директор «ПР-Лизинга» 
Вадим Асанбаев позитивно оценивает отказ 
от разделения регуляторных и надзорных 
функций, а то «у семи нянек дитя без глазу». 
По словам гендиректора «Европлана» Алек-
сандра Михайлова, сейчас лизинг автотран-
спорта развивается очень активно, поэтому 
крайне важно, чтобы действовали механиз-
мы выявления и пресечения мошенниче-
ских действий организаций, не имеющих 
ничего общего с лизинговыми компаниями.

По информации „Ъ“, по итогам заседания 
Генпрокуратура составит доклад в админи-
страцию президента, где укажет на необхо-
димость скорейшего принятия указанного 
выше законопроекта и передачи кураторст-
ва над лизингом ЦБ.

Ксения Дементьева,  
Илья Усов

Сбербанк увлекся нефтепродуктами
Он готов выкупить обанкротившийся Антипинский НПЗ

Продажа имущества Антипинского 
НПЗ за 110 млрд руб. вызвала слабый 
интерес со стороны потенциальных 
покупателей. В торгах 18 мая примут 
участие всего два претендента — ос-
новной кредитор НПЗ Сбербанк и ма-
лоизвестный «Русинвест», принадле-
жащий зампреду совета директоров 
банка «Авангард» Анатолию Яблонско-
му. Последний прежде не участвовал 
в столь крупных активах в сфере ТЭКа, 
хотя до недавнего времени был партне-
ром известного петербургского пред-
принимателя Ильи Трабера в портовом 
 бизнесе.

Структура Сбербанка ООО «СБК Ком-
плект» и малоизвестная компания «Русин-
вест» стали претендентами на покупку иму-
щества АО «Антипинский НПЗ», следует из 
документации к торгам. «Русинвест» полно-
стью контролирует зампред совета директо-
ров банка «Авангард» Анатолий Яблонский. 
Заявка Сбербанка поступила еще 12 мая, 
а документы «Русинвеста» были получены 

в последний день подачи заявок — 14 мая. 
В Сбербанке отказались от комментариев.

«Русинвест» входит в принадлежащую 
Анатолию Яблонскому группу «Русэнерго-
капитал», куда входят активы в сфере ЖКХ 
и энергосбытовой бизнес (Костромская сбы-
товая компания) в Московской и Костром-
ской областях. Также Анатолий Яблонский 
возглавляет Союз производителей коньяка. 
На сайте группы сказано, что основная дея-
тельность «Русинвеста» — управление мно-
гоквартирными домами и эксплуатация жи-
лищного фонда. По данным бухгалтерской 
отчетности, выручка «Русинвеста» — лишь 
16 млн руб., чистая прибыль — 18 тыс. руб.

При этом «Русинвесту» до мая принадле-
жало 37,5% в ООО «Новые коммунальные тех-
нологии» (НКТ), к которому перешли быв-
шие портовые активы Валерия Израйлита 
(арестован в 2016 году по обвинению в хище-
нии) в Усть-Луге. «Русинвест» довел свой па-
кет в НКТ до 37,5% к началу 2020 года, получив 
27,5% от известного петербургского пред-
принимателя Ильи Трабера, остальное — 

от главы «Крымтелекома» Юрия Тюрина. По 
данным СПАРК, 7 мая господин Трабер кон-
солидировал 100% в НКТ, получив и пакет 
Анатолия Яблонского. С самим Анатоли-
ем Яблонским связаться не удалось, в банке 
«Авангард» не ответили „Ъ“.

Торги в рамках процедуры банкротст-
ва АО «Антипинский НПЗ» (владеет заво-
дом и месторождениями в Оренбургской 
области) назначены на 18 мая, стартовый 
платеж — более 110 млрд руб. Процедура 
торгов неоднократно переносилась по жало-
бе ПСБ, одного из кредиторов завода. Основ-
ной кредитор НПЗ Сбербанк контролирует 
его банкротство, а также владеет 40% в «Со-
кар энергоресурсе», которому принадлежит 
80% в НПЗ.

Источники „Ъ“ называют основным вла-
дельцем «Сокар энергоресурса» бывшего ви-
це-президента ЛУКОЙЛа Валерия Субботи-
на и предполагают, что эта структура может 
выступить основным претендентом на НПЗ 
в рамках торгов. Однако та так и не подала за-
явку. Незадолго до торгов миноритарий «Со-

кар энергоресурса» азербайджанская SOCAR, 
которой также прочили возможную покупку 
НПЗ, вышла из капитала российской струк-
туры. Кроме того, в борьбе за завод реши-
ли не участвовать и другие потенциальные 
интересанты — ЛУКОЙЛ и группа «Сафмар» 
 Михаила Гуцериева.

Заявившийся на торги Сбербанк не раз 
подчеркивал, что не хочет быть инвестором 
в нефтепереработке. Адвокат А-ПРО Дмитрий 
Салов считает, что подача Сбербанком заявки 
на торги может преследовать цель более вы-
годной продажи актива.

Партнер, адвокат коллегии адвокатов 
«Делькредере» Максим Степанчук отмеча-
ет, что если Сбербанк выиграет торги, то ста-
нет собственником всех активов НПЗ, во-
шедших в лот. Это, полагает юрист, позволит 
следующему потенциальному покупателю 
приобрести актив, очищенный от судебных 
тяжб — хотя после торгов и может возник-
нуть вопрос оспаривания их результатов — 
и требований иных лиц.

Дмитрий Козлов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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В первом квартале  уровень 
 дефолтов по  микрозаймам 
 составил минимальные 
с 2012 года 5,6%, снизившись 
за год на 3,1 процентного 
 пункта. На фоне ужесточения 
микрофинансовыми органи
зациями (МФО) отбора заемщи
ков растет их качество. Однако 
ожидать продолжения тенден
ции при отсутствии роста дохо
дов населения не стоит, считают 
эксперты. Кроме того, неболь
шие участники рынка не мо
гут позволить себе так же тща
тельно отбирать заемщиков, 
как  крупные компании.

В распоряжении „Ъ“ оказались 
данные исследования финансовой 
платформы Webbankir, по которым 
в январе-марте доля дефолтов по зай-
мам МФО составила 5,6%. В первом 
квартале 2020 года этот показатель 
был существенно выше — 8,7%. Ана-
литики Webbankir отмечают, что для 
компании это минимальный резуль-
тат с 2012 года, причем «тренд харак-
терен для всего рынка».

• Клиентами МФО выступают, 
по разным оценкам, от 6 млн 
до 11 млн россиян. Портфель 
 микрозаймов, по данным ЦБ, 
по  итогам 2020 года вырос на 18% 
и достиг 249 млрд руб., в том числе 
займы физлицам — до 188 млрд руб. 
Доля просроченной задолженности 
выросла всего на 0,9 процентного 
пункта, до 28,9%.

Снижение уровня дефолтности 
свидетельствует об адаптации заем-
щиков к коронакризису. По словам 
гендиректора Webbankir Андрея По-
номарева, люди внимательнее отно-
сятся к своим финансовым возмож-
ностям, не наращивают долговую 
нагрузку. «Кроме того, за последний 
год МФО ужесточили подход к оценке 
клиентов и портфель стал более каче-
ственным»,— добавляет гендиректор 
финансового маркетплейса «Юни-
ком24» Юрий Кудряков.

В опрошенных „Ъ“ МФО подтвер-
ждают тенденцию снижения уровня 
дефолтов среди заемщиков на фоне 
изменения как политики одобрения, 
так и потребительского поведения.

«Скоринг подвержен влиянию 
общей экономической ситуации 
в стране,— говорит гендиректор МФК 
„Мигкредит“ Олег Гришин.— Свою 
лепту вносят и регуляторные нова-
ции». В первом квартале уровень де-
фолтов снизился на 25% по сравне-

нию с аналогичным периодом 2020 
года и сейчас составляет около 5,2%, 
приводят данные в «Лайм-Займ».

«Компании пересмотрели в прош-
лом году свои скоринговые полити-
ки и в этом году также продолжают 
работать с заемщиками с высокой 
платежной дисциплиной»,— поясня-
ет управляющий директор компании 
Олеся Кисилева. Заемщики тоже ста-
ли рациональнее подходить к креди-
там, например в займах installments 
(долгосрочные займы на сумму до 
100 тыс. руб.— „Ъ“) в течение послед-
него полугодия происходит ежеме-
сячное снижение средней запраши-
ваемой суммы на 5–7%, говорит она.

Улучшение качества займов на-
блюдается на фоне продолжающего-
ся роста ключевых показателей рын-
ка, добавляют в СРО «МиР»: растет 
совокупный портфель действующих 
займов (по предварительной оцен-
ке СРО, в первом квартале 2021 года 
он вырос более чем на 10% по сравне-

нию с прошлогодним показателем). 
За год МФО научились работать с но-
выми сегментами заемщиков, мно-
гие крупные игроки перенастроили 
бизнес-модели и не планируют замет-
ного смягчения требований в даль-
нейшем, продолжают в отраслевой 
ассоциации.

Однако дальнейшего существен-
ного снижения дефолтности ожидать 
не стоит, считают эксперты. Экономи-
ческая активность пока не восстано-
вилась, а доходы населения находят-
ся под давлением многих факторов. 
Второй квартал 2021 года с точки зре-
ния количества дефолтов может ока-
заться лучше первого, но вряд ли су-
щественно, поясняет управляющий 
партнер финтех-группы «Финбридж» 
Леонид Корнилов: «В стране высо-
кими темпами растут цены и сни-
жаются доходы населения, поэтому 
предпосылок к дальнейшему суще-
ственному улучшению платежной 
 дисциплины нет».

Кроме того, положительный тренд 
на рынке в целом может быть замед-
лен из-за снижения устойчивости биз-
неса небольших МФО, которые в 2020 
году были вынуждены остановить ра-
боту из-за отсутствия онлайн-услуг, от-
мечают аналитики МФК «Займер». По 
окончании локдауна, подчеркивают 
там, небольшие МФО быстрее ослаби-
ли требования к заемщикам, чем бо-
лее крупные компании, стремясь на-
верстать упущенное.

Полина Трифонова

Микрозаймы обошлись без дефолтов
Уровень невыполненных обязательств перед МФО  
достиг десятилетнего минимума

Агрегированный портфель 
 пенсионных накоплений НПФ 
в первом квартале 2021 года 
превзошел по доходности расши
ренный портфель ВЭБ.РФ, в ко
тором формируются средства 
«молчунов». Во многом помогли 
созданные крупными НПФ пор
тфели облигаций, не переоцени
ваемых по рыночной стоимо
сти, что в условиях падения дол
гового рынка способствовало со
хранению доходности. Дополни
тельным подспорьем стали ак
ции, которые дорожали. Однако 
фонды, которые сделали ставку 
на подобные портфели, рискуют 
отстать от конкурентов при вос
становлении долгового рынка.

Средневзвешенная доходность 
НПФ по пенсионным накоплениям 
(до вычета вознаграждений управля-
ющих компаний, спецдепозитари-
ев и самого фонда) за первый квар-
тал составила чуть выше 4% годовых. 
Об этом свидетельствуют расчеты „Ъ“ 
на основе данных 14 фондов, на кото-
рые приходится 97% обязательств по 
обязательному пенсионному страхо-
ванию. У большинства НПФ доход-
ность составила 1–3,5% годовых, но 
у двух крупных фондов значительно 
превысила эти показатели: НПФ «Бу-
дущее» — 5,3% годовых, у НПФ Сбер-
банка — 7,6% годовых.

Доходность расширенного портфе-
ля ПФР, через который государствен-
ная УК ВЭБ.РФ инвестирует средства 
«молчунов», за первый квартал соста-
вила 3,1%, портфеля госбумаг (ГЦБ) — 
3% (см. „Ъ“ от 14 апреля). В то же время 
частные УК, которые также инвести-
руют средства граждан, выбравших 
страховщиком ПФР, заработали за 
первые три месяца для своих клиен-
тов 5,2% годовых (см. „Ъ“ от 16 апреля).

Конъюнктура долгового рынка, 
в который в основном вкладывают 
средства пенсионные фонды, в пер-
вом квартале была не очень благо-
приятной. Консервативный индекс 
активов пенсионных накоплений 
Мосбиржи (на 85% состоит из корпо-
ративных облигаций и на 15% из ОФЗ 
без учета купонного дохода) снизился 
на 1,3%. Наиболее близкий к портфе-
лю НПФ сбалансированный индекс 
(70% — корпоративные облигации, 
20% — ОФЗ и 10% — акции) потерял 
0,8%. Рост на 1,2% (4,8% годовых) пока-
зал лишь агрессивный индекс (40% — 
корпоративные бонды, 20% — ОФЗ 
и 40% — акции). При этом индекс 
полной доходности акций, которые 
могут входить в состав пенсионных 
накоплений, за первые три месяца 
вырос на 5,6% (22,5% годовых).

Таким образом, первый квартал 
выдался непростым для облигацион-
ных портфелей, подверженных ры-
ночной переоценке. Однако НПФ, 
которые сформировали крупные 
портфели, не подверженные рыноч-
ным флуктуациям, показали более 
высокую доходность. У НПФ Сбербан-

ка на начало года 57,3% приходилось 
на ценные бумаги до погашения. Еще 
7,6% портфеля пенсионных накопле-
ний (или более 18% от портфеля, под-
верженного переоценке) было пред-
ставлено акциями. У НПФ «Будущее» 
на портфель бумаг, оцениваемых по 
амортизированной стоимости (ана-
лог портфеля до погашения, не под-
вержен рыночной переоценке), при-
ходилось около 50% пенсионных 
накоплений.

В самих фондах признают, что пе-
режить просадку долгового рынка 
(см. „Ъ“ от 16 февраля) им помогли не-
переоцениваемые по рыночной сто-
имости портфели. «Высокие показа-
тели доходности связаны с наличием 
высокой доли в портфеле долговых 
инструментов, удерживаемых до по-
гашения»,— пояснили в НПФ Сбер-
банка. Довольно большой портфель 
по амортизационной стоимости «по-
зволил зафиксировать относитель-
но высокую доходность и быть менее 
чувствительными к снижению обли-
гационного рынка в первом кварта-
ле», отмечает директор инвестдепар-
тамента НПФ «Будущее» Иван Нечаев. 
По словам представителя НПФ Сбер-
банка, дополнительный положи-
тельный вклад в показатели по ре-
зультатам первых трех месяцев внес 
портфель долевых инструментов.

«Показатели портфелей, не пере-
оцениваемых по рыночной стоимо-
сти, действительно выигрышно вы-
глядят при падении облигационного 
рынка»,— поясняет заместитель ген-
директора «Газпромбанк — Управле-
ние активами» Вадим Сосков. Однако, 
по его словам, такие вложения будут 
отставать по доходности от портфе-
лей, оцениваемых по рыночной сто-
имости, когда рынок пойдет вверх. 
К тому же, говорит эксперт, средства 
в портфелях до погашения заморо-
жены на весь срок, а значит, фонды 
в этом случае лишаются возможности 
к серьезным покупкам бумаг, что в от-
сутствие поступлений новых средств 
создает риски последующего отстава-
ния в доходностях.

Илья Усов

Выигрыш  
без переоценки
Падение долгового рынка  
затронуло не все НПФ

Состав владельцев дочерней 
компании рейтингового агент
ства «Эксперт РА», которая пре
доставляет аналитические 
и консультационные услуги, 
 заметно изменился. В состав ее 
собственников вошел глава са
мого агентства Сергей Тищенко, 
а директор по стратегии и фи
нансовым рынкам «Русала» 
Олег Мухамедшин удвоил свою 
долю. Участники рынка не счи
тают создание подобных струк
тур «наилучшей практикой», 
но признают, что они позволя
ют агентствам развивать сопут
ствующий бизнес.

Как следует из данных ЕГРЮЛ, 
с 11 мая 53,4% в ООО «Эксперт РА» по-
лучил директор по стратегии и фи-
нансовым рынкам «Русала» Олег Му-
хамедшин, который входит в совет 
директоров рейтингового агентст-
ва АО «Эксперт РА». Еще 26,7% теперь 
у гендиректора АО «Эксперт РА» Сер-
гея Тищенко, 19,9% сохранились у са-
мого агентства.

Прежде одинаковые доли в 26,7% 
принадлежали Олегу Мухамедшину, 
Станиславу Карабуту и Игорю Мака-
рову (двое последних ранее работа-
ли в «Базовом элементе» Олега Дери-
паски, контролировавшего «Русал» 

до введения против бизнесмена санк-
ций). В «Русале» не ответили на вопро-
сы „Ъ“ к господину Мухамедшину.

Изменения в уставном капита-
ле ООО «Эксперт РА» означают, что 
теперь Олег Мухамедшин может 
по собственному усмотрению фор-
мировать менеджмент и управлен-
ческую политику компании, в том 
числе определять направления дея-
тельности компании, поясняет парт-
нер консалтинговой компании GRM 
Сергей Новиков.

Между тем Игорь Макаров не по-
кинул группу «Эксперт РА». Наобо-
рот, как стало известно сейчас, имен-
но он в конце 2020 года вошел в число 
акционеров самого агентства, выку-
пив долю банка «Траст»,— пакет по-
чти в 10% был продан в декабре за 
52 млн руб. (см. „Ъ“ от 22 декабря 2020 
года). Господин Макаров заверил, что 
в агентстве представляет «свои соб-
ственные» интересы, и уточнил, что 
«это портфельная инвестиция, рас-
считанная на рост ее стоимости», 
а интерес к рынку отрасли объяснил 
ее востребованностью.

• Пока размеры бизнеса ООО «Экс-
перт РА» сравнительно невелики. 
По итогам 2020 года выручка соста-
вила 7,4 млн руб. Выручка АО «Экс-
перт РА» от оказания рейтинговых 
услуг в 2020 году составила 561,6 млн 
руб., от дополнительных услуг — 
22,9 млн руб.

ООО «Эксперт РА» оказывает услуги, 
сопутствующие основному бизнесу 
рейтингового агентства. В частности, 
оно специализируется на консульта-
ционной поддержке компаний по во-
просам корпоративного управления, 
совершенствования систем управле-

ния рисками, предоставлении сек-
торальной и отраслевой аналитики, 
подготовке некредитных рейтингов, 
пояснила гендиректор компании Еле-
на Николаенко. По ее словам, стра-
тегически значимыми направлени-
ями развития «являются услуги по 
ESG-трансформации бизнеса и автома-
тизированные аналитические реше-
ния для компаний в области оценки 
рисков». Также ООО занимается орга-
низацией аналитических мероприя-
тий в партнерстве с АО «Эксперт РА». 

Бизнес ООО «Эксперт РА» обычен 
для этого рынка. «Помимо основной 
деятельности, связанной с присвое-
нием кредитных рейтингов, агентст-
во развивает, в частности, услуги по 
ESG-оценке компаний и верифика-
ции их обязательств на соответствие 
принципам устойчивого развития, 
информационно-справочные услу-
ги, тренинги по кредитному анали-
зу»,— говорит управляющий дирек-
тор АКРА Алексей Мухин. Дочерняя 
структура агентства — АКРА РМ — 
предоставляет услуги по созданию 
и управлению SPV-компаниями, ко-
торые могут использоваться в сдел-
ках секьюритизации или проектного 
и иного структурированного финан-
сирования. Стратегия агентства НКР 
также предполагает рост доли выруч-
ки от дополнительных услуг. «Пре-
жде всего речь идет о подготовке 
аналитических исследований и ве-
рификации зеленых облигаций»,— 
отмечает гендиректор НКР Кирилл 
Лукашук.

Вместе с тем, по словам генди-
ректора НРА Алины Розенцвет, «со-
здание кредитными рейтинговы-
ми агентствами дочерних компаний 
и оказание ими услуг, которые не мо-
гут оказывать сами агентства, хотя 
формально разрешено, но с точки 
зрения наилучших практик вызыва-
ет довольно много вопросов».

Ольга Шерункова

«Эксперт РА» нашел новые руки
У дочерней структуры агентства изменился состав владельцев

Лошадь должна  
быть впереди телеги —  
сначала должны быть 

компетенции, способность 
зарабатывать на большем 

риске больший доход
— Сергей Швецов,
первый зампред ЦБ,  
31 января 2019 года

Ц И Т А Т А

22,9 миллиона 
рублей
составила выручка  
рейтингового агентства 
«Эксперт РА»  
от оказания  
дополнительных услуг  
в 2020 году
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 ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ)

Государственная транспортная  
лизинговая компания планиру-
ет привлечь угольщиков в порт 
Лавна необычно низкой ставкой 
перевалки в $7,2 за тонну — при 
ценах в других портах в $9–15 
на начало года. Собеседники „Ъ“ 
считают, что такая ставка убы-
точна для порта, но эксперты 
полагают, что за ее счет можно 
привлечь дополнительные объ-
емы. Пока готовность перева-
ливать уголь через Лавну выра-
зили Центр развития портовой 
инфраструктуры и «СДС-Уголь», 
которые должны обеспечить 
18,6 млн тонн до 2024 года. Но 
у проекта остаются сложности 
и с железной дорогой, новый го-
сконтракт на строительство ко-
торой до сих пор не заключен.

Государственная транспортная 
лизинговая компания (ГТЛК) плани-
рует установить ставку по перевал-
ке грузов в порту Лавна в $7,2 за тон-
ну, следует из протокола совещания 
у первого вице-премьера Андрея Бе-
лоусова от 29 апреля (копия есть 
у „Ъ“). К середине июня Минтранс 
с профильными ведомствами долж-
ны провести экспертизу ее обосно-
ванности. Как следует из январских 
данных Минэнерго (есть у „Ъ“), стои-
мость перевалки угля в портах Севе-
ро-Запада составляла порядка $9 за 
тонну, в Тамани — $13,8 и в восточ-
ных портах — $15. 

Согласно утвержденной «до-
рожной карте», с 2023 года плани-
ровалось перегружать через Лавну 
18 млн тонн. Как писал „Ъ“ 5 апре-
ля, готовность загрузить терминал 
подтвердили лишь две компании — 
получивший 30% в Морском торго-
вом порту (МТП) «Лавна» Центр раз-
вития портовой инфраструктуры 
(ЦРПИ, по словам собеседников „Ъ“ 
на рынке, связан со структурами 
Бориса и Аркадия Ротенбергов, но 
их представитель это опровергает) 
и «СДС-Уголь» Михаила Федяева, име-

ющий 25%. Как следует из протоко-
ла, у ЦРПИ есть юридически обязы-
вающие соглашения по ежегодным 
объемам угля до 6 млн тонн в 2023 
году и до 13 млн тонн в 2024 году. 
«СДС-Уголь» выразил готовность пе-
реваливать в Лавне 5,6 млн тонн 
угля. В документе уточняется, что 
у УГМК Искандара Махмудова и Ан-
дрея Бокарева отсутствует заинтере-
сованность в перевалке в соответст-
вующем направлении.

• Порт Лавна — ключевой объект 
Мурманского транспортного узла, ре-
шение о его строительстве было при-
нято в 2012 году. Проект должен реа-
лизовываться по концессии, а его оку-
паемость должна быть гарантиро-
вана контрактами по схеме take-or-
pay. Помимо ЦРПИ и «СДС-Угля», доли 
в проекте получили «Бизнесглобус», 
действующий в интересах Андрея Бо-
карева (30%), «РЖД—Инфраструктур-
ные проекты» (10%) и ГТЛК (5%). В кон-
це 2020 года ЦРПИ выражал готов-
ность увеличить свое участие, купив 
30% у другой компании. Стоимость 
строительства угольного терминала 
«Лавна» — 36,2 млрд руб.

В рамках проекта государство 
должно построить железную дорогу 
Выходной—Лавна. Но госконтракт 
на 45 млрд руб. на ее строительст-
во был расторгнут в конце 2020 года 
(см. „Ъ“ от 11 ноября 2020 года). Как 
следует из протокола, новый госкон-
тракт «в установленные правительст-
вом сроки» Минтранс так и не заклю-
чил — в том числе из-за дефицита 
бюджетных средств и отсутствия по-
ложительных заключений ведомств 
на документы по определению един-
ственного исполнителя закупки. До 
1 июля Минтрансу поручено при-
нять «исчерпывающие меры» для за-
ключения госконтракта.

В Минтрансе, ГТЛК, «Мечеле», 
Evraz, СУЭК и «Сибантраците» тему 
не комментировали. Источник „Ъ“ 
на рынке напоминает, что падение 
европейского рынка угля больше 
всего отразилось на перевалке При-
балтики. Порядка 10 млн тонн гру-
зов повернулось на порты РФ на се-
веро-западе и еще столько же на 
Тамань, поясняет он. Небольшой 
прирост объемов отгрузки в 2021 
году на запад и юг, скорее всего, уве-
личит перевалку на Тамани, и отку-
да возьмутся дополнительные объе-
мы на Лавну, неясно, говорит он. По 
его словам, названная ставка в $7,2 
за тонну экономически убыточ-
на и не окупает инвестиции в пор-
товую инфраструктуру. «Очевидно, 
что Лавну хотят загрузить за счет не-
рыночных механизмов»,— отмечает 
другой собеседник „Ъ“ среди уголь-
щиков. Но управляющий директор 
рейтинговой службы НРА Сергей 
Гришунин отмечает, что для грузо-
отправителей ставка в $7,2 за тон-
ну привлекательна даже в случае 
снижения цен на рынке угля. В от-
дельных портах, добавляет он, стои-
мость погрузки для сторонних гру-
зоотправителей превышает $12–14 
за тонну. 

Анастасия Веденеева,  
Евгений Зайнуллин

Лавна ставит на привлечение
Порт планирует установить очень низкую цену перевалки

Мы смотрим на этот 
проект не только 

как на угольный порт,  
а как на порт,  

который имеет  
контейнерные терминалы  

и универсальные 
перегрузочные комплексы

— Евгений Дитрих, 
гендиректор ГТЛК, 19 апреля

Ц И Т А Т А
Как выяснил „Ъ“, в шести реги-
онах России на конкурсах инве-
стпроектов зеленой генерации 
отобраны десять объектов на 
62 МВт. 70% квоты забрали сол-
нечные электростанции с на-
иболее дешевой выработкой, 
в Подмосковье победили стан-
ции на свалочном газе. Правила 
программы имеют недостатки, 
считают участники рынка: ре-
гионы не могут выбирать прио-
ритетную технологию. Инвесто-
ры предлагают разделять отбо-
ры по типам генерации. Однако 
в Минэнерго считают нужным 
сохранить их технологическую 
нейтральность.

„Ъ“ проанализировал результа-
ты региональных отборов инвес-
тпроектов по программе поддержки 
розничных ВИЭ (менее 25 МВт). Кон-
курсы завершились в Подмосковье, 
Башкирии, Кировской и Томской об-
ластях, Чечне, Краснодарском крае. 
Там отобрано десять проектов на 
62,23 МВт. Они получат долгосроч-
ный тариф на 15 лет, норма доходно-
сти — 12%.

В большинстве регионов победи-
ли проекты солнечных электростан-
ций (СЭС). «Хевел» построит три СЭС 
на 30 МВт в Башкирии (одноставоч-
ная цена — 7,7 тыс. руб. за 1 МВт•ч), 
в Кировской области (7,9 тыс. руб.) 
и в Чечне (10,5 тыс. руб.). «Солар Си-
стемс» выиграл в Краснодарском 
крае с проектом СЭС на 6 МВт с ценой 
11,56 тыс. руб. На изолированных тер-
риториях Томской области АО ЭСК 
Сибири построит 21 СЭС на 5,6 МВт 
(средняя цена — 25 тыс. руб.). В Мос-
ковской области победили пять стан-
ций на свалочном газе на 20,63 МВт 
с ценой 6,4 тыс. руб. за 1 МВт•ч.

• Отборы розничных ВИЭ в регио-
нах проходят по принципу техноло-

гической нейтральности: на равных 
конкурируют солнечные, ветряные 
станции, ГЭС, станции на биогазе и 
свалочном газе. Побеждает проект с 
наименьшей одноставочной ценой 
электроэнергии. Всю электроэнергию 
объекта покупает сетевая компа-
ния для компенсации потерь, в изо-
лированной зоне — гарантирующий 
поставщик. Из-за этого растут ко-
нечные цены для коммерческих по-
требителей региона.

По расчетам Ростислава Костюка 
из Vygon Consulting, наиболее веро-
ятный CAPEX победивших проектов 
СЭС лежит в диапазоне 50–75 тыс. 
руб. за 1 кВт, а проектов на свалоч-
ном газе — 60–80 тыс. руб. за 1 кВт. 
Цены в основном выглядят эконо-
мически обоснованными, говорит 
аналитик. Исходя из этих оценок, 
суммарная стоимость проектов — 
3,3–4,8 млрд руб.

В Ставропольском и Хабаровском 
краях, несмотря на большое число 
заявок, отборы были отменены. По 
данным „Ъ“, власти Ставрополья ис-
ходно хотели построить станцию на 
биогазе, но на конкурс заявились 
разные виды ВИЭ. В правительстве 
региона комментариев не дали. В ко-
митете правительства Хабаровского 
края по развитию ТЭК сообщили, 
что на отборе «были выявлены на-
рушения, позволявшие участникам 

оспорить итоги». Теперь конкурс на-
мечен на 2022 год.

По данным „Ъ“, инвесторы стан-
ций на биогазе предложили отме-
нить принцип нейтральности на 
конкурсах. Гендиректор УК «Смарт 
энерджи» (инвестор проектов на би-
огазе) Игорь Ищенко считает, что 
действующая регуляторная база и ее 
применение в регионах делают шан-
сы на решение экологических про-
блем минимальными. В Ассоциации 
предприятий солнечной энергетики 
(АСЭ) отмечают, что для отдельных 
видов ВИЭ (например, биогаз и био-
масса) выработка электроэнергии — 
не основной продукт, они должны 
разыгрываться отдельно. При этом 
требованиями по локализации охва-
чены только три вида ВИЭ (СЭС, ВЭС 
и мини-ГЭС), что ставит их в нерав-
ное положение с другими видами ге-
нерации, говорят в АСЭ.

Пока сложно оценить эффектив-
ность принципа технологической 
нейтральности отбора, говорит Алек-
сей Жихарев, директор Ассоциации 
развития возобновляемой энерге-
тики. Это гарантирует строительст-
во проектов с самой низкой стоимо-
стью выработки, но регион лишается 
возможности решать другие задачи 
(утилизация отходов или развитие 
гидроинфраструктуры). «Возможно, 
оптимальным станет комбиниро-
ванный подход, при котором реги-
он сможет аллоцировать на конкрет-
ную технологию определенную долю 
МВт из общей конкурсной массы»,— 
полагает господин Жихарев. Однако 
в Минэнерго хотят сохранить прин-
цип нейтральности, отмечая, что кон-
куренция между технологиями сти-
мулирует минимизацию цен.

Полина Смертина;  
Эрнест Филипповский,  
Хабаровск

Регионам светит солнце
Участники рынка ВИЭ настаивают  
на раздельной конкуренции типов генерации

5 миллиардов рублей
может составить 
стоимость отобранных  
в регионах РФ ВИЭ-
проектов в 2021 году

Размещавшие на обязательный 
двухнедельный карантин вах-
товиков, работавших на строй-
ках «Газпрома», отельеры и ту-
роператоры не могут добиться 
выплат по заключенным дого-
ворам. Из-за этого у компаний 
возник кассовый разрыв и нет 
оборотных средств, что затруд-
няет работу в преддверии высо-
кого сезона. Задержка платежей 
со стороны крупных предпри-
ятий — особенность их работы 
в России, к которой подрядчи-
кам надо готовиться заранее. 

Гостиницы в регионах столкну-
лись со сложностями при получении 
оплаты по договорам на размеще-
ние проходивших двухнедельный 
карантин вахтовых рабочих, задей-
ствованных в строительстве объек-
тов для «Газпрома». Об этом „Ъ“ рас-
сказали в «Опоре России» со ссылкой 
на обращение представителей биз-
неса. В частности, письмо в ассоци-
ацию направило ООО «Центр бро-
нирования „Юста“», через которое 
договоры на размещение рабочих 
заключили восемь гостиниц Екате-
ринбурга, задолженность перед ко-
торыми за январь—март 2021 года 
оценивается в 98 млн руб. О наличии 
долга, превышающего 60 млн руб. за 
тот же период, „Ъ“ также сообщили 
в турфирме «Холидеймакс». Сложно-
сти с получением оплаты возникли 
и у расположенного с Башкирии 
пансионата «Звездный», где конеч-
ную сумму не раскрыли, назвав ее 
солидной.

Коммерческий директор управля-
ющей компании Usta Hotels Виктор 
Салин рассказывает, что гостиницы 
Екатеринбурга заключали догово-

ры с ООО «ГСП-сервис», но расчеты 
велись через материнскую структу-
ру «Газстройпром». Общая сумма со-
глашений достигла 137,6 млн руб., 
из которых было выплачено толь-
ко 39,4 млн руб. «Компания долж-
на была заплатить 70% от стоимости 
размещения вахтовиков в первые 
десять дней проживания рабочих, 
оставшиеся 30% — в течение меся-
ца после выезда»,— рассказывает 
господин Салин. Но в итоге, по его 
словам, бизнес получил предоплату 
только за один из четырех заездов. 
В «Холидеймаксе» рассказывают, что 
долг «ГСП-сервиса» начал формиро-
ваться в феврале, это совпало со сме-
ной гендиректора «Газстройпрома», 
чье кресло занял Николай Ткаченко. 
Причины отсутствия выплат компа-
нии не объясняют: в «ГСП-сервисе» 
ссылаются на отсутствие средств от 
«Газстройпрома», где на вопросы ту-
роператора не отвечают. В «Холидей-
максе» добавляют, что не получили 
ответы на направленные письма. 

По данным Kartoteka.ru, ООО 
«ГСП-сервис» через цепочку юрлиц 
принадлежит АО «Газстройпром». 
Структура специализируется на под-
боре персонала для работы вахто-
вым методом. Связаться с «ГСП-сер-
висом» не удалось: по телефону 
компании никто не ответил. «Газ-
стройпром» — подрядчик по строи-
тельству объектов «Газпрома», где он 
контролирует 49%, еще 26% у Сергея 
Фурина. В «Газстройпроме» и «Газпро-
ме» на запросы „Ъ“ в понедельник не 
ответили. 

Виктор Салин поясняет, что за-
держка выплат за размещение вах-
товиков поставила отели в сложное 
положение: на время приема рабо-

чих они были закрыты и не получа-
ли доходы от других гостей. «Теперь 
у гостиниц нет средств на ведение 
хозяйственной деятельности, это су-
щественно осложняет подготовку 
к проведению в июле в Екатеринбур-
ге форума „Иннопром“»,— говорит 
он. Непросто оказалось и туропера-
торам. В «Холидеймаксе» поясняют, 
что компании пришлось расплачи-
ваться с частью отельеров самосто-
ятельно, называя саму сумму долга 
очень существенной для бизнеса.

В локдаун добывающие пред-
приятия, минимально сократив-
шие в этот период свою активность 
по сравнению с другими секторами 
экономики, были основными кли-
ентами операторов делового туриз-
ма. Число поездок их сотрудников 
в прошлом году, по данным ранее 
оценкам «Аэроклуба», сократилось 
на 55%, в то время как в целом ры-
нок потерял 66%. Партнер Ivashkev-
ich Hospitality Станислав Ивашкевич 
поясняет, что отели в локдаун доста-
точно охотно селили как задейство-
ванных в борьбе с пандемией вра-
чей, так и проходивших карантин 
вахтовиков, номера продавались 
по рыночной цене. Задержку пла-
тежей со стороны структур «Газпро-
ма» эксперт называет типичной про-
блемой, характерной для крупного 
бизнеса в России, предпочитающего 
проводить оплату в конце отчетных 
периодов. «Деньги все получат, но, 
скорее всего, в конце года, это дей-
ствительно может создать кассовый 
разрыв у отельеров, который нужно 
было предусмотреть заранее»,— по-
ясняет он.

Александра Мерцалова,  
Татьяна Дятел

Вахтовикам не хватило отпускных
Отели не могут добиться выплат за их карантин

Ранее предполагалось, что спут-
никовая группировка для интернета 
в труднодоступных населенных пун-
ктах будет создана в рамках системы 
«Эфир», для которой планировался 
запуск группировки из 288 спутни-
ков с орбитой 870 км. Но «Роскосмос» 
в 2019 году решил отказаться от про-
екта, поскольку он так и не привлек 
инвесторов, а капзатраты оценива-
лись в 500 млрд руб.

«Эфир» должен был быть частью 
комплексного проекта «Сфера», о ко-
тором в «Роскосмосе» говорят с 2011 
года. Он должен включать 640 спутни-
ков, запуск которых якобы начнется 
с 2021 года. На финансирование про-
екта в бюджете на 2020–2022 годы за-
ложено более 10 млрд руб. В «Роскос-
мосе» пояснили, что «Сфера» включает 
несколько проектов и в состав новой 

группировки войдут системы широ-
кополосного доступа в интернет, ко-
торые охватят в том числе территории 
Северного морского пути.

«Все эти проекты увязаны с ини-
циативами Минцифры»,— заверили 
в «Роскосмосе», не уточнив деталей. 
«Сфера» — вотчина «Роскосмоса», 
а цифровизация страны — задача 
Минцифры, и пока неочевидно, как 
они будут соотноситься в части спут-
никового интернета, говорит ген-
директор AltegroSky Сергей Пехте-
рев. По его мнению, заявленный 
151 млрд руб.— слишком маленькая 
сумма для такого масштабного про-
екта. «Низкоорбитальные спутнико-
вые группировки типа StarLink или 
OneWeb не могут концентрировать-
ся только на одной стране. Таким 
образом, с учетом площади России 
в масштабах планеты КПД проекта 
Минцифры составит 6–7%»,— гово-

рит он. Сделать рентабельным такой 
проект, по мнению эксперта, «будет 
довольно сложно».

По оценке гендиректора «ТМТ Кон-
салтинга» Константина Анкилова, 
в России сейчас более 140 тыс. поль-
зователей спутникового интернета, 
проводного — 34,6 млн человек по 
итогам 2020 года. «Спутник — более 
дорогая связь, но уже сейчас наблю-
дается тенденция по удешевлению 
тарифов у коммерческих операто-
ров»,— отмечает эксперт. Услуга, по 
его словам, обойдется в 2–3 тыс. руб. 
в месяц за «безлимит» плюс оборудо-
вание стоимостью несколько тысяч 
рублей. По-видимому, добавляет экс-
перт, спутниковая сеть решит соци-
альные и стратегические задачи, но 
«вряд ли можно будет говорить о рен-
табельности».

Дмитрий Шестоперов,  
Юлия Степанова

Как всё будет запущено
с1

Около 400 КВС и вторых пилотов 
до конца года планирует принять 
«Россия» (тоже входит в «Аэрофлот»). 
В авиакомпании отмечают, что набор 
связан с расширением флота SSJ 100. 
По данным профсоюза летного соста-
ва авиакомпании, сейчас КВС в «Рос-
сии» получает чуть более 200 тыс. руб., 
вторые пилоты — 120–130 тыс. руб. 
«Летный состав лишили доплат за 
стаж, неравномерно оплачивают ноч-
ные работы — кто-то получает надбав-
ку в 40% за час, кто-то 20%»,— добавил 
глава профсоюза Игорь Морозов. 

В Red Wings заявили, что в отличие 
от некоторых перевозчиков не пере-
сматривали систему зарплат летчи-
ков в сторону увеличения перемен-
ной части, зависящей от налета. При 
этом количество пилотов в штате за 
год выросло более чем на четверть, до 
635 человек в связи с началом эксплу-
атации SSJ 100 и Boeing 777.

«Средние зарплаты летчиков до 
пандемии в разы превышали зар-
платы не только в среднем по Рос-
сии, но даже по Москве: 500–700 тыс. 
руб.,— отмечает эксперт Aviation Ex-
plorer Владимир Карнозов.— Это не 
самая беззащитная социальная груп-

па». С другой стороны, добавляет ана-
литик, многие пилоты в 2010-х годах 
проходили обучение в США и Европе: 
«Такие специалисты могли остаться 
в пандемию в затруднительном поло-
жении с непогашенными кредитами 
на миллионы рублей». За последние 
пять—семь лет большинство летчи-
ков проходят обучение в России. По 
мнению эксперта, по мере восстанов-
ления международных перевозок 
авиакомпаниям придется восстанав-
ливать доходы своих пилотов, чтобы 
предотвратить их уход к зарубежным 
конкурентам.

Айгуль Абдуллина

Доходы стоят нелетные
с7
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Японская рекламная группа 
Hakuhodo Inc. приобрела 65% 
крупного российского креа-
тивного агентства Ailove Digi-
tal. Покупатель таким образом 
расширяет присутствие на рас-
тущем рынке интернет-рекла-
мы в России, а агентство полу-
чает выход на японских кли-
ентов, говорят эксперты. По 
их словам, подобные сделки на 
российском рекламном рынке 
сейчас редки из-за «политиче-
ских рисков». Японцы окупят 
вложение только через пять—
восемь лет, полагают участни-
ки рынка, но смысл подобных 
сделок, как правило, не в оку-
паемости, а в получении «недо-
стающих компетенций»

По данным Kartoteka.ru, с 4 мая 
владельцем 65% в ООО «Айлав Дид-
житал», которое управляет однои-
менным агентством, стала японская 
Hakuhodo Inc. Управляющий парт-
нер агентства Алексей Пашков сни-
зил долю с 40,18% до 30%, директор 
по дизайну Анатолий Шебзухов — 
с 6,07% до 5%. Кипрская Violen Ser-
vices Ltd и Юлия Холодова, которые 
до продажи владели 38,74% и 15% 
компании, соответственно, вышли 
из ее капитала.

В обеих компаниях „Ъ“ подтвер-
дили факт сделки. Переговоры на-
чались задолго до пандемии, гово-
рят в Ailove Digital. В Hakuhodo Inc. 

добавили, что покупка позволит 
холдингу расширить присутствие 
на «быстрорастущем российском 
рынке диджитал-рекламы».

• Ailove Digital — одно из крупней-
ших в России независимых диджи-
тал-агентств, основанное в 2009 го-
ду. Оно занимается маркетинговы-
ми стратегиями и креативными 
диджитал-кампаниями, произво-
дит рекламный контент. Агентст-
во обслуживает, по собственным 
данным, корпорации Nestle, Kia и др.

• Hakuhodo DY Group — японская 
 рекламная группа с офисами 
в 20 странах. Ее биллинг (объем 
 обслуженных рекламных бюдже-
тов) за 2020 год составил 1,29 млрд 
йен, или 873,6 млн руб., следует 
из финансового отчета компании. 
Капитализация Hakuhodo на Токий-
ской бирже составляет 695 млрд 
йен, то есть 470 млрд руб. по курсу 
ЦБ на 15 мая.
По данным Kartoteka.ru, ООО «Ай-

лав Диджитал» завершило 2020 год 
с прибылью 41,7 млн руб. при вы-
ручке 292,7 млн руб., годом ранее 
выручка составляла 256,9 млн руб. 
Мультипликатор оценки агентства 
может составлять 5–10 EBITDA, по-
лагает собеседник „Ъ“ на рекламном 
рынке. Такая инвестиция должна 
окупиться за пять—восемь лет, отме-
чает топ-менеджер крупной реклам-
ной группы.

M&A на российском рынке ре-
кламы происходят нечасто в связи 
с политическими рисками, отме-
чают его участники. «Для японцев 
это попытка входа на россий-
ский рынок, для российской сто-
роны — технологический рост. 
С учетом того, что японский ры-
нок крайне консервативен, сто-
роны готовились к сделке персо-
нифицированно, зная, кого и для 
чего покупают»,— считает генди-
ректор Digitas Moscow Елена Кот-
ляр. Ailove Digital в результате сдел-

ки будет проще привлекать больше 
японских компаний в качестве кли-
ентов, сходятся во мнении собесед-
ники „Ъ“.

Прежде Hakuhodo Inc. была пред-
ставлена в России филиалом, специ-
ализирующимся на маркетинговом 
консалтинге японских компаний. 
По данным источников „Ъ“, Hakuho-
do провела переговоры с нескольки-
ми российскими диджитал-агентст-
вами, в частности, с «Риалвеб», но 
стороны не договорились о цене. 
В Hakuhodo не комментируют эти 
переговоры.

В большинстве сделок M&A на 
рынке рекламных агентств мотива-
ция покупателя не в том, чтобы бы-
стро окупить инвестиции, а в том, 
чтобы включить в портфель актив 
с недостающими компетенциями, 
объясняет топ-менеджер одного 
из диджитал-агентств. По данным 
Ассоциации коммуникационных 
агентств России (АКАР), в 2020 году 
интернет-реклама стала единствен-
ным сегментом, показавшим рост 
(на 4%). Рекламодатели потратили 
в интернете 253 млрд руб. В 2021 
году, согласно мартовскому прогно-
зу Dentsu, этот сегмент вырастет на 
7–9%. У российского рынка интер-
нет-рекламы, по мнению Елены 
Котляр, нет предпосылок для стаг-
нации из-за все большей «диджита-
лизации креатива».

Валерия Лебедева

Российский креатив оценили в Японии
Агентство Ailove Digital вошло в Hakuhodo Inc.

Россияне, лишенные возможно-
сти отдыхать на зарубежных ку-
рортах, стали меньше покупать 
средства, которые традиционно 
брали в отпуск. Это привело к па-
дению продаж в аптечных се-
тях в среднем на 17,5% лекарств 
от расстройства желудка, аллер-
гии, ранозаживляющих, обез-
боливающих препаратов и ан-
тисептиков, а солнцезащитных 
кремов — почти на 20%. Сниже-
ние связано не только с закрыти-
ем основных туристических на-
правлений. Год назад, в преддве-
рии локдауна, потребители сде-
лали большие запасы, которыми 
пользуются до сих пор. 

О сокращении в среднем на 17,5% 
в первом квартале 2021 года спроса 
на препараты, традиционно прио-
бретаемые россиянами перед май-
скими праздниками и летними отпу-
сками, стало известно из подсчетов, 
сделанных DSM Group по запросу 
„Ъ“. Речь идет о жаропонижающих 
лекарствах, средствах от болезней 
желудочно-кишечного тракта, ал-
лергии, заживления ран и анти-
септиках, на что потребители в ян-
варе—марте этого года потратили 
совокупно 79,9 млрд руб.

Почти на 20% год к году в фармроз-
нице снизились продажи солнцеза-
щитной косметики, до 176 млн руб. 
В целом объемы реализации това-
ров в сегменте лечебной космети-
ки, которая также реализуется аптеч-
ными сетями, сократились почти на 
10% год к году, до 11,3 млрд руб. Вся 
эта группа средств, входящих в так 
называемый набор туриста, до кри-
зиса показывала устойчивый рост 
продаж, отмечает гендиректор DSM 
Group Сергей Шуляк. 

Максимальное падение среди то-
варов аптечного ассортимента — на 
41,2% год к году — зафиксировано в сег-
менте антисептиков и дезинфициру-
ющих средств: на них россияне по-
тратили в первом квартале 2021 года 
3,5 млрд руб. По данным RNC Pharma, 
продажи этой группы упали на 50% 
в упаковках год к году, а в денежном 
выражении — на 45%. Год назад ажио-
тажный спрос на дезинфицирующие 
средства наблюдался в марте, перед 
началом пандемии COVID-19. В сети 
«36,6» полагают, что снижение про-
даж антисептиков в аптеках в первом 
квартале 2021 года также связано с тем, 
что их реализацией продолжают зани-
маться продуктовые магазины.

Что касается жаропонижающих 
и противоспалительных препара-

тов, то, как выяснил DSM Group, объ-
емы их реализации в январе—марте 
этого года сократились на 15,7% год 
к году, до 10,5 млрд руб. По подсче-
там RNC Pharma, сокращение про-
даж этой группы лекарств состави-
ло 18% в деньгах. Ситуация с этими 
средствами схожа с антисептиками: 
с конца первого квартала 2020 года 
и все прошлогоднее лето потреби-
тели массово скупали такие препа-
раты, опасаясь возможной нехват-
ки лекарств на фоне первой волны 
пандемии. 

Спрос на антигистаминные пре-
параты в январе—марте упал на 13% 
год к году. За три первых месяца 2021 
года на эти средства россияне потра-
тили совокупно 3,5 млрд руб. Объем 
реализации лекарств для лечения бо-
лезней желудочно-кишечного тракта 
сократился на 3,9%, до 55,1 млрд руб.

Господин Шуляк не видит в бли-
жайшей перспективе предпосылок 
для роста продаж средств, которые 
россияне берут с собой в отпуск. «Гра-
ждане стали меньше ездить на отдых, 
а недавно для массового туризма за-
крылась и Турция»,— поясняет экс-
перт. Заместитель гендиректора сети 
«Советские аптеки» Михаил Терехин 
констатирует, что в прошлом году во 
втором квартале препараты, приобре-
таемые перед отпусками, за исклю-
чением антисептиков, пользовались 
меньшим спросом, так как в стране 
действовал локдаун.

В этом году, по словам топ-менед-
жера, спад спроса связан с продол-
жающимся падением доходов насе-
ления. Фармритейлеры пытаются 
подстроиться под изменившуюся 
конъюнктуру, добавляет он. Так, ряд 
сетей предлагают специальные набо-
ры для отпуска, состоящие из недоро-
гих дженериков. «До кризиса росси-
яне пополняли свой „набор туриста“ 
в основном оригинальными препара-
тами из более высокой ценовой кате-
гории»,— уточняет Михаил Терехин.

По итогам первого квартала это-
го года ожидаемо у фармритейлеров 
сократились продажи иммуности-
муляторов, которые также массо-
во скупались в прошлом году перед 
локдауном. По данным RNC Phar-
ma, таких препаратов реализовано 
меньше на 49% в упаковках и на 47% 
в деньгах. Одна из причин, говорит 
директор по развитию RNC Pharma 
Николай Беспалов, в сформирован-
ных с прошлого года запасы средств 
от простуды и отсутствии сезонных 
вспышек гриппа.

Александр Осипов

У туристов  
опустели аптечки
Россияне стали меньше покупать  
лекарства в отпуск

Если ситуация в РФ с подорожа-
нием чая для конечных потребите-
лей окажется критичной, то власти 
могут начать контролировать цено-
образование, как в случае с подсол-
нечным маслом и сахаром, не исклю-
чает господин Чантурия. В конце 
декабря производители и торговые 
сети под контролем Минсельхоза 
и Минпромторга договорились за-
фиксировать цены на сахар на уров-
не 36 руб. за 1 кг в опте и 46 руб. за 
1 кг в розницу, на подсолнечное ма-
сло — 95 руб. и 110 руб. за 1 л соответ-
ственно. «Если поставщики чая под-
нимут цены, но при этом согласятся 

на промоакции, то цена для покупа-
телей изменится незначительно»,— 
считает собеседник „Ъ“ из числа ри-

тейлеров. В Минсельхозе заявили, 
что пока не ожидается резкого ро-
ста цен и дефицита чая на внутрен-

нем рынке из-за ситуации в Индии. 
«Импорт из Индии может быть заме-
щен поставками из других стран»,— 
уверены там. Например, экспорте-
ры могут увеличить объемы закупок 
черного чая для РФ в Шри-Ланке 
и Кении, считает Рамаз Чантурия. 
Но поставки из Индии, по мнению 
госпожи Драбовой, «нельзя воспол-
нить сырьем из прочих стран».

Между тем, по словам господи-
на Чантурии, ассоциация «Росчай-
кофе» намерена в ближайшее время 
обратиться в Минсельхоз и Минфин 
с предложением ввести для чая льгот-
ную ставку НДС в 10% против действу-
ющих 20%. Сейчас в список товаров, 
облагаемых пониженным НДС, вхо-

дят мясо и мясопродукты, рыба, мо-
локо, сахар и соль, мука и т. д. «Это 
позволит стабилизировать цены для 
потребителей»,— уверен он. В Мин-
сельхозе и Минфине сообщили „Ъ“, 
что рассмотрят предложение ассоци-
ации, как только оно поступит.

Впрочем, льготная ставка НДС 
сразу же даст властям дополнитель-
ное основание регулировать цены 
на чай, отмечает исполнительный 
директор «Русбренда» (объединя-
ет, в частности, Nestle, Unilever, Co-
ca-Cola, PepsiCo) Алексей Поповичев. 
В итоге, считает он, производители 
и экспортеры могут больше поте-
рять, чем приобрести от льготы.

Алексей Полухин

Пора просить на чай

Количество пользователей 
платного ТВ в России за пер-
вый квартал увеличилось все-
го на 97 тыс. домохозяйств, 
это рекордно низкий пока-
затель для рынка, подсчита-
ли в Telecom Daily. Почти не 
растут и платежи на абонен-
та. В 2020 году спрос на плат-
ное ТВ стимулировала самои-
золяция граждан из-за панде-
мии. Если подобных ограниче-
ний не будет, прирост подклю-
чений в этом году окажется ми-
нимальным за десять лет, пола-
гают аналитики. Среди немно-
гих резервов спроса они назы-
вают жителей новостроек и пе-
реход пользователей с устарев-
шего кабельного ТВ на новые 
технологии.

„Ъ“ ознакомился с предвари-
тельным отчетом агентства Tele-
com Daily по рынку платного ТВ 
в России в первом квартале 2021 
года. Из  него следует, что за три ме-
сяца число новых подключений 
в сегменте впервые составило ме-
нее 100 тыс. домохозяйств: по срав-
нению с четвертым кварталом 2020 
года прирост составил 97 тыс. або-
нентов. Год к году рынок вырос на 
600 тыс. подключений, до 44,9 млн 
домохозяйств. Средний чек на од-
ного абонента в месяц (ARPU) в пер-
вом квартале составил 192 руб., 
всего на 2 руб. больше, чем годом 
ранее.

Лидером рынка в первом квар-
тале остался «Триколор» (12,2 млн 
абонентов), на втором месте — «Ро-
стелеком» (10,7 млн), на третьем — 
МТС (4,3 млн). Четвертое и пятое ме-
сто заняли «Эр-Телеком» (3,8 млн) 
и «Орион» (3 млн) соответственно. 
Спрос на спутниковое ТВ («Трико-
лор», «Орион», МТС, «НТВ плюс») 
при этом упал сильнее, чем в других 
сегментах,— его прирост составил 
менее 10 тыс. подключений, из ко-

торых 65% пришлись на МТС (предо-
ставляет как услуги IPTV, так и спут-
никового ТВ).

В целом по итогам 2021 года ры-
нок платного ТВ увеличится не бо-
лее чем на 400 тыс. абонентов, что 
составит минимальный прирост за 
последние десять лет, прогнозиру-
ет гендиректор Telecom Daily Де-
нис Кусков. Сейчас, по его словам, 
возможности для роста рынка плат-
ного ТВ почти исчерпаны. «В 2020 
году сегмент рос только за счет пан-
демии, и если не будет нового ка-
рантина, то в 2021 году к услугам 
платного ТВ может подключиться 
минимальное число клиентов»,— 
уверен он. По оценке Telecom Daily, 
проникновение платного ТВ в Рос-
сии уже составляет 81%.

Платное телевидение все больше 
конкурирует с онлайн-кинотеатра-
ми, считают в МТС. «На долю МТС 
пришлась практически полови-
на новых подписчиков платного 
ТВ в России в первом квартале за 
счет комплексных предложений, 
объединяющих ТВ и доступ в ин-
тернет»,— объясняют в операторе.

Клиентов не устраивает просто 
линейное телевидение, им нужны 
дополнительные функции управ-
ления просмотром и возможности 
онлайн-кинотеатра, согласны в «Ро-
стелекоме». «Поэтому продолжают 

расти только сегмент IPTV и OTT 
(видео через интернет)»,— считают 
в компании.

В «Эр-Телекоме» (бренд «Дом.
ru») стагнацию в сегменте плат-
ного ТВ  связывают со снижением 
покупательной способности на-
селения, миграцией части пользо-
вателей внутри абонентских баз 
провайдеров услуг, а также разви-
тием других типов потребления 
контента, например, онлайн-кино-
театров.

Насыщение рынка платного те-
левидения наблюдается в России 
последние несколько лет, а сни-
жение количества пользователей 
спутникового ТВ происходит толь-
ко в крупных городах с высоким 
проникновением интернета, отме-
чает гендиректор «Ориона» Кирилл 
Махновский. В отдаленных регио-
нах, по его словам, ситуация оста-
ется стабильной. В «Триколоре» же 
считают, что рынок спутникового 
ТВ уже давно близок к насыщению. 
«Исходя из этого фактора, предполо-
жение о росте рынка в 2021 году на 
несколько сотен тысяч клиентов вы-
глядит даже оптимистично»,— гово-
рят в компании.

Рынок платного ТВ не растет так-
же из-за конкуренции с цифровым 
эфирным телевидением, уточня-
ет гендиректор «ТМТ Консалтинга» 

Константин Анкилов. По его мне-
нию, в ближайшие годы количест-
во абонентов платного ТВ будет уве-
личиваться не более чем на 1%, за 
счет развития IPTV, а в среднесроч-
ной перспективе и вовсе перейдет 
к оттоку. Новые клиенты у операто-
ров платного ТВ, по мнению Дени-
са Кускова, будут появляться за счет 
подключения новостроек и выхода 
с новыми технологиями в регионы, 
где ранее были представлены толь-
ко устаревшие услуги, например, 
кабельное телевидение.

Анастасия Гаврилюк

Зрители выключили телевизоры
Рынок платного ТВ почти перестал расти

На рынке также есть 
иллюзия digital —  
штаб-квартиры 

рекламодателей требуют 
от своих локальных офисов 

все больше и больше 
наращивать бюджет  

на digital
— Алексей Толстоган,

гендиректор «Национального  
рекламного альянса», в интервью РБК  

в декабре 2019 года

Ц И Т А Т А

Его поздравляет председатель совета директоров ГК «Русагро»  
Вадим Мошкович:
— Дорогой надежный, проверенный школой и временем друг! Будь здоров, 
ярок, творчески необычен и удивителен! Блистай юмором и ничего не ме-
няй, хороший и верный товарищ!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 54 года  
председателю совета директоров 
Azimut Hotels, инвестору 
Александру Клячину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

1,256 миллиона тонн
чая произвела  
Индия в 2020 году,  
по данным ассоциации 
«Росчайкофе»
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В издательстве Corpus вышел но-
вый роман Владимира Сорокина 
«Доктор Гарин». Есть много спо-
собов читать роман о скитаниях 
психиатра в постреволюционной 
пост-России, и мы предложим 
вам еще один, если вам недоста-
точно просто читать, как чита-
лись приключенческие романы 
в детстве. Тем более что впервые 
Владимир Сорокин прямо пред-
лагает нам принять самих себя 
такими, какие мы, предположи-
тельно, есть, а это, напомина-
ет Дмитрий Бутрин, идея очень 
страшная и не для детей.

 Одна из рабочих задач любо‑
го из написанных в последние годы 
романов Владимира Сорокина не‑
пременно предполагает разочаро‑
вание какой‑то большой группы 
его читателей. Так уж это устроено. 
И «Теллурия», и «Манарага» (и по‑
весть «Метель», формальным про‑
должением действия которой явля‑
ется новый текст Сорокина, «Доктор 
Гарин») — довольно тщательно кон‑
струируемый большой мир, ко‑
торый начали строить в «Голубом 
сале», «Пире», «Дне опричника» и пь‑
есах — от «Щей» до «Заноса». Слож‑
но сказать, для чего именно авто‑
ру, который, насколько мы можем 
судить, исключительно прагма‑
тично относится к результату, по‑
надобился целый мир — с его исто‑
рией, деталями, народонаселением, 
нравами и обычаями. Вроде бы до‑
статочно масштабных декораций, 
как на «Мосфильме», какая разница, 
что там внутри, снаружи мавзолей 
и брусчатка, внутри полумрак и по‑
койник: Красная площадь. Но так 
уж вышло, этот мир есть, и писатель 
работает в этом мире. 

Поэтому какие‑то детали этого 
мира неизбежно будут разочаровы‑
вать — то их мало, то много, то не та‑
кие. Например, то, что «Доктор Га‑
рин» — приключенческий роман. 
И даже от портрета этого самого до‑
ктора, присутствующего на облож‑
ке, веет истоками жанра на русской 
почве. Это поздние 1920‑е, доктор 
и лицом‑то весьма похож на Алексея 
Николаевича Толстого, и с гипербо‑
лоидом у него все в порядке, плюс 
схожесть заснеженного еще в «Ме‑
тели» пространства романа с по‑
стреволюционной Россией. И когда 
во второй половине романа ты вдруг 
понимаешь, что читаешь уже не «Ги‑
перболоид инженера Гарина», а «До‑
ктора Живаго» Бориса Пастерна‑
ка, это узнавание не может не злить 
и не разочаровывать. Сорокин опять 
привычно издевается над всем свя‑
тым, мало того что все это уже было, 
так теперь и объект насмешек про‑
сто из хрестоматии: неужели он счи‑

тает нас такими тупыми, что уличает 
нас в не закончившейся в свой срок 
пубертатной любви к роману Пас‑
тернака? И сиди теперь как дурак, 
жди, где в романе наконец мельк‑
нет куст рябины с замерзшими яго‑
дами: а нигде не мелькнет. Зато 
мелькнет жопа, которую все уж за‑
ждались, и сразу выяснится, что это 
Ангела Меркель,— в этом мире по‑
литики ее масштаба (таких восемь, 
не исключая японца Синдзо Абэ) яв‑
ляются огромными задницами бук‑
вально, а не иносказательно. 

В общем, все ровно как в млад‑
шей школе. Позже в программе для 
девочек японские гейши, для маль‑
чиков — белый самолет‑истреби‑
тель из «Библиотеки приключений». 
Ну и для совсем маленьких — сказ‑

ки народов Севера, глубоко доиндо‑
европейский ворон Кутх, исполняю‑
щий желания главного героя. Только 
детские книжки читать! А то повади‑
лись рассуждать о «Благоволитель‑
ницах» Литтелла, а сами‑то отку‑
да родом, не из детства ли? Ну а раз 
вы такие взрослые — вот совсем ба‑
лаганное, историософия (А. Н.Тол‑
стой страсть как любил): не Никита 
Сергеич Хрущев расстрелял Лаврен‑
тия Палыча Берию в 1953‑м, а на‑
оборот, тут и кончилась советская 
власть, а русский мир отчего‑то нет, 
не кончился — ознакомьтесь.

Как‑то несерьезно, право слово. 
Зачем нам приключенческий ро‑
ман Владимира Сорокина, в кото‑
ром автор неожиданно делает сво‑
его доктора совершенно живым, 
обычным, нормальным, как того 
самого Живаго — в только выглядя‑
щей ненормальной, даже лишен‑
ной имени, распавшейся на куски, 
но никуда не девшейся России от‑
даленного будущего? Неужели Со‑
рокин — о боже! — повторяется, 

ударился в самоцитирование, в сик‑
велы и приквелы, в сериалы, во все 
вот это, что мы жрем ежедневно, уже 
и не замечая, но про себя думая: пого‑
ди, проклятое бытие, мы дождемся, 
мы дождемся нового романа Сороки‑
на, и там будет не такое. И дожидаем‑
ся, и открываем страницу, а там — та‑
кое же, как уже однажды было. За что 
он с нами так? Да и более того: автор 
романа как бы колеблется в «Докто‑
ре Гарине» ежеминутно, издеваться 
ему над всем, что дорого современ‑
ному русскому сердцу — айфон и Ал‑
тай, наркотики и зеленый лужок, 
ресентимент и колониальное мыш‑
ление, любовь и, хм, отношения, До‑
нальд Трамп и Владимир Путин, зо‑
лото и анархия,— или же признать: 
нормально все это любить и ценить. 
У вас нет другого мира, человече‑
ское — это вот это, а не Иммануил 
Кант с его «Критикой способности 
суждения».

И это еще один повод обидеться 
на Сорокина: мало того что счита‑
ет нас обычными, так еще и пишет, 
что это хорошо весьма. Вот Пастер‑
нак нашелся. Гуманист. Нет, конеч‑
но, есть в «Гарине» привычная толи‑
ка веселого макабра, есть чем быть 
шокированным, есть, как всегда, 
изысканная игра со всей классикой, 
не исключая и классических текс‑
тов Сорокина. Но ведь все‑то кото‑
рый год ждут другого. Мы привыкли 

к тому, что Сорокин — это всякий раз 
атомная бомба, теперь нам подавай 
термоядерную, а раз с обычной при‑
шел — вот бог, а вот порог, если и по‑
хвалим, то с ленцой. В прошлый раз 
вспышка слева была, пожалуй, по‑
ярче, поярче. А вот такого тонкого, 
как в «Гарине», ритмического рисун‑
ка текста — нет, не было еще никог‑
да, кажется, за тем все и затевалось, 
теперь Сорокину интересна эта сто‑
рона языка.

Между тем есть у издателей ма‑
ленький секрет. Вернитесь обрат‑
но в книжный. Там на полке, рядом 
с «Доктором Гариным», стоит еще 
одна книжка Сорокина, изданная 
тем же Corpus в 2020 году,— «Русские 
народные пословицы и поговор‑
ки». Это — еще одна форма лабора‑
торного журнала профессионально‑
го исследователя языка Владимира 
Сорокина: в ней — несколько сот по‑
словиц и поговорок, которые быту‑
ют в мире «Доктора Гарина» и других 
частях мира, в котором, в отличие 
от нас, писатель существует,— он за‑

писывал их с 1980‑х. Эту книжку 
даже необязательно читать так, как 
читают другие книги. Но если вы, 
раскрыв ее, не ударите себя по лбу 

и не побежите перечитывать «До‑
ктора Гарина», обретя наконец ключ 
к тому, чем занят Владимир Сорокин 
и зачем он все это пишет годами,— 

из этого следует всего лишь то, что 
автор прав: вы ничего не поняли. 
Что же, у вас по крайней мере был 
просто роман: разве этого мало?

ПРЕМЬЕРА КНИГА

Еще немного рябины в сахаре
Дмитрий Бутрин о романе Владимира Сорокина «Доктор Гарин»

Сегодня в Роттердаме пройдет 
первый полуфинал международ-
ного песенного конкурса Eurovi-
sion 2021. Под номером третьим, 
сразу после Словении и  перед 
Швецией, с песней «Russian 
Woman» выступит певица тад-
жикского происхождения Мани-
жа, получившая путевку в Нидер-
ланды в результате открытого 
российского отбора. О предста-
вительстве, противоречащем 
всему, кроме правил конкурса,— 
Борис Барабанов.

есенный конкурс «Ев‑
ровидение» как таковой (см. „Ъ“ от 9 
и 23 марта) для России по‑прежнему 
важен. Представительство России 
ежегодно становится одной из глав‑
ных тем в СМИ, и на этот счет по‑
лагают нужным высказаться все, 
от блогеров до депутатов Госдумы. 
Общественность по‑прежнему счи‑
тает, что России важно выглядеть 
на «Евровидении» как следует, что 
до этого есть дело кому‑то, кроме нас.

Уж сколько раз твердили миру, 
что ничего общего с реальным ме‑
стом страны на музыкальной кар‑
те мира конкурс не имеет, что по‑
бедителей забывают на следующий 
день после оглашения результатов, 
на их карьере конкурс не сказыва‑
ется и вот Англия, например, ред‑
ко поднимается выше последнего 
места на «Евровидении» и при этом 
остается ведущей музыкальной дер‑
жавой. Нет, все равно для нас важно, 
что же за песню мы споем на этот раз, 
что на себя наденем и как станцуем.

В 2021 году делегата на конкурс 
в России впервые за долгие годы вы‑
явили в результате национально‑
го отбора, надо сказать, сумбурного 

и малопрозрачного. Но на этот факт, 
похоже, обратили внимание только 
журналисты. В разговорах и ветках 
комментариев гораздо жарче обсу‑
ждалось, кого выбрали, а не как.

И когда имя кандидата от России 
наконец было названо, новые и ста‑
рые медиа заполонили коммента‑
рии ксенофобского характера. В ка‑
кой‑то момент тезис «посмотрите, 

какие мы, оказывается, мерзкие 
ксенофобы» перевесил в СМИ ана‑
лиз собственно материала, с кото‑
рым Россия едет в Роттердам. Наци‑
ональность Манижи и соответствие 
такого представительства тради‑
циям и ценностям россиян оказа‑
лись важнее того, что мы на самом 
деле везем на конкурс. Иными сло‑
вами, по‑прежнему мало кто у нас 

отдает себе отчет в том, что «Евро‑
видение» — конкурс, в котором со‑
ревнуются песни, а гражданство ис‑
полнителя не имеет значения.

Для соотечественников, вклю‑
чившихся в дебаты на самых раз‑
ных площадках, важно не столько 
то, выиграет ли Россия, сколько то, 
как она выглядит, причем в своих 
собственных глазах. Сложно пред‑
ставить себе, чтобы хоть кто‑нибудь 
из зарубежных журналистов, аккре‑
дитованных в Роттердаме, всерьез 
задумался о том, почему это от Рос‑
сии едет Манижа, а не Варвара или 
Евдокия, как не придет им в голову 
волноваться, оттого что Нидерлан‑
ды представляет темнокожий чело‑
век по имени Жангу.

Плевать, какого роду‑племени 
кандидат от России. Сегодняшний 
мир — мир мигрантов и полукровок. 
Проблема с тем, что песня у России 
не выигрывающая. От этого просто‑
го факта наше внимание отвлекли 
разговорами о том, рухнут ли скре‑
пы, если в стан врага мы забросим 
девочку из города Душанбе с песней 
«Russian Woman». Песню, по сути, 
у людей и времени‑то не было послу‑
шать, нужно было срочно ввязывать‑
ся в словесные баталии.

Правда, в какой‑то момент на пес‑
ню все же обратили внимание. Авто‑
номная некоммерческая организация 
«Ветеранские вести» дошла до самого 
Следственного комитета с жалобой, 
в которой утверждалось, что в пес‑
не «Russian Woman» содержатся экс‑
тремистские и противоправные 
высказывания. Это обращение доба‑
вило шума вокруг артистки, но судя 
по тому, что она по‑прежнему числит‑
ся в списке полуфиналистов «Еврови‑
дения», эффекта оно не возымело.

Но если вернуться к песне «Rus‑
sian Woman», то придумана она 
не то чтобы плохо, но точно не на ев‑
ропейский, а наоборот, на американ‑
ский лад. Такого рода сложносостав‑
ные номера с хитро придуманным 
ритмом, богатыми декорациями 
и экзотическими семплами можно 
услышать на больших музыкальных 
церемониях за океаном. Вспомните, 
например, что выделывали на по‑
следней церемонии Grammy Кар‑
ди Би и Меган Ти Стэлион. «Russian 
Woman» — это как раз туда. Но этот 
разорванный, раздерганный по тка‑
ни песни текст, эти балканские дуд‑
ки и среднеазиатские струнные, по‑
ложенные на модный бит,— это 
не «Евровидение».

«Russian Woman» — это песня, 
которая что‑то говорит о России 
и что‑то говорит о Маниже. Одна‑
ко накануне первого полуфинала 
в рейтингах букмекеров она не вхо‑
дила даже в первую десятку. Если 
верить этим спискам, мы в лучшем 
случае выйдем в финал. А фаворит 
букмекеров — уверенная в своих си‑
лах итальянская рок‑группа Mane‑
skin с песней «Zitti e Buoni», которая 
в этом году помогла итальянцам вы‑
играть фестиваль в Сан‑Ремо. Прав‑
да, по правилам конкурса Италия 
попадает в финал автоматически 
в числе стран—основательниц кон‑
курса. На общих основаниях с Рос‑
сией в первом полуфинале будут со‑
перничать четыре страны, входящие 
в десятку фаворитов букмекеров. Это 
Мальта, Кипр, Литва и Украина.

Болеть за Манижу мы будем в лю‑
бом случае. Не особо надеясь на чудо, 
скорее, по привычке. Трансляция по‑
луфинала начнется сегодня в 22:00 
по Москве.

КОНКУРС ЭСТРАДА

Наша Russian
Россия готовится к полуфиналу «Евровидения»

Маниже придется пред-
ставлять Россию на евро-
пейском песенном конкур-
се с песней, написанной 
на американский лад 
ФОТО AP

Владимир Сорокин. 
 Доктор Гарин.   
М.: АСТ, Corpus, 2021

Когда во второй половине романа 
ты вдруг понимаешь, что читаешь  
уже не «Гиперболоид инженера Гарина», 
а «Доктора Живаго» Бориса Пастернака, 
это узнавание не может не злить

П
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Одним из самых ярких собы-
тий первых дней розыгрыша  
Кубка Стэнли стало возвраще-
ние на лед после длившегося 
почти восемь месяцев переры-
ва Никиты Кучерова — лидера  
действующего обладателя  
трофея «Тампа-Бей Лайтнинг».  
Оно получилось триумфальным. 
Перенесший в конце прошло-
го года операцию на травмиро-
ванном бедре российский фор-
вард внес колоссальный вклад 
в победу «Тампы» над очень 
высоко котирующимся «Фло-
рида Пантерс» — 5:4, забив два 
гола и сделав результативную 
передачу.

матча двух клубов-соседей 
была чересчур примечательная дра-
матургия. Он был всего четвертым 
в истории play-off НХЛ, когда лидер-
ство переходило из рук в руки так 
часто: этих переходов было четыре. 
И представление о том, у кого луч-
ше перспективы в игре, менялось 
постоянно. То казалось, что у «Там-
пы», действующего обладателя Куб-
ка Стэнли, то добавляла «Флорида», 
которая сильнее провела регуляр-
ный чемпионат и особенно его кон-
цовку, одержав шесть побед под-

ряд, в том числе две над будущим 
оппонентом по стартовому раунду 
play-off. А вдвойне заметным собы-
тием этот матч сделало выступле-
ние в нем Никиты Кучерова.

Кучеров — это игрок, с которым 
взлет «Тампы» под занавес прош-
лого десятилетия ассоциируется 
в первую очередь. Он очень быст-
ро трансформировался из просто 

многообещающего форварда в фор-
варда, обладающего колоссаль-
ной продуктивностью. По итогам 
позапрошлого сезона россиянин 
выиграл бомбардирскую гонку 

в регулярном чемпионате, набрав 
рекордную для нынешнего столе-
тия сумму баллов — 128, и был при-
знан самым ценным игроком лиги. 
В прошлом провел восхитительный 
play-off. В нем на счету Кучерова 
было 34 балла в 25 матчах, и без его 
подвигов «Тампе» даже с ее ровным 
и глубоким составом Кубок Стэнли 
вряд ли светил.

Потом выяснилось, что совер-
шал их Никита Кучеров с травмой 
бедра, требующей серьезного ле-
чения. И пока НХЛ думала, в каком 
формате устроить укороченный 
пандемией очередной сезон и ког-
да его открывать, хоккеист принял 
решение лечь на операцию. Она со-
стоялась в декабре и означала, что 
регулярный чемпионат — весь це-
ликом, от первой до последней 
игры,— Кучерову придется пропу-
стить. Но вот вернуться к play-off 
он обещал твердо, хотя непонятно 
было, во что выльется такое — по-
сле долгого лечения и восстановле-
ния, всего после месяца более или 
менее полноценных тренировок — 
возвращение. А оно вылилось во 
что-то вроде триумфа.

После матча Никита Кучеров 
признавался, что сам не знал, чего 
от себя, не игравшего в официаль-
ных матчах с 28 сентября 2020 года, 
с того дня, когда «Тампа-Бей» дожа-
ла в решающей серии предыдуще-
го розыгрыша «Даллас Старс», с «но-
вым», как он выразился, бедром, 

ждать. Он говорил, что старался не 
думать слишком много о предсто-
ящей встрече: «Я просто хотел для 
начала нормально отыграть первую 
смену, может быть, применить си-
ловой прием…»

Результат, надо полагать, прев-
зошел ожидания Кучерова. Его иг-
ровое время составило почти 19 
с половиной минут — это очень со-
лидный показатель. И использо-
вал он его с толком. У Кучерова пять 
бросков в створ ворот, а его «взрыв» 
во втором периоде во многом пре-
допределил успех «Тампы».

«Флорида», конечно, прекрасно 
помнила, насколько опасно было 
большинство «Тампы» в победном 
для нее сезоне, насколько эффек-
тивно действовал в таких ситуаци-
ях Никита Кучеров. Она, конечно, 
готовилась ему противостоять. Но 
из противостояния ничего путно-
го не вышло. Два броска с любимой 
точки Кучерова — в районе право-
го круга вбрасывания — достигли 
цели, огорошив российского врата-
ря «Флориды» Сергея Бобровского.

Третье очко он добыл в заклю-
чительном периоде изумительным 
пасом на Брейдена Пойнта. Это 
был тоже важнейший балл. После 
«взрыва» Кучерова «Флорида» при-
шла в себя и вырывалась вперед. 
А тут ее порыв погасили. Пойнт 
и добил «Пантерс», убежав за мину-
ту с небольшим до сирены в отрыв.

Алексей Доспехов

КУБОК СТЭНЛИ

Никита Кучеров вылечился и забросил
Два гола не игравшего восемь месяцев российского бомбардира  
принесли «Тампа-Бей» победу над «Флоридой»

В своем первом официальном матче после перерыва в семь с половиной месяцев форвард «Тампы» 
Никита Кучеров набрал три очка  ФОТО GETTY IMAGES

У

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 11 063 очка. 
2 (2). Даниил Медведев (Россия) — 9793. 3 (3). 
Рафаэль Надаль (Испания) — 9630. 4 (4). Доми-
ник Тим (Австрия) — 8445. 5 (5). Стефанос Цици-
пас (Греция) — 7430. 6 (6). Александр Зверев (Гер-
мания) — 7115. 7 (7). Андрей Рублев (Россия) — 
6090. 8 (8). Роджер Федерер (Швейцария) — 5605. 
9 (9). Маттео Берреттини (Италия) — 3958. 10 (19). 
Диего Шварцман (Аргентина) — 3465. 11 (11). Ро-
берто Баутиста Агут — 3215. 12 (12). Пабло Кар-
реньо Буста (оба — Испания) — 3085. 13 (13). Да-
вид Гоффен (Бельгия) — 2875. 14 (15). Гаэль Мон-
фис (Франция) — 2703. 15 (14). Денис Шапова-
лов — 2675. 16 (20). Милош Раонич (оба — Канада) 

— 2518. 17 (18). Янник Синнер (Италия) — 2500. 
18 (19). Хуберт Хуркач (Польша) — 2498. 19 (21). 
Феликс Ожье-Альяссим (Канада) — 2498. 20 (17). 
Григор Димитров (Болгария) — 2496… 25 (27). 
Аслан Карацев — 2245. 26 (24). Карен Хача-
нов (оба — Россия) — 2235.

Рейтинг WTA

1 (1). Эшли Барти (Австралия) — 10 175 очков. 2 
(2). Наоми Осака (Япония) — 7461. 3 (3). Симона 
Халеп (Румыния) — 6520. 4 (4). Арина Соболенко 
(Белоруссия) — 6195. 5 (5). София Кенин (США) — 
5865. 6 (6). Элина Свитолина (Украина) — 5835. 7 
(7). Бьянка Андрееску (Канада) — 5265. 8 (8). Се-
рена Уильямс (США) — 4791. 9 (15). Ига Швён-
тек (Польша) — 4435. 10 (9). Каролина Плишкова 
(Чехия) — 4345. 11 (11). Белинда Бенчич (Швей-
цария) — 4140. 12 (10). Петра Квитова (Чехия) — 

4115. 13 (12). Гарбинье Мугуруса (Испания) — 
4110. 14 (13). Дженнифер Брейди (США) — 3830. 
15 (14). Элизе Мертенс (Бельгия) — 3685. 16 (16). 
Виктория Азаренко (Белоруссия) — 3526. 17 (17). 
Кики Бертенс (Нидерланды) — 3220. 18 (19). Ма-
рия Саккари (Греция) — 2830. 19 (20). Кароли-
на Мухова (Чехия) — 2816. 20 (18). Джоанна Кон-
та (Великобритания) — 2756… 29 (28). Веро-
ника Кудерметова — 2160... 32 (30). Анаста-
сия Павлюченкова — 2070... 34 (33). Екатери-
на Александрова — 1940... 37 (37). Дарья Ка-
саткина — 1800... 39 (38). Светлана Кузнецо-
ва — 1692... 78 (73). Анна Блинкова — 1068. 79 
(78). Анастасия Потапова — 1061... 89 (90). 
Варвара Грачева — 879... 96 (113). Вера Зво-
нарева — 847... 99 (100). Маргарита Гаспарян 
(все — Россия) — 826.
В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

Петербургский «Зенит» уступил ЦСКА в пер-
вой встрече полуфинальной серии до трех побед 
play-off Единой лиги ВТБ со счетом 73:78. Второй 
матч состоится 19 мая также в Санкт-Петербурге. 
Затем серия до трех побед переместится в Москву.

понедельник в центральном, по всей видимо-
сти, противостоянии сезона Единой лиги ВТБ сошлись 
«Зенит» и ЦСКА. По сути, речь идет о досрочном фи-
нале турнира с сопутствующими высочайшими став-
ками. Но для «Зенита» они все же значительно выше. 
Да, для ЦСКА остаться без чемпионского титула — шту-
ка исключительная, даже скандальная. Однако у ар-
мейцев в любом случае есть долгосрочная лицензия 
на выступление в Евролиге. А вот у «Зенита» ее нет. 
И даже победа в чемпионате не гарантирует его уча-
стия в главном еврокубке. Отметим, что у Единой лиги 
ВТБ и Евролиги нет юридически обязывающего дого-
вора, обеспечивающего участие в главном еврокубке 
лучшей команды от лиги ВТБ. В последние годы «луч-
ший, кроме ЦСКА» эту путевку все же получал. Но си-
туация несколько осложнилась после выхода УНИК-
Са в финал Кубка Европы, что принесло казанцам 
пропуск в топовый турнир. Таким образом, от «Зени-
та», уже проявившего себя в Евролиге (предоставлен-
ный петербуржцам двухлетний wild card уже истек), 
в четвертьфинале чуть не обыгравшего «Барселону», 
требуется своей игрой еще раз убедить руководство 
Евролиги в том, что присутствие в турнире третьей 
российской команды будет к месту.

«Зенит» и ЦСКА по ходу сезона встречались четыре 
раза. В Евролиге оба матча остались за армейцами. На 
внутренней арене в обоих случаях сильнее были петер-
буржцы. И имелись основания полагать, что «внутрен-
нее» превосходство «Зенита» продлится. Хотя бы потому, 
что команда Хави Паскуаля свою четвертьфинальную 
серию до двух побед против «Пармы» пережила спо-
койно. А вот ЦСКА был не так уж далек от того, чтобы 
сенсационно выбыть из турнира по итогам растянув-
шегося на три игры противостояния с «Нижним Новго-
родом». Это, впрочем, не помешало руководству армей-
цев, не дожидаясь завершения сезона, продлить еще на 
два года контракт с главным тренером команды Димит-
рисом Итудисом, который руководит ЦСКА с 2014 года. 
Возможно, момент был выбран не случайно: игроков 
ЦСКА явно нужно было взбодрить, а продление согла-
шения с тренером — неплохой шаг в этом смысле.

Однако начало матча не выявило никаких симпто-
мов утомления у игроков ЦСКА. Напротив, гости, иг-
рая широкой ротацией, предельно жестко прессин-
говали (Итудис отрядил на роль своего рода бульдога 
Александра Хоменко, который не без успеха цеплялся 
за лидера «Зенита» Кевина Пангоса), что раз за разом да-
вало им дополнительные возможности в атаке. Плюс, 
как и в матчах против «Нижнего Новгорода», у ЦСКА 
отлично получались подборы под чужим щитом, где 
Торнике Шенгелия создавал сопернику немало про-

блем. И если бы не все тот же Пангос, привычно высту-
павший в роли тягового двигателя «Зенита» и успевав-
ший еще находить шансы для, скажем, Тарика Блэка 
(«парашют», который они соорудили, наверняка попа-
дет в нарезку лучших моментов полуфиналов), то уже 
к большому перерыву армейцы могли бы наработать 
солидный перевес. Ну а так, после очередного попада-
ния Пангоса, отдыхать команды отправились при сче-
те 42:40 в пользу ЦСКА.

Третью десятиминутку «Зенит» начал с двух дальних 
попаданий, даже выскочил вперед, но развить успех 
не сумел. ЦСКА гнул свою линию, строго стерег трех-
секундную зону, а петербуржцы, по сути, ничего кро-
ме стрельбы с дистанции этому противопоставить не 
могли. Как следствие, за пару минут, словно из ниче-
го, у ЦСКА после броска Дэррана Хиллиарда образовал-
ся десятиочковый отрыв. И это был уже вполне солид-
ный по такой нервной игре капитал. Впрочем, было бы 
странно, если бы хозяева не попытались спасти игру. 
Да и обидно было бы, если бы матч обошелся без хоро-
шей концовки. И за пару минут до сирены, после попа-
дания Билли Бэрона, от преимущества ЦСКА осталось 
всего одно очко. Впрочем, большего ЦСКА «Зениту» не 
позволил. Армейцы победили со счетом 78:73.

Александр Петров

ЕДИНАЯ ЛИГА ВТБ

ЦСКА отхватил на чужом
Армейцы обыграли «Зенит»  
в первом матче полуфинальной серии

Точный бросок форварда ЦСКА Уилла  
Клайберна (справа) за минуту до сирены 
обеспечил армейцам отрыв в шесть очков, 
отыграть который «Зенит» уже не успел   
ФОТО АНДРЕЯ ФРОЛОВА

Одной из центральных фигур 
предпоследнего тура чемпиона-
та Франции стал полузащитник 
«Монако» россиянин Александр 
Головин, отметившийся в мат-
че против «Ренна» голом и голе-
вой передачей. Победив — 2:1, 
«Монако» сохранил за собой в та-
блице третью позицию, а с ним 
и теоретические шансы на золо-
то. Впрочем, судя по всему, пер-
вое место достанется «Лиллю» 
либо чемпиону трех последних 
лет ПСЖ, который идет вторым, 
сократив отставание от лидера 
до одного очка.

атч против «Ренна» был 
для Александра Головина третьим 
после паузы, связанной с перене-
сенным недавно в бессимптомной 
форме коронавирусом. Причем 
на этот раз главный тренер «Мона-
ко» Нико Ковач доверил ему место 
в основном составе и, как выясни-
лось очень быстро, не прогадал. 
Первые полчаса встречи стали на-
стоящим бенефисом Александ-
ра Головина. Сначала он сделал 
идеальную передачу на Виссама 
Бен-Йеддера, которому лишь оста-
валось послать мяч в ворота, а за-
тем пробил низом из-за пределов 
штрафной и не без помощи удачно-
го рикошета удвоил преимущество 
своей команды.

Правда, на весь матч Голови-
на не хватило. К тому же незадол-
го до его замены во втором тайме 
«Ренн» отыграл один гол, но победа 
все равно осталась за «Монако». Не-
удивительно, что ведущее француз-
ское спортивное издание L’Equipe 
назвало игру россиянина блестя-
щей и не поскупилось на очень вы-
сокую оценку — семь по десятибал-
льной шкале.

Тем временем в чемпионате 
Франции, в котором три предыду-
щих года доминировал ПСЖ (прав-
да, в прошлом сезоне турнир не 
был доигран по причине панде-
мии), сохраняется весьма нети-
пичная для него интрига в борьбе 
за золото. Более того, в этом смы-
сле французская Liga 1 нынешней 
весной оказалась привлекатель-
нее других ведущих европейских 
чемпионатов. Мало того что побе-
дитель определится лишь на самом 
флажке, как и в Испании, где «Атле-
тико» опережает «Реал», так на пер-
вое место по-прежнему претендуют 
сразу три команды.

Прежде всего это, разумеется, 
«Лилль», лидирующий перед по-
следним туром. Уступая по общей 
трансферной стоимости соста-
ва не только ПСЖ (€338 млн про-
тив €828 млн, по данным Transfer-
markt), но и «Монако» с «Лионом», 
команда из десятого по числен-
ности населения города Франции 

близка к тому, чтобы завоевать 
свое четвертое в общей сложности 
и первое за десять лет чемпионст-
во. Правда, в воскресенье «Лилль» 
ограничился дома нулевой ничь-
ей с «Сент-Этьеном». Это позволи-
ло приблизиться к нему не только 
«Монако», отстающему всего на три 
очка, но и идущему вторым ПСЖ, 
который разгромил дома «Реймс» — 
4:0 — и сократил свое отставание до 
минимума.

В последнем туре командам из 
первой тройки придется решать 
разные по степени сложности за-
дачи. «Лилль» на выезде встречает-
ся с «Анже» — середняком турнир-
ной таблицы, который обезопасил 
себя от вылета в низший дивизи-
он, но является опасным соперни-
ком, поскольку в первом круге на-
нес лидеру одно из трех поражений 
в нынешнем чемпионате. ПСЖ от-

правляется в гости к «Бресту», одно-
му из аутсайдеров, борющемуся за 
то, чтобы избежать переходных мат-
чей между клубами из Liga 1 и Liga 2, 
а «Монако», также на чужом поле, 
встречается с «Лансом», занимаю-
щим шестое место и претендующим 
на попадание в еврокубки.

При этом следует иметь в виду, 
что при равенстве очков во фран-
цузском чемпионате первым допол-
нительным показателем является 
разница забитых и пропущенных 
мячей, которая в первой тройке луч-
шая у ПСЖ, а худшая — у «Лилля». 
Впрочем, «Монако» вместо первого 
места еще может оказаться и на чет-
вертом, отправившись вместо квали-
фикации Лиги чемпионов в группо-
вой этап Лиги Европы. Это случится, 
если он пропустит вперед отстаю-
щий всего на одно очко «Лион».

Евгений Федяков

ЕВРОФУТБОЛ

Александр Головин  
тянет «Монако»
Его клуб продолжает чемпионскую гонку

Уверенная игра Александра Головина (в центре) в матче  
против «Ренна» позволила «Монако» победить и сохранить  
теоретические шансы на первое место  ФОТО REUTERS

Очередные туры европейских  
национальных чемпионатов
Чемпионат Франции
37-й тур. ПСЖ—«Реймс» 4:0 (Неймар, 13 (пен.); Мбаппе, 24; Маркиньос, 68; Кин, 89). «Ним»—«Лион» 2:5 
(Коне, 5, 62 — Пакета, 8, 24; Депай, 20; Ауар, 25). «Монако»—«Ренн» 2:1 (Бен-Йеддер, 16; Головин, 29 — 
Дисаси, 68 (автогол)). «Лилль»—«Сент-Этьен» 0:0. «Марсель»—«Анже» 3:2 (Милик, 9, 48, 90+5 (пен.) — Лаж, 
57; Ромен Тома, 85). Положение команд. 1. «Лилль» — 80 очков. 2. ПСЖ — 79. 3. «Монако» — 77. 4. «Лион» — 
76. 5. «Марсель» — 59. 6. «Ланс» — 56.

Чемпионат Италии
37-й тур. «Милан»—«Кальяри» 0:0. Положение команд. 1. «Интер» — 88 очков. 2. «Аталанта» — 78. 
3. «Наполи» — 76. 4. «Милан» — 76. 5. «Ювентус» — 75. 6. «Лацио» — 67 (после 36 матчей).
«Интер» обеспечил себе звание чемпиона.

Чемпионат Германии
33-й тур. «Майнц»—«Боруссия» (Дортмунд) 1:3 (Куайсон, 90+1 (пен.) — Геррейру, 23; Ройс, 42; Брандт, 80). 
«Лейпциг»—«Вольфсбург» 2:2 (Клюйверт, 51; Забитцер, 78 (пен.) — Филипп, 12, 45+1). Положение команд. 
1. «Бавария» — 75 очков. 2. «Лейпциг» — 65. 3. «Боруссия» (Д) — 61. 4. «Вольфсбург» — 61. 5. «Айнтрахт» — 
57. 6. «Байер» — 52.
«Бавария» обеспечила себе звание чемпиона.
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